
Комиссии 
оставят 
без бонусов
Безналичные платежи 
могут стать менее 
привлекательными  
для граждан

Снижение банковских  комиссий, 
взимаемых с торговых и сер
висных компаний за проведе
ние карточных платежей, может 
иметь негативные  последствия 
для рынка безналичных расче
тов. Для того чтобы компенсиро
вать снижение комиссий,  банки 
с большой долей вероятности 
сократят бонусные  программы 
и привилегии для держателей 
карт. Как свидетельствует опрос 
ВЦИОМ,  в результате более 
 половины россиян станут реже 
 расплачиваться картами.

В распоряжении „Ъ“ оказались ре-
зультаты опроса ВЦИОМ, проведен-
ного в конце января 2019 года. В нем 
приняли участие 1,5 тыс. человек. 
Исследование фактически отвеча-
ет на вопрос, как клиенты отреаги-
руют на отказ банков от таких при-
вилегий, как бонусы, кешбэк, пери-
од льготного кредитования (грейс-
период) и бесплатное или дешевое 
годовое обслуживание карты. Их 
банки могут себе позволить в зна-
чительной мере за счет комиссии 
интерчейндж.

• С каждой оплаты картой банк-эк-
вайер, обеспечивающий техническую 
возможность приема карт в торго-
во-сервисном предприятии, взимает 
процент (торговую уступку, 0,5-2%), 
часть которой (интерчейндж) пла-
тит банку-эмитенту, выпустив-
шему карту, а остаток берет себе 
и из него платит комиссию платеж-
ной системе.
Ритейлеры предлагают ограни-

чить размер комиссии интерчейндж, 
на который приходится львиная до-
ля торговой уступки. Сейчас дискус-
сия вышла на новый уровень. В на-
чале февраля на эту тему высказал-
ся президент РФ Владимир Путин, 
назвав комиссию для ритейлеров 
в 3% квазиналогом. В дальнейшем 
на некорректность этой цифры ука-
зали госбанкиры. На пятницу запла-
нировано обсуждение этого вопроса 
в правительстве, на совещании у ви-
це-премьера Дмитрия Козака.
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Ким Чен Ын отказался поднюкивать США
Вашингтон и Пхеньян не сотворили чуда в Ханое

Бесславное завершение 
переговоров c лидером 
КНДР Ким Чен Ыном оста
вило президента США 
Дональда Трампа в рас
терянности и, по всей ви
димости, без четкого пла
на действий. Стороны 
винят в неудаче друг дру
га. Вашингтон заявля
ет, что северокорейский 
лидер потребовал снять 
все санкции за некоторые 
уступки по ядерной про
грамме. Пхеньян уверя
ет, что требовал лишь ча
стичного снятия санкций 
для облегчения жизни на
селения, но США хотели 
слишком многого. Теперь 
ни о какой денуклеариза
ции в ближайшее время 
речи не идет: переговор
ный процесс  оказался 
заморожен и  стороны 
должны найти новую 
стратегию, чтобы сдви
нуть его с места.

Грусть  
в прямом эфире
Таким нервным и растерян-
ным, как на своей пресс-
конференции в Ханое 28 
февраля, Дональд Трамп 
не выглядел никогда. Как 
бы оттягивая неприятный 
момент, он начал с заявле-
ний о новостях важных, но 
не имеющих никакого от-
ношения к тому, ради чего 
3 тыс. журналистов со всех 
уголков света собрались во 
вьетнамской столице. «У ме-
ня для вас относительно не-
плохие новости,— обнаде-
жил он аудиторию.— Я хо-
тел бы поблагодарить жи-
телей Вьетнама за то, что 
так хорошо с нами обраща-
лись. У нас сравнительно не-
плохие новости из Индии 

и Пакистана, мы пытаемся 
посредничать между ними, 
организовать мир, и я над-
еюсь, что это случится». За-
тем он рассказал о том, как 
США помогают народу Вене-
суэлы гуманитарной помо-
щью и припасами, но «чело-
век во главе» сильно затруд-
няет их доставку.

Затем Дональд Трамп 
все-таки набрался смелости 
и объявил, что переговоры 

закончились безрезультат-
но. Итоговый документ так 
и не был подписан, и делега-
ции даже не стали посещать 
приготовленный для них 
совместный обед. «Иногда 
нужно просто встать и уй-
ти с переговоров»,— заявил 
президент США, растерян-
но глядя куда-то вдаль, ми-
мо журналистов. «У нас бы-
ли подготовлены докумен-
ты, они были готовы к под-

писанию,— пояснил он.— 
Но я подумал, и мы подума-
ли, и секретарь Помпео по-
чувствовал, что подписать 
что-то не было бы хорошей 
идеей». Госсекретарь Майк 
Помпео взял слово и сооб-
щил: «За последние 36 ча-
сов был достигнут серьез-
ный прогресс». Но, к сожа-
лению, сказал он, «пред-
седатель Ким не был готов 
дать нам больше». Тем не ме-

нее госсекретарь отметил, 
что настроен оптимистично 
и призвал дождаться, «чего 
обеим командам удастся до-
стичь в ближайшие недели».

Затем Дональд Трамп от-
ветил на вопросы журнали-
стов. Причем никому из них 
он не давал задать вопрос 
полностью, а перебивал на 
полуслове даже больше, чем 
обычно. По его словам, глав-
ной проблемой стало то, 

что Ким Чен Ын требовал 
снять все санкции в обмен 
на лишь частичное ядерное 
разоружение. «Мы не мо-
гли пойти на это»,— пояс-
нил президент США. По его 
словам, Пхеньян был готов 
пойти на частичное разору-
жение, но не в тех областях, 
каких хотелось бы.

Хороших новостей бы-
ло две. Во-первых, Ким Чен 
Ын пообещал не проводить 
больше ядерных и ракетных 
испытаний. Во-вторых, он 
подтвердил, что существует 
график неких «инспекций» 
северокорейских ядерных 
объектов, причем не только 
тех, которые хорошо извест-
ны, но и тех, о которых ши-
рокая публика не знает. До-
нальд Трамп выразил уве-
ренность, что инспекции бу-
дут очень продуктивными. 
Напоследок он сообщил, что 
не планирует ужесточать 
санкции против КНДР, пото-
му что «там есть множество 
отличных людей и им нуж-
но как-то жить».

Корейская правда
Поздно ночью после самми-
та глава МИД КНДР Ли Ён 
Хо вдруг решил дать пресс-
конференцию, чтобы про-
яснить северокорейскую по-
зицию. По словам Ли Ён Хо, 
Ким Чен Ын требовал не пол-
ного, а лишь частичного сня-
тия санкций, а взамен об-
ещал закрыть ядерный реак-
тор в Йонбёне. По его словам 
Пхеньян устроила бы отме-
на 5 из 11 санкционных ре-
золюций Совбеза ООН, тех, 
что «подрывают граждан-
скую экономику и уровень 
жизни людей».
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«Платон» покажет  
дорогу в Китай
Оператор системы сбора платы с грузовиков 
протестирует ГЛОНАСС и BeiDou

Компания «РТИнвест Транспортные си
стемы» (РТИТС) «Ростеха» и Игоря Ротен
берга станет оператором пилотной зоны 
новой системы грузовых и пассажирских 
перевозок между Россией и Китаем. 
Она будет базироваться на навигацион
ных системах двух стран — российской 
 ГЛОНАСС и китайской BeiDou. За счет 
участия в проекте РТИТС, выступающая 
оператором системы сбора платы с гру
зовиков «Платон», рассчитывает полу
чить дополнительные функции, считают 
эксперты.

Оператор системы «Платон» компания 
РТИТС (50% принадлежит «дочке» «Ростеха», 
23,5% — Игорю Ротенбергу) предложила пра-
вительству назначить ее оператором пилот-
ной зоны системы навигационно-инфор-
мационного обеспечения перевозок между 
Россией и Китаем, говорится в проекте рас-
поряжения премьер-министра РФ Дмитрия 
Медведева (есть у „Ъ“). Испытания будут про-
ходить с использованием технологий спут-
никовых навигационных систем — россий-

ской ГЛОНАСС и китайской BeiDou. РТИТС 
готова стать оператором пилотного проек-
та на безвозмездной основе, как и перевоз-
чики, которые изъявят желание в нем поу-
частвовать, следует из документа. С россий-
ской стороны предполагается тестирование 
80 бортовых устройств, из которых 60 уста-
новят на грузовики и 20 — на пассажирские 
автобусы. Пилотная зона пройдет по автомо-
бильным маршрутам, которые проходят че-
рез пункты пропуска Краскино—Хуньчунь 
и Полтавка—Дуннин. 

Представитель вице-премьера Максима 
Акимова подтвердил „Ъ“ подготовку распо-
ряжения. Тестовые испытания с использо-
ванием ГЛОНАСС и BeiDou будут проведены 
в марте 2019 года в рамках межправительст-
венного соглашения России и Китая о между-
народном автомобильном сообщении, уточ-
нил он. «Будет использована инфраструктура 
государственной системы „Платон“»,— под-
твердил представитель господина Акимова.
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Из дела «Восточного» 
выхода нет
Майкла Калви оставили под стражей

Попытка бизнессообщества во главе 
с уполномоченным по правам предпри
нимателей Борисом Титовым освобо
дить изпод стражи основателя ком
пании Baring Vostok гражданина США 
Майкла Калви, обвиняемого в особо 
крупном мошенничестве, не увенчалась 
успехом. Мосгорсуд отклонил поданные 
за него поручения, предложенный залог 
и не принял версию адвокатов, утвер
ждавших о незаконности возбуждения 
самого уголовного дела о махинациях, 
в котором подаче заявления со стороны 
потерпевшего предшествовала опера
тивная разработка ФСБ.

Несмотря на то что ранее Мосгорсуд 
оставил под стражей четверых предпола-
гаемых подельников Майкла Калви, у не-
го самого, очевидно, оставалась надежда 
на освобождение. Увидев в зале представи-
теля посольства США Ричарда Ханрахана, 
который в последнее время ходит в суды 
как на работу (поддерживая заодно обви-
няемого в шпионаже Пола Уилана), Майкл 
Калви, участвовавший в заседании в ре-

жиме видеоконференции, поднял сжатую 
в кулак правую руку, показывая, что он на-
мерен бороться до конца.

В Мосгорсуде ждали и бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова, пожаловавшегося на де-
ло инвестора генпрокурору Юрию Чайке, 
но он так и не появился. Не пришли и по-
ручители, список которых на нескольких 
листах адвокату просто пришлось пере-
дать судье Светлане Александровой. Огла-
шать имена поручителей она не стала, со-
славшись на то, что ранее подобные мате-
риалы уже изучались.

Защитники Майкла Калви пытались до-
казать судье Александровой, что ее колле-
га из Басманного суда, отправив инвесто-
ра в СИЗО, не учел требования ст. 108 УПК 
РФ (заключение под стражу) и разъясняю-
щие порядок ее применения постановле-
ния пленума Верховного суда. По их вер-
сии, событием преступления следствие 
считает заседание совета директоров бан-
ка «Восточный».
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Для преодоления кризиса рос-
сийской пенсионной системы не-
обходимо отказаться от нынеш-
ней балльной формулы расчета 
пенсий, перераспределить взно-
сы между работником и работо-
дателем и радикально повысить 
МРОТ, считают эксперты Центра 
стратегических разработок. Впро-
чем, эти радикальные меры раз-
рабатывались еще до реформы 
пенсионного возраста и уже были 
фактически отклонены центром, 
не войдя в его прошлогодние ре-
комендации правительству.

Российская система социально-
го страхования находится в кризи-
се как из-за негативной ситуации на 
рынке труда и в демографической 
сфере, так и из-за ряда правительст-
венных решений — в частности, по 
введению новой пенсионной бал-
льной формулы. Такой вывод содер-

жится в рабочих материалах, пред-
ставленных на семинаре Высшей 
школы экономики финансовым ом-
будсменом Юрием Ворониным, про-
ректором Академии труда и социаль-
ных отношений Александром Сафо-
новым и профессором НИУ ВШЭ Ев-
гением Гонтмахером. Материалы 
основаны на докладе этих экспертов 
для Центра стратегических разра-
боток (ЦСР), который был подготов-
лен еще при прежнем руководителе 
Алексее Кудрине.

Эксперты отмечают, что объем по-
ступлений страховых взносов сейчас 
занижен из-за большой доли теневого 
сектора (недополучаемые ежегодно 
взносы — 2 трлн руб.) и наличия без-
работных (380 млрд руб.). К негатив-
ным факторам авторы доклада отно-
сят и высокую занятость в бюджетном 
секторе, большую дифференциацию 
зарплат, при которой отчисления ли-

бо слишком малы, либо не взимаются 
из-за ограничивающего их «потолка». 
Недостатки имеет и организация со-
цстраха. По мнению авторов работы, 
система индексации пенсий не свя-
зана с реальной динамикой оплаты 
труда, а механизм сбора отчислений 
во внебюджетные фонды не соответ-
ствует реальным формам занятости. 
Управление социальными фондами 
целиком осуществляется государст-
вом без участия профсоюзов и работо-
дателей, что делает систему социаль-
ного страхования «непонятной» для 
граждан и является одним из стиму-
лов для уклонения от участия в ней, 
указывают эксперты.

Решать эти проблемы они предла-
гают мерами по повышению доходов 
и снижению расходов системы. Уве-
личить доходы предлагается через 
создание эффективной занятости — 
это существенное повышение МРОТ 

для стимулирования производитель-
ности труда, сокращение занятости в 
госсекторе, развитие удаленной рабо-
ты и проектов для пожилых. По части 
тарифов предложено ввести мини-
мальную ставку отчислений на стра-
хование, отказаться от льгот для ря-
да производств и постепенно перело-
жить уплату 50% тарифа на работни-
ка. Гражданам, за которых взносы не 
уплачивались, предлагается платить 
не минимальную пенсию, а пособие 
по бедности — сократив их участие в 
системе медицинского страхования и 
оставив для них право только на экс-
тренную медпомощь. Наконец, до-
полнительным источником средств 
для пенсионной системы могли бы 
стать отдельные тарифы для бездет-
ных, поступления от которых форми-
ровали бы резерв соцстраха.

Нынешнюю балльную пенсион-
ную формулу также предложено ре-

формировать — так как сейчас «чем 
больше объем пенсионных прав, 
тем меньше стоимость балла, че-
рез который эти права переводятся 
в деньги». Ее необходимо заменить 
на «стажево-заработковую» модель, 
базой для которой станет новый по-
казатель — средняя продолжитель-
ность трудовой деятельности. Он по-
зволит оценить реальную возмож-
ность рынка труда использовать 
труд лиц старших возрастов.

Отметим, что выводы описан-
ного доклада в итоге не были учте-
ны ЦСР при формулировании ре-
комендаций правительству в 2017–
2018 годах: власти при проведении 
пенсионной реформы ориентиро-
вались на суждения другой группы 
экспертов — из Центра социаль-
ного анализа и прогнозирования 
РАНХиГС.

Анастасия Мануйлова

Пенсионной системе ищут альтернативу
Соцстраху прописаны взносы работников и бездетных

Скорость нормализации кредит-
но-денежной политики замед-
лится в 2019 году, центральные 
банки станут осторожнее в сво-
их действиях на фоне более уме-
ренного роста экономики, гово-
рится в свежем обзоре Moody’s. 
По прогнозу агентства, рост гло-
бальной экономики, значительно 
ослабевший в четвертом кварта-
ле 2018 года, продолжит замед-
ляться и в 2019–2020 годах.

После 3,2% в 2018 году рост эконо-
мик стран «большой двадцатки» за-
медлится до 2,9% в 2019-м и до 2,8% 
в 2020 году, прогнозируют аналити-
ки Moody’s. При этом, если в разви-
тых странах рост ВВП будет понемно-
гу приближаться к своему потенци-
алу, то развивающиеся рынки про-

должат слабеть: у Китая будет самый 
низкий рост за несколько десятиле-
тий, а Турция и Аргентина так и оста-
нутся в рецессии.

Ключевыми рисками для глобаль-
ной экономики в Moody’s называют 
возможность еще более резкого, чем 
ожидалось, замедления китайского 
роста, дальнейшую эскалацию на-
пряжения между КНР и США и воз-
обновление ужесточения финансо-
вых условий деятельности рынков. 
Хотя президент США Дональд Трамп 
и отложил повышение тарифов на 
импорт товаров из КНР, разногла-
сия стран по поводу интеллектуаль-
ной собственности, технологий и 
инвестиций, вероятно, сохранятся. 
При этом возможность повышения 
тарифов США на импорт автомоби-

лей и запчастей из Китая аналити-
ки называют главным риском базо-
вого сценария развития глобальной 
экономики. Пессимизма финансо-
вым рынкам может добавить нега-
тивный исход переговоров по «Брек-
ситу», а также усиление геополити-
ческой напряженности на Ближнем 
Востоке, в Южной и Восточной Азии.

Аналитики ожидают, что ФРС 
США в 2019 году поднимет ключе-
вую ставку только один или два раза 
(а не три-четыре, как прогнозирова-
лось ранее), а ЕЦБ начнет повышать 
ставки не ранее 2020 года. Существу-
ет и небольшая вероятность, что ЦБ 
Японии слегка ужесточит монетар-
ную политику в этом или 2020 году, 
поскольку инфляция в этой стране 
останется на низком уровне.

По мере замедления глобального 
роста финансовые регуляторы и раз-
витых, и развивающихся стран либо 
приостановят ужесточение денеж-
но-кредитной политики, либо даже 
приступят к ее смягчению, полагают 
в Moody’s. Если в 2018 году Федрезер-
ву успешно удалось «закрутить гай-
ки» как в США, так и по всему миру, 
то начиная с декабря тон регулятора 
стал заметно миролюбивее, отмеча-
ют аналитики. В то же время они счи-
тают вероятным рост волатильности 
на финансовых рынках и ужесточе-
ние финансовых условий за счет 
корректировки стоимости ценных 
бумаг, особенно если рост ведущих 
экономик (КНР, зоны евро и США) 
продолжит замедляться. ЕЦБ, завер-
шивший в декабре 2018 года прио-

бретение новых активов, вероятно, 
сохранит их на нынешнем уровне 
в €4,7 трлн, как и ставки, вплоть до 
первой половины 2020 года.

В Moody’s ожидают, что пауза в 
монетарной политике США осла-
бит давление на центральные банки 
остальных стран. Помимо Аргенти-
ны и Турции свои ставки в 2018 го-
ду поднимали также Россия, Чили, 
Индонезия, Мексика, Филиппины 
и ЮАР — задачей регуляторов бы-
ла стабилизация национальных ва-
лют в условиях сокращения прито-
ка финансов в развивающиеся стра-
ны. Передышка же позволит части 
этих стран приблизить монетарную 
политику к внутренним экономиче-
ским условиям.

Надежда Краснушкина

Замедление экономики смягчит регуляторов
Moody’s ожидает передышки в ужесточении монетарной политики

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 113,2

миллиона тонн зерна собрано в РФ в 2018 году, следует из обновленных данных Росстата (прежняя 
оценка — 112,9 млн тонн). Результат оказался выше прогноза Минсельхоза (110 млн тонн), однако суще-
ственно ниже рекорда 2017 года (135,5 млн тонн) из-за неблагоприятных погодных условий. Тем временем 
экспорт зерновых из РФ в 2018/19 сельхозгоду сопоставим с предыдущим сезоном, а темпы внешних 
поставок начали замедляться: если ранее они превышали показатели прошлого сельхозгода, то теперь 
сравнялись с ними (33,4 млн тонн на 21 февраля 2019 года). Запасы зерна сокращаются, но далеки  
от рекордно низких, сообщил вчера центр «Совэкон»: в феврале они оцениваются в 31,2 млн тонн.

ГЕНДЕРНОЕ РАВЕНСТВО

Законам ищут  
гендерное равновесие

Мировая экономика дает жен-
щинам только три четверти прав, 
аналогичных мужским, во всех 
основных сферах деятельности. 
Такие расчеты приводит Всемир-
ный банк в своем исследовании 
«Женщины, бизнес и закон 2019». 
Эксперты банка оценили, насколько 
законодательство разных стран 
учитывает принципы гендерного 
равенства, по восьми показателям, 
которые отражают взаимоотноше-
ния женщин с законами (о свободе 
перемещения, работы и заработка, 
супружеских отношениях и детях, 
управлении активами и пенсионном 
обеспечении).

Средний мировой балл в рей-
тинге Всемирного банка составил 
только 74,71 из 100. Шесть экономик 
— Бельгия, Дания, Франция, Латвия, 
Люксембург и Швеция — набрали по 
100 баллов. Высокие баллы со сред-
ним глобальным показателем 93,54 
набрали страны ОЭСР с высоким 
доходом, за ними следуют страны 
Европы и Центральной Азии (84,70), 
Латинская Америка и Карибский бас-
сейн (79,09), Восточная Азия и Тихий 
океан (70,73). В странах Африки, 
к югу от Сахары, средний показатель 
по региону составляет 69,63, а сред-
няя оценка по Южной Азии — 58,36. 
Экономики Ближнего Востока и 
Северной Африки имеют самый низ-
кий средний балл — 47,37. С 2009 
года большинство стран улучшили 
свои показатели в рейтинге, приняв 
законы о сексуальных домогательст-
вах или запретив дискриминацию в 
доступе к кредитам, еще треть веду-
щих экономик сняла ограничения для 
женщин на работу в ночное время 
или на определенные виды работ.

Россия в рейтинге Всемирного 
банка набрала 73,13 балла, ожи-
даемо получив 100 баллов в сфере 
свободы перемещения женщин 
и управления собственностью. 
По 80 баллов заработали регули-
рование супружества и рождения 
детей. Далее идут открытие бизнеса 
и выход на пенсию (по 75 баллов), 
выход на работу (50 баллов) и зар-
плата (25 баллов). Впрочем, как 
отмечает Ольга Зеленая, партнер 
коллегии адвокатов SZP Law, такая 
оценка России требует пояснения, 
так как «в РФ не существует законо-
дательной дискриминации женщин 
в семейном праве». «В России 
также не существует норм, устанав-
ливающих неравную оплату труда 
по гендерному признаку, так что 
в этой сфере неравенством можно 
было бы считать только наличие 
списка профессий, запрещенных 
для женщин»,— отмечает она.

Анастасия Мануйлова

ВЛИЯНИЕ РЕФОРМ НА ГЕНДЕРНОЕ
РАВЕНСТВО СРЕДИ РАБОТАЮЩИХ
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Нацпроект по повышению про-
изводительности труда, види-
мо, станет первым в списке рас-
ширяющихся после утверждения 
в конце 2018 года. Вчера Минэко-
номики объявило, что порог обо-
рота компании для участия в про-
грамме снижен вдвое, до 400 млн 
руб. в год. Охват нацпроекта мо-
жет быть расширен за счет услуг 
ЖКХ, госуправления, науки, об-
разования и медицины, хотя ис-
ходно речь шла об управленче-
ском консалтинге и льготном 
кредитовании промышленности.

О планах расширения нацпроекта 
по повышению производительности 
труда объявил на Санкт-Петербург-
ском международном форуме труда 
замглавы Минэкономики, админис-
тратор нацпроекта Петр Засельский. 
Петербург вошел в число 36 регионов, 
где реализуется проект, в 2019 году в 
нем будут участвовать 17 компаний го-
рода (сейчас — 12), в 2024 году в пла-
не 843 компании. Впрочем, их может 
быть и больше: по словам господи-
на Засельского, Минэкономики «по 

просьбе рынка» снизило порог обо-
рота для участия в программе адрес-
ной поддержки с 800 млн руб. в год до 

400 млн руб., дав возможность участия 
в нем компаниям на стыке малого и 
среднего бизнеса (ранее участия ма-
лого бизнеса проект не предполагал).

Нацпроект по производительно-
сти существенно выделяется в списке 
нацпроектов: в нем нет бюджетных 
капвложений, по расходам в 2019–
2024 годах он наименьший (52,1 млрд 
руб.), 33,9 млрд руб. расходов нацеле-
но на адресную поддержку роста про-
изводительности труда. В 2019 году 
предполагается предоставлять нало-
говые преференции для стимулирова-
ния роста производительности лишь 
в одном регионе РФ (в 2021-м — в 10, 
с 2022-го — во всей РФ). Также должны 
быть созданы 65 региональных цент-
ров компетенций (в основном на фе-
деральные средства). Основная часть 
проекта — управленческий консал-
тинг под эгидой Минэкономики, пи-
лоты в этой сфере ведомство отраба-
тывало с «Росатомом», в том числе в 
Нижегородской области. Задачей нац-
проекта является в том числе допол-
нительное обучение 19,4 тыс. топ-ме-
неджеров и до 117,6 тыс. сотрудников 

компаний под риском высвобожде-
ния (категория включает в себя и «без-
рисковые» рабочие места). На 2024 год 
цель нацпроекта — 10 тыс. компаний-
участниц (в 2019-м — 958), половина 
— в несырьевых отраслях экономики.

Замглавы Минэкономики также 
подтвердил, что по поручению Гос-
совета обсуждается возможность рас-
ширения нацпроекта на сферы обра-
зования, здравоохранения и соци-
альных услуг, госуправления и соцо-
беспечения, управления недвижимо-
стью и эксплуатацией жилого и нежи-
лого фонда, а также научных иссле-
дований. Пока неизвестно, получат 
ли компании этих отраслей стиму-
лы, предусмотренные для промыш-
ленности: субсидированные займы 
на техперевооружение Фонда разви-
тия промышленности (1% годовых) и 
гранты на НИОКР от фонда «Сколко-
во». Часть «промышленных» опций 
нацпроекта, таких как экспортный 
акселератор и консалтинг по масшта-
бированию бизнеса, к новым сферам 
и вовсе неприменима. Отметим, за 
исключением ЖКХ, управления не-

движимостью и соцуслуг, потенци-
альные новые сферы полностью или 
почти полностью государственные. 
Также пока неочевидно, в какой сте-
пени Минэкономики готово доби-
ваться расширения финансирования 
нацпроекта — включение туда новых 
отраслей и снижение планки по вы-
ручке делают это вероятным.

В 2018 году нацпроект реализовы-
вался де-факто в виде «приоритетной 
программы» Минэкономики в 16 ре-
гионах на 200 предприятиях, перео-
бучение прошли 1200 человек. По со-
стоянию на февраль работают феде-
ральный и семь региональных цент-
ров компетенций, готовятся к запуску 
еще девять. Данные Минэкономики 
за 2018 год о результатах программы 
хотя и на небольшой статистике, но 
весьма позитивны: рост производи-
тельности (в формулировке Минэко-
номики, увязанной в том числе с зара-
ботными платами) более чем на 10% у 
70% участников. Пока сложно пред-
положить, что эти показатели можно 
удерживать в проекте долго.

Дмитрий Бутрин

Производительный малый
Нацпроект по производительности труда снижает ценз для участия

Его поздравляет предприниматель и меценат,  
основатель OOO «Холдинговая компания ЮэСэМ»  
Алишер Усманов:
— Уважаемый Юрий Петрович! Поздравляю Вас с днем рожде-
ния! Вы пользуетесь заслуженным уважением как настоящий 
профессионал и стратегически мыслящий государственный 

деятель. Благодаря Вашим инициативам и поддержке реали-
зуются сложные и масштабные инфраструктурные проекты 
на Дальнем Востоке, в том числе освоение Удоканского место-
рождения меди в Забайкалье. Ваши усилия по развитию спор-
та заслуживают самой высокой оценки. Вы — пример для мо-
лодых спортсменов. Уверен, что рост популярности боевых 

искусств в России во многом связан с Вашим личным участи-
ем. Успехи в восточных единоборствах — лучшее подтвержде-
ние Вашей энергии, упорства и целеустремленности. Прими-
те искренние пожелания крепкого здоровья, удачи и благопо-
лучия. Всего самого доброго Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года зампреду правительства РФ,  
полпреду президента РФ в Дальневосточном федеральном округе  
Юрию Трутневу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сбор зерна в России (млн тонн)

113,2

2016 20182017
0

32

64

96

128

160

2015

Руководителю нацпроек-
та по производительности 
труда министру экономики 
Максиму Орешкину  
предлагают его расширить 
практически на старте
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Всенародное 
цифроизъявление
В голосование внедряют новые технологии

В Госдуму внесен ряд законопроектов, 
меняющих правила подготовки доку-
ментов к выборам и предполагающих 
цифровизацию избирательного процес-
са. В Москве появятся цифровые участ-
ки, где на выборах смогут проголосо-
вать оказавшиеся в столице жители 
других регионов. До этого было предло-
жено применить в Москве электронное 
дистанционное голосование. В Центриз-
биркоме (ЦИК) и столичной Обществен-
ной палате не исключили, что при воз-
никновении проблем это останется лишь 
экспериментом. Ранее специалисты 
 говорили, что применение электронно-
го голосования может увеличить явку 
на 10–15%.

Один из внесенных в Госдуму проектов 
предполагает создание цифровых участков 
для избирателей, которые оказались в Мо-
скве в день голосования. Голосовать на них 
смогут жители регионов, где пройдут до-
выборы в Госдуму (это три одномандатных 
округа в Свердловской, Новгородской об-
ластях и Хабаровском крае) и губернатор-
ские кампании. Перечень региональных 
выборов, на которых будут применять циф-
ровые участки, утвердит ЦИК. «К примеру, 
жители Санкт-Петербурга в Москве смогут 
участвовать в выборах своего губернатора 
8 сентября»,— пояснил „Ъ“ депутат Госдумы 
Дмитрий Вяткин («Единая Россия»). Заявле-
ние о голосовании на цифровом участке бу-
дет приниматься в электронном виде через 
Единый портал государственных и муници-
пальных услуг не ранее чем за 45 дней до вы-
боров. «Результаты голосования будут пере-
даны по системе ГАС „Выборы“ в избирком 
Петербурга, который должен учесть их от-
дельным протоколом»,— заверил Дмитрий 
Вяткин. «Фамилия того, кто подал заявление 
о голосовании на цифровом участке, вычер-
кивается из списка избирателей по месту 
жительства, проголосовать человек должен 
лично, само голосование может быть обыч-
ным — избирательным бюллетенем или с 
использованием КЭГов»,— пояснил „Ъ“ зам-
пред ЦИКа Николай Булаев. Итоги голосо-
вания на цифровом участке будут печатать-
ся на бумажном носителе. Количество циф-
ровых участков в Москве установит ЦИК. Ра-
нее в комиссии говорили о создании 30 та-
ких участков.

«Средства электронного голосования 
уместны только в том случае, если есть воз-
можность провести ручной пересчет итогов 
голосования на любом участке, когда кто-ли-
бо сомневается в честности выборов,— зая-
вил „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов.— 
Но главы избиркомов практически повсе-
местно теперь все чаще отказывают оппози-
ции в ручном пересчете».

В Госдуму 26 февраля был внесен другой 
законопроект — об эксперименте по прове-
дению дистанционного электронного голо-
сования в Москве. В одномандатных округах, 
которые определит Мосгоризбирком, моск-
вичи смогут проголосовать, не появляясь на 
избирательном участке, с «использованием 
специального программного обеспечения 
портала госуслуг, без бюллетеня на бумаж-
ном носителе». «Проголосовать человек смо-
жет даже из-за границы»,— говорит Дмитрий 
Вяткин. Детали будут прописаны в столич-
ном законодательстве. «В прошлом году мы 
так экспериментально ввели „дачные“ участ-
ки, в которые столько вложили, а в итоге по-
лучили голоса менее 1% избирателей,— за-
явил вчера на организованном при поддер-
жке ЦИКа электоральном медиафоруме гла-
ва комиссии Общественной палаты Москвы 
по развитию гражданского общества Алексей 
Венедиктов.— Теперь мы понимаем, что надо 
идти в другом направлении. С электронным 
голосованием на выборах в Мосгордуму бу-
дет такой же принцип». Глава ЦИКа Элла Пам-
филова отметила, что после апробации в Мо-
скве «избиркомы, возможно, откажутся от та-
кой системы из-за ряда возникших проблем 
или если это окажется вчерашним днем».

Сопредседатель движения в защиту прав 
избирателей «Голос» Григорий Мельконьянц 
считает, что стоило бы провести публичное те-
стирование технологий. По его словам, прави-
тельство Швейцарии решило доказать надеж-
ность электронной системы голосования, по-
обещав заплатить 150 тыс. франков (€132 тыс.) 
хакерам, которые взломают новую систему. 
Эксперимент продлится по 25 марта. Экспер-
ты Федерального центра информатизации 
при ЦИК России на конференции по информа-
ционной безопасности «Инфофорум» в 2011 
году говорили, что при введении электрон-
ного голосования «явка может увеличиться на 
10–15%», но такое голосование целесообразно 
ввести лишь в отдаленных районах.

Внесенные в Госдуму поздно вечером 27 
февраля поправки к закону «Об основных га-
рантиях избирательных прав и права на учас-
тие в референдуме граждан РФ» позволят из-
биркомам напрямую запрашивать в загсах 
сведения об избирателях, а партии избавят 
от необходимости оформлять в Минюсте ре-
гистрационное удостоверение перед каждой 
региональной кампанией: получить его мож-
но будет в территориальном управлении. 
Сергея Обухова смущает заложенное в по-
правках право голосовать по месту нахожде-
ния «избирателям, работающим вахтовым 
методом». По его прогнозу, нововведения по-
требуют от оппозиции дополнительных сил 
на организацию работы наблюдателей.

Виктор Хамраев,  
Лада Шамардина

Местному самоуправлению  
подберут ассоциацию
Развитием МСУ может заняться новая единая организация

По сведениям „Ъ“, все зарегистриро-
ванные в стране муниципальные сою-
зы, ассоциации и организации могут 
войти в создаваемую сейчас Нацио-
нальную ассоциацию развития местно-
го самоуправления (МСУ). О поддержке 
проекта вчера заявили Всероссийский 
совет местного самоуправления, а так-
же Союз городов Центра и Северо-За-
пада России. Учредительное собрание 
ассоциации может пройти уже в конце 
мая, а ее появление источники „Ъ“ объ-
ясняют необходимостью консолидиро-
вать муниципальные структуры, «кото-
рые должны участвовать в реализации 
нацпроектов», а также усиливающимся 
противодействием укрупнению муници-
палитетов в стране. В Европейском клу-
бе экспертов местного самоуправления 
 считают, что такая структура будет вы-
полнять «номинальные административ-
ные  функции».

Вчера одно из влиятельных объедине-
ний муниципалитетов — Союз городов Цен-
тра и Северо-Запада России (СГЦСЗ) — пер-
вым поддержало на общем собрании в Ива-
ново создание Национальной ассоциации 
развития местного самоуправления. Деле-
гатом на учредительное собрание ассоци-
ации избран президент союза, экс-мэр Ве-
ликого Новгорода, зампред правительства 
Новгородской области Юрий Бобрышев. По 
словам исполнительного директора СГЦСЗ 
Александра Васильева, члены союза поддер-
жали новую организацию потому, что «она 
создается для развития местного самоуправ-
ления»: «А мы сторонники МСУ, и очень хо-
рошо, если федеральная власть нас поддер-
жит, даже просто обратит внимание на на-
ши проблемы». По сведениям „Ъ“, учредите-
лями ассоциации выступят шесть-семь вли-
ятельных муниципальных организаций, 
которые в соответствии со своим уставом 
могут входить в такие объединения. Учре-

дительное собрание ассоциации состоится, 
когда они подтвердят готовность войти в но-
вую организацию. По информации „Ъ“, оно 
может пройти уже в мае-июне. 

О поддержке создания Национальной 
ассоциации вчера также заявил Всерос-
сийский совет местного самоуправления 
(ВСМС), созданный в 2006 году под эгидой 
«Единой России». ВСМС тогда рассматривал-
ся как противовес Общероссийскому кон-
грессу муниципальных образований (ОК-
МО), созданному в 2006 году в соответствии 
с законом о МСУ. Статья 67 закона предусма-
тривает, что «региональные советы муни-
ципальных образований образуют единое 
общероссийское объединение». Предложе-
ние до 28 февраля заочно проголосовать за 
учреждение Национальной ассоциации и 
избрать делегата на учредительное собра-
ние члены центрального исполнительно-
го комитета ВСМС получили от руководите-
ля центрального исполкома ВСМС Светла-
ны Романовой 25 февраля. Делегатом на уч-
редительное собрание избран глава ВСМС, 
член Совета федерации Олег Мельниченко. 
Он вчера был недоступен для комментария.

Президент ОКМО, депутат Госдумы Вик-
тор Кидяев заявил „Ъ“, что «пока ничего не 
ясно с ассоциацией», но конгресс как един-
ственная организация, созданная по закону, 
вряд ли войдет в новую ассоциацию. Впро-
чем, он считает, что «совсем неплохо, если бу-
дет единая мощная организация, защищаю-
щая МСУ»: «Разве плохо, если мы все соберем-
ся и у нас будут единые цели?» В то же время, 
по словам источника „Ъ“, причастного к со-
зданию ассоциации, участие ОКМО в объеди-
нении муниципалов — вопрос решенный: 
«В этом случае торговля неуместна». Предпо-
лагается, что Виктор Кидяев и Олег Мельни-
ченко возглавят новую организацию. Генди-
ректор старейшего муниципального объеди-
нения «Союз российских городов России» (со-
здан в 1991 году и является ассоциативным 

членом ОКМО) Александра Игнатьева сказа-
ла „Ъ“, что вопрос о вхождении в новую ассо-
циацию «будет приниматься на общем собра-
нии, намеченном на октябрь». 

По словам источника „Ъ“, решение о со-
здании Национальной ассоциации разви-
тия МСУ было принято «на самом верху». 
Она должна «стать новой структурой по типу 
Всесоюзного центрального совета профсою-
зов (просуществовавший до начала 90-х го-
дов ВЦСПС объединял профсоюзные орга-
низации, созданные на всех предприятиях и 
во всех учреждениях, до 1990 года участие в 
нем фактически было обязательным.— „Ъ“), 
объединив все действующие организации, 
ассоциации, союзы муниципальных образо-
ваний». Курировать ее работу будет админи-
страция президента. Создание единой орга-
низации муниципалов «поможет убрать бар-
дак, который есть на этом поле, консолиди-
рует усилия муниципальных структур, ко-
торые должны участвовать в реализации 
нацпроектов», пояснил собеседник „Ъ“, на-
звав еще одной причиной появления ассо-
циации усиливающееся противодействие 
укрупнению муниципалитетов в стране. 

Источник „Ъ“ в Госдуме говорит, что в ка-
честве единой организации по МСУ можно 
было развивать и ОКМО: «Можно убрать ру-
ководство конгресса, дирекцию, избыточ-
ные структуры. И денег дать». По мнению 
президента Европейского клуба экспертов 
МСУ Эмиля Маркварта, создание ассоциа-
ции не даст ожидаемого эффекта, потому 
что «у каждой муниципальной структуры 
должны быть свои интересы в зависимости 
от потребностей ее учредителей — сел, горо-
дов или региональных столиц». «У государ-
ства свои интересы, не всегда совпадающие 
с местными. Сгонят все муниципалитеты в 
одну кучу, и будут они выполнять номиналь-
ные административные функции. И поддер-
жки снизу не будет»,— считает он.

Наталья Городецкая

Сельских депутатов 
избавляют от бумаги
В Госдуме хотят отменить их 
антикоррупционные декларации

Как стало известно „Ъ“, секретарь ген-
совета «Единой России» сенатор Андрей 
Турчак намерен в марте внести в Госду-
му проект закона, резко уменьшающего 
количество документов для антикорруп-
ционных деклараций сельских депута-
тов, работающих на непостоянной осно-
ве. Такие отчеты ежегодно вынуждены 
предоставлять несколько сот тысяч че-
ловек. Думские единороссы уже обра-
тились к руководству своей фракции 
с предложением изучить возможность 
отмены этих деклараций. Ранее все по-
добные инициативы депутаты клали под 
сукно или отклоняли как противореча-
щие правовой логике.

Андрей Турчак рассказал „Ъ“, что намерен 
в марте внести в Госдуму законопроект, «суще-
ственно снижающий требования и объем не-
обходимых бумаг» для деклараций депутатов 
сельских поселений. «Не должен механизатор 
или учитель, если он работает депутатом на не-
постоянной основе и не имеет крупных поку-
пок за отчетный период, бегать по кабинетам 
и собирать все эти справки»,— объяснил он.

Изменения в законодательство, обязав-
шие всех сельских депутатов ежегодно отчи-
тываться о доходах и имуществе, вступили в 
силу в конце 2015 года. Реформа коснулась не-
скольких сот тысяч человек, избранных при-
мерно в 18 тыс. местных советов. Она сразу 
вызвала недовольство на местах. Уже летом 
2016 года заксобрание Оренбургской обла-
сти внесло в Госдуму законопроект, предусма-
тривающий отмену деклараций для всех сель-
ских депутатов. В феврале 2017 года комитет 
Госдумы по безопасности и противодействию 
коррупции дал на него отрицательное заклю-
чение, и он был отклонен. В нижней палате 
сослались на то, что антикоррупционное за-
конодательство «унифицирует запреты и обя-
занности» для всех государственных и муни-
ципальных служащих, а проект, наоборот, 
предлагает их разделить. Комитет по феде-
ративному устройству и МСУ также дал отри-
цательный отзыв, указав, что депутаты — пу-
бличные персоны и имеют повышенный уро-
вень «политико-правовой ответственности». 
Схожая судьба постигла законопроект, вне-
сенный в начале 2018 года депутатом-едино-
россом Андреем Марковым. Он предлагал из-
бавить от деклараций только местных депу-
татов, работающих на непостоянной основе 
(более 90% от общей численности всех депута-

тов). Сначала проект господина Маркова полу-
чил поддержку 37 его коллег и думского коми-
тета по МСУ. Но после того как отрицательные 
отзывы на него направили правительство РФ 
и комитет по безопасности, депутаты один за 
другим начали отказываться от своих подпи-
сей. Госдума планирует рассмотреть этот зако-
нопроект в марте, а под ним помимо господи-
на Маркова осталась подпись депутата Алек-
сандра Авдеева. «Если Турчак внесет поправ-
ки, то я отзову свой проект»,— сказал „Ъ“ го-
сподин Марков. По его словам, нижняя палата 
регулярно получает «вал жалоб» с мест. «Нам 
об этом пишут заксобрания и губернаторы, 
декларации постоянно просят отменить на 
встречах с избирателями в регионах. Многие 
отказываются выдвигаться на выборы в мест-
ные советы»,— объяснил он.

В середине февраля с письмом о необходи-
мости вернуться к отмене деклараций к гла-
ве думской фракции «Единой России» Сергею 
Неверову обратились около 20 депутатов-еди-
нороссов. По словам составителя бумаги, де-
путата Госдумы Зарифа Байгускарова, изло-
женные в ней мысли схожи с тем, что соби-
рается предложить Андрей Турчак. «По наше-
му замыслу, от деклараций должны быть из-
бавлены только депутаты, работающие на не-
постоянной основе. Но если у них будут рас-
ходы, превышающие трехлетний заработок, 
они должны будут доказать с помощью декла-
раций легальность своих доходов»,— объяс-
нил депутат. Ответа от Сергея Неверова под-
писанты ждут «недели через две». Господин 
Байгускаров полагает, что декларации сель-
ских депутатов практически бессмысленны: 
«Там почти нет коррупции. Зато есть большие 
сложности с их заполнением. Депутатам часто 
приходится ехать десятки километров, к при-
меру, за справкой в банк. Многие из них из-за 
этого отказываются идти на переизбрание».

Первый зампред думского комитета по фе-
деративному устройству и МСУ Игорь Сапко 
сказал „Ъ“, что депутаты «готовы продолжить 
обсуждение» отмены деклараций: «Но здесь 
надо учитывать мнения всех сторон и корруп-
ционные риски». Он считает, что проблема 
может частично решиться за счет появления 
муниципальных округов (о законопроекте, 
предлагающем новый вид укрупнения терри-
торий, см. „Ъ“ от 5 февраля): «Многие сельские 
поселения могут влиться в их состав».

Всеволод Инютин,  
Софья Самохина

Полиции указали путь в экономику
Владимир Путин объяснил, как МВД должно работать с бизнесом

Министерству внутренних 
дел (МВД) удалось в прош-
лом году сохранить контроль 
над криминогенной обстанов-
кой в стране, снизить количе-
ство преступлений и обеспе-
чить общественный порядок 
при проведении таких важ-
ных мероприятий, как чемпи-
онат мира по футболу и вы-
боры президента. При этом 
раскрываемость преступле-
ний в органах внутренних дел 
по-прежнему остается невы-
сокой. Об этом вчера говори-
лось на расширенной колле-
гии Министерства внутренних 
дел, подводившей итоги ра-
боты за год. Особое внимание 
было обращено на недопусти-
мость давления правоохра-
нителей на бизнес. Во всяком 
случае, президент Владимир 
Путин, который принял учас-
тие в работе коллегии, посчи-
тал необходимым высказать-
ся на эту тему дважды.

«Среди положительных тен-
денций 2018 года прежде все-
го хочу отметить сокращение 
общего количества преступле-
ний, включая тяжкие, укрепле-
ние общественного правопо-
рядка,— сказал на итоговой го-
довой коллегии МВД Владимир 
Путин.— Кстати, социологиче-
ские опросы тоже показывают, 
что в последние годы растет до-
ля граждан, которые считают, 
что полиция оказывает сущест-
венную помощь в решении их 
проблем». Глава государства от-
метил, что полиции удалось не 
только удержать под контролем 
криминогенную обстановку в 
стране, но и обеспечить поря-
док на «масштабных мероприя-
тиях прошлого года». «Разумеет-
ся, не грех вспомнить о чемпио-
нате мира по футболу. Высокий 
уровень безопасности стал его 

визитной карточкой, получил 
заслуженную оценку и многочи-
сленных болельщиков, и ваших 
зарубежных коллег»,— сказал го-
сподин Путин.

При этом президент в очеред-
ной раз отметил невысокую рас-
крываемость преступлений по-
лицейским следствием. «Говорю 
об этом в последние годы посто-
янно, регулярно, практически 
на каждой коллегии МВД, од-
нако положение дел меняется 
здесь медленно,— указал госпо-
дин Путин.— И в 2018 году, как 
и в предыдущие годы, практиче-
ски каждое второе преступление 
осталось нераскрытым».

Приоритетными задачами 
на ближайшее будущее для МВД 
глава государства назвал разви-
тие системы профилактики пра-
вонарушений среди несовер-
шеннолетних, борьбу с престу-

плениями против малолетних, 
пресечение экстремизма, кор-
рупции и распространения на-
ркотиков. Отдельно президент 
остановился на проблемах во 
взаимоотношениях силовиков 
и бизнеса. «Знаю, что у каждого, 
что называется, своя правда, она 
есть и у правоохранительной 
сферы, и подчас эта позиция не 
лишена здравого смысла, мягко 
говоря. Поэтому нужна совмест-
ная созидательная работа, для то-
го чтобы улучшать деловой кли-
мат в стране. Это чрезвычайно 
важно для развития экономи-
ки,— подчеркнул Владимир Пу-
тин.— МВД, как и другие право-
охранительные органы, обязано 
оперативно подготовить регла-
менты работы с обращениями 
предпринимателей».

В свою очередь, глава МВД ге-
нерал полиции РФ Владимир 
Колокольцев отметил, что его 
ведомство по-прежнему уделя-
ет особое внимание обеспече-
нию безопасности граждан на 
улицах и в других обществен-
ных местах. «Количество заре-
гистрированных здесь престу-
плений в прошлом году сокра-
тилось почти на 5%, тяжких и 

особо тяжких преступлений — 
на 3%»,— отметил министр.

По словам господина Коло-
кольцева, руководство мини-
стерства по-прежнему уделяет 
особое внимание чистоте поли-
цейских рядов. «За последние 
семь лет в 14 раз возросло чи-
сло поступивших от сотрудни-
ков уведомлений о фактах обра-
щений к ним с предложениями 
коррупционного характера,— 
отметил генерал.— Повысилась 
результативность проверок до-
стоверности и полноты сведе-
ний о доходах, представляемых 
личным составом».

Господин Колокольцев также 
отметил, что особого внимания 
требуют преступления, совер-
шенные посредством компью-
терных и телекоммуникацион-
ных технологий. «При почти дву-
кратном росте их регистрации 
раскрывается только каждое 
четвертое преступление»,— со-
общил господин Колокольцев.

После доклада министра 
слово вновь взял президент. И 
опять Владимир Путин загово-
рил о проблемах во взаимоот-
ношениях силовиков и бизне-
са. «Вы видите, в каких услови-
ях мы живем и развиваемся,— 
сказал он.— И ответом на все 
внешние ограничения может 
быть только один эффектив-
ный: создать максимально бла-
гоприятные условия для разви-
тия экономики. Это не ведомст-
венная задача, она общенаци-
ональная, государственная. На 
сотрудниках правоохранитель-
ных органов особая ответствен-
ность, потому что именно они 
облечены особым доверием со 
стороны государства. Такой от-
ветственности на бизнесе нет, а 
у вас есть, вот об этом никогда 
не нужно забывать».

Александр Игорев

На коллегии 
МВД президент 
Владимир Путин 
(в центре) рассказал, 
какими он видит 
взаимоотношения 
отечественного 
бизнеса и силовиков   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет генеральный директор Рос-
сийского фонда прямых инвестиций Ки-
рилл Дмитриев:
— Уважаемый Максим Алексеевич! Буду-
щее России во многом зависит от развития 

инфраструктуры и цифровой экономики. 
Рад, что Ваш опыт и взвешенный подход к 
решению сложнейших задач помогают со-
здавать возможности для реализации про-
ектов в этих сферах. Вы позитивный, энер-

гичный и яркий человек, который всегда 
находит самые эффективные решения и до-
бивается конкретных результатов. Пусть 
все задуманное сбудется. Желаю счастья и 
здоровья Вам и Вашим близким.

Сегодня исполняется 49 лет  
зампреду правительства РФ Максиму Акимову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Счетной пала-
ты РФ Алексей Кудрин:
— Уважаемый Рустам Нургалиевич! По-
здравляю Вас с днем рождения! На Вас ле-
жит большая ответственность перед жите-
лями Татарстана. Как главе региона Вам 

приходится оперативно решать огромное 
количество постоянно возникающих задач. 
Но, несмотря ни на что, Вам всегда удается 
сохранить желание внедрять новое, разви-
вать республику, ориентируясь на передо-
вые мировые практики, и при этом оста-

ваться отзывчивым, доброжелательным и 
внимательным человеком и руководите-
лем. Я хочу пожелать, чтобы энергия, на-
стойчивость, целеустремленность никогда 
не оставляли Вас. Здоровья, счастья и удачи 
Вам и Вашим близким!

Сегодня исполняется 62 года  
президенту Республики Татарстан Рустаму Минниханову
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Как стало известно „Ъ“, Красно-
горский городской суд Москов-
ской области наложил арест на 
обнаруженное у бывшего главы 
Серпуховского района Александ-
ра Шестуна и его доверенных лиц 
имущество. Его общая стоимость 
составляет более 10,5 млрд руб. 
Совсем недавно в этот список 
попали несколько снегоходов, 
квадроциклов и пара катеров, 
а также более 50 га земли. В бли-
жайшее время все тот же Крас-
ногорский суд рассмотрит иск 
Генпрокуратуры об обращении 
имущества фигурантов уголов-
ного дела в доход государства. 

В дополнительный список дви-
жимого и недвижимого имущества, 
принадлежащего, по версии Генпро-
куратуры, самому Александру Ше-
стуну и его доверенным лицам, по-
пали погрузчик Hyundai 50D-7AE 
стоимостью почти 2 млн руб. и ка-
тер Glastron DX235, оцениваемый в 
2,3 млн руб. Это имущество записа-
но на Геннадия Криводубского, род-
ственника находящегося в розы-
ске районного депутата Бориса Кри-
водубского. Отметим, что катер биз-
несмен успел продать еще до возбу-
ждения уголовного дела, и теперь 
прокуратура будет добиваться взы-
скания денежного эквивалента его 
стоимости. По версии правоохрани-
телей, Геннадий Криводубский явля-
ется представителем собственника и 
в серпуховском ООО «Калиновская 
мелкооптовая база». На ее балансе 
значатся четыре здания и два земель-
ных участка кадастровой стоимостью 
более 250 млн руб., а также убороч-
ный комплекс на базе трактора «Бела-
рус» стоимостью 635 тыс. руб. Все это 
надзорное ведомство также намере-
но обратить в доход государства. 

У серпуховского ООО «Кругосвет», 
гендиректором которого числится 
депутат Криводубский, прокуроры 
описали пять квадроциклов общей 
стоимостью 1,2 млн руб. и столько же 

снегоходов Bombardier (835 тыс. руб.), 
а также трактор «Беларус-320», оцени-
ваемый в 410 тыс. руб. Вся эта техни-
ка обслуживала постояльцев гости-
ницы «Полет» в парке Дракино Сер-
пуховского района. Еще два снего-
хода Bombardier стоимостью более 
200 тыс. руб. прокуратура намерена 
отсудить у супруги Бориса Криводуб-
ского, индивидуального предприни-
мателя Веры Криводубской. 

Обнаружили в ходе разыскных 
мероприятий и недвижимость, фак-
тическим хозяином которой следст-
вие считает самого господина Шесту-
на. В частности, в качестве соответчи-
ков прокуратура привлекает троих 
серпуховских предпринимателей, 
неких Казеннова, Хильченко и Коре-
лова. На них записана почти сотня зе-
мельных участков в Серпуховском 
районе площадью более 50 га, оцени-
ваемых почти в 160 млн руб. 

Напомним, что ранее у господина 
Шестуна, обвиняемого в получении 
взяток и мошенничестве в особо круп-
ном размере (ст. 290 и 159 УК РФ), ле-
гализации денежных средств, полу-
ченных в результате совершения пре-
ступления (ч. 4 ст. 174.1), и незаконной 
предпринимательской деятельности 
(ст. 289 УК РФ), а также его родствен-
ников и доверенных лиц были обна-
ружены 565 земельных участков, не-
сколько коттеджей и более двух десят-
ков автомобилей и мотоциклов. Их об-
щая стоимость, по данным Генпроку-
ратуры, составляет более 10 млрд руб.

Вчера на все это имущество Крас-
ногорский городской суд Москов-
ской области по ходатайству Генпро-
куратуры наложил арест в качестве 
обеспечительной меры. По словам 
официального представителя Ген-
прокуратуры Александра Куренного, 
арест был произведен, так как были 
выявлены факты попыток отчужде-
ния данного имущества в пользу тре-
тьих лиц. Прокурорский иск начнут 
рассматривать 11 марта.

Олег Рубникович

У Александра Шестуна 
арестовали все,  
что движется
Иск об изъятии его имущества 
дополнен снегоходами, тракторами  
и катерами

Уполномоченный при президен-
те РФ по правам человека Тать-
яна Москалькова намерена про-
верить соблюдение прав членов 
запрещенной в России и при-
знанной террористической ре-
лигиозной организации «Хизб 
ут-Тахрир» (запрещена в РФ). 
Сейчас ее участники приговари-
ваются судами к тюремным сро-
кам до 24 лет, хотя в материа-
лах дел нет фактов терактов или 
приготовлений к ним, говорят 
эксперты. В аппарате уполно-
моченного предлагают изучить 
обоснованность признания «Хизб 
ут-Тахрир» террористической ор-
ганизацией. Проблемой займет-
ся специально создаваемая при 
омбудсмене рабочая группа.

В аппарате уполномоченного Та-
тьяны Москальковой рассказали 
„Ъ“, что планируется сделать для со-
блюдения прав членов организации 
«Хизб ут-Тахрир». Ранее „Ъ“ сообщал, 
что при аппарате омбудсмена созда-
ется специальная рабочая группа по 
подготовке предложений по совер-
шенствованию законодательства об 
уголовной ответственности за учас-
тие в деятельности террористиче-
ской организации (см. „Ъ“ за 19 фев-
раля). Рабочая группа начнет дейст-
вовать после согласования органи-
зационных вопросов, пояснили в 
аппарате уполномоченного. Там до-
бавили, что решение о создании ра-
бочей группы было принято после 
встречи госпожи Москальковой 5 
февраля с родственниками обвиня-
емых и осужденных членов «Хизб ут-
Тахрир». Омбудсмен наметила план 
мероприятий для себя и своих со-
трудников. Все поступившие обра-
щения родственников осужденных 
будут рассмотрены, а при наличии 
оснований будут приняты меры по 
защите их прав. Также госпожа Мо-
скалькова планирует подготовить 
обращения в разные органы для про-
ведения проверки соблюдения прав 
членов религиозной организации. 
Кроме того, будет изучено решение 
Верховного суда РФ за 14.03.2003 на 
предмет обоснованности призна-
ния «Хизб ут-Тахрир» террористиче-
ской организацией. «По итогам будут 
подготовлены предложения для рас-
смотрения рабочей группой»,— по-

яснили в аппарате уполномоченно-
го. Юридическую помощь осужден-
ным и обвиняемым окажет «Ассоци-
ация юристов России», это уже согла-
совано омбудсменом и председате-
лем правления ассоциации Влади-
миром Груздевым.

• «Хизб ут-Тахрир» — международ-
ная исламская организация, создан-
ная в начале 1950-х годов, выступа-
ющая за всемирный халифат. Запре-
щена в Узбекистане, Таджикистане, 
Казахстане, Киргизии, Турции, Гер-
мании, Египте, Пакистане, Китае 
и ряде других стран. В России призна-
на террористической решением Вер-
ховного суда РФ в 2003 году.
По подсчетам ПЦ «Мемориал», в 

России к настоящему времени за учас-
тие в «Хизб ут-Тахрир» арестованы 239 
человек, из них 171 — осужден. До 
2013 года им вменялись «экстремист-
ские» статьи УК, а 40% приговоров не 
были связаны с лишением свободы. 
Но с 2013 года в УК РФ появилась «тер-
рористическая» ст. 205.5, после чего 
суды стали выносить более суровые 
приговоры: 40 подсудимых получи-
ли сроки от 15 до 24 лет, еще 35 — от 
10 до 15 лет. «Мемориал» признал «по-
литическими заключенными» 98 фи-
гурантов дел, решение по другим бу-
дет принято после изучения процес-
суальных документов.

Председатель правозащитного 
комитета «Гражданское содействие» 
Светлана Ганнушкина указывает, 
что в решении Верховного суда нет 
внятного объяснения, почему «Хизб 
ут-Тахрир» признана террористиче-
ской. А председатель правозащитно-
го движения «За права человека» Лев 
Пономарев говорит, что решение 
«ущербно с юридической точки зре-
ния». Руководитель программы про-
тиводействия исламскому террориз-
му ПЦ «Мемориал» Виталий Понома-
рев отметил в беседе с „Ъ“, что нет до-
казанных случаев подготовки терак-
тов членами «Хизб ут-Тахрир», «а ведь 
все их разговоры фиксируются про-
слушкой». По его словам, фактически 
большие сроки назначаются за веру. 
Вместе с тем руководитель програм-
мы «Горячие точки» ПЦ «Мемориал» 
Олег Орлов отмечает, что в догматах 
организации есть дискриминация 
женщин и немусульман.

Анастасия Курилова

В защиту прав 
запрещенных
Омбудсмен РФ проверит степень 
опасности «Хизб ут-Тахрир» и ее членов

Вступил в силу закон, вернувший 
лицензирование заказных ав-
тобусных перевозок. Документ 
разработан для усиления контр-
оля за перевозчиками: по вине 
водителей автобусов ежегодно  
происходит более 5 тыс. ДТП. 
Теперь правительство должно 
утвердить порядок выдачи ли-
цензий, но принятие докумен-
та затянулось из-за споров Мин-
транса и Минэкономики. Вчера 
президент Владимир Путин по-
требовал принять «дополнитель-
ные меры» для снижения аварий-
ности с автобусами.

Вступающий в силу закон внес 
изменения в Устав автомобильно-
го транспорта и городского назем-
ного электрического транспорта, 
закон «О лицензировании отдель-
ных видов деятельности» и другие 
документы. Поправки вводят обяза-
тельное лицензирование автобус-
ных перевозок. Оно, напомним, су-
ществовало до 2011 года, но затем 
был принят закон, сделавший ли-
цензию необязательной, если ком-
пания перевозит пассажиров по за-
казам или для «обеспечения собст-
венных нужд». Смягчение правил 
задумывалось для либерализации 
рынка, но по факту владельцы авто-

бусов стали под видом заказных вы-
полнять регулярные перевозки, пе-
рестали получать лицензии и вооб-
ще вышли из-под контроля. В 2016 
году проблема рассматривалась на 
Госсовете по безопасности дорож-
ного движения, по итогам обсужде-
ния Владимир Путин поручил вер-
нуть лицензирование автобусных 
перевозок. Только в 2018 году Госду-
ма приняла необходимый закон, ко-
торый и вступил в силу.

Вчера президент Владимир Пу-
тин, выступая на расширенной кол-
легии МВД (см. материал на стр. 3), 
снова затронул эту тему. «В прош-
лом году были приняты серьезные 
меры по сокращению аварийности 
при пассажирских перевозках,— за-
явил он.— Число погибших в ДТП 
по вине водителей автобусов умень-
шилось на 17%. Это хороший резуль-
тат. Однако обращаю внимание: об-
щее количество таких дорожных 
происшествий не уменьшается пя-
тый год подряд. Прошу принять до-
полнительные меры на этом на-
правлении». По данным ГИБДД Рос-
сии, в 2018 году в России произошло 
5,8 тыс. ДТП по вине водителей ав-
тобусов (прирост 3,7%). Кроме того, 
сейчас из 890 тыс. автобусов полови-
на принадлежит физлицам: многие 

перевозчики специально перереги-
стрируют машины, чтобы уходить 
от лишних налогов и ответствен-
ности. Минтранс и ГИБДД решение 
этой проблемы пока не придумали, 
хотя была идея запретить регистри-
ровать автобусы на «физиков».

На оформление лицензии у ком-
паний есть 120 дней, то есть до ию-
ля. Порядок получения документов 
будет закреплен «положением о ли-
цензировании» (постановлением 
правительства), первую версию ко-
торого Минтранс подготовил еще в 
прошлом году. Но недавно Минэко-
номики подвергло документ крити-
ке („Ъ“ рассказывал об этом 23 янва-
ря) и вынесло отрицательное заклю-
чение. По мнению ведомства, пере-
возчики могут понести серьезные 
расходы, поскольку им надо будет, 
в частности, пройти процедуры ка-
тегорирования каждого автобуса и 
оценки его уязвимости с точки зре-
ния транспортной безопасности (на-
пример, в случае нападения терро-
ристов). На сбор необходимых доку-
ментов нужно порядка полугода, жа-
ловались участники рынка. Общий 
ущерб для рынка Минэкономики 
оценило в 6 млрд руб.

Документ сейчас «отрабатывает-
ся в аппарате правительства», зая-

вили „Ъ“ в пресс-службе Минтранса. 
Проект «дорабатывается с учетом за-
мечаний и транспортного сообще-
ства», рассказали в пресс-службе 
Минэкономики. Спорные нормы, 
включая категорирование и оцен-
ку уязвимости, скорее всего, уберут, 
говорит источник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией.

Между тем отсутствие действую-
щего положения о лицензировании 
может создать проблемы для компа-
ний, которые только выходят на ры-
нок заказных перевозок, считает ди-
ректор Объединения автопассажир-
ских перевозчиков Татьяна Ракуло-
ва. Раньше для выполнения заказ-
ной перевозки достаточно было по-
дать уведомление, действовавшее 90 
дней (если получено до 1 марта). Те-
перь это запрещено, нужна лицен-
зия, а получить ее нельзя. «Если пере-
возчик недобросовестный, он просто 
купит эту лицензию и все равно про-
должит ездить с нарушениями, попа-
дать в ДТП и калечить пассажиров,— 
считает гендиректор транспортной 
компании „Росатранс“ Олег Горе-
лов.— Никакого усиления контроля 
не произойдет. Перевозчик порядоч-
ный и добросовестный и без всяких 
лицензий работает аккуратно».

Иван Буранов

Конечная автобусная инстанция
Перевозчикам дали 120 дней на получение лицензий,  
но правительство не решило, как их выдавать

На этом заседании было приня-
то решение принять вместо непо-
гашенного НАО «Первое коллек-
торское бюро» кредита в 2,5 млрд 
руб. 59,9% акций люксембургской 
компании International Financial 
Technology Group, оцененные в 
3 млрд руб. Господин Калви являлся 
лишь одним из участников заседа-
ния, принявшего коллективное ре-
шение, отмечали они, полагая, что 
как предприниматель обвиняемый 
не должен находиться под стражей.

Сомнения у них вызвал и сам по-
рядок возбуждения уголовного дела 
по ч. 4 ст. 159 УК. В соответствии с 
законом по делам о мошенничестве 
требуется заявление потерпевшей 
стороны. В данном случае, отмеча-
ли защитники, вначале была про-
ведена проверка ФСБ, выявившая 
признаки преступления, а уже по-
том получено заявление члена сове-
та директоров и акционера «Восточ-
ного» Шерзода Юсупова. Он также 
участвовал в голосовании, а потом 
якобы узнал от своего аудитора, что 
люксембургские акции оценивают-
ся всего в 600 тыс. руб.

Да и сам господин Юсупов, по 
мнению защитника, не мог высту-
пать в качестве потерпевшего, по-
скольку 2,5 млрд руб. похитили не 
у него, а у «Восточного». При этом 
руководство банка с заявлением 
о мошенничестве в правоохрани-
тельные органы не обращалось и 
исковых претензий к обвиняемым 
не заявило.

Сам господин Калви, выступая с 
экрана, не признал даже факт пред-
полагаемого преступления. По вер-
сии обвиняемого, за его уголовным 
преследованием стоит акционер 
«Восточного» Артем Аветисян, с ко-
торым Baring Vostok сейчас судит-
ся в лондонском арбитраже, доби-
ваясь с него взыскания 17 млрд руб. 
По версии господина Калви, недо-
стача была обнаружена при сли-

янии «Восточного» и Юниаструм-
банка, а проведенный аудит пока-
зал, что средства были выведены из 
последнего банка, которым и руко-
водил господин Аветисян.

«А кроме того, у него нет 5 млрд 
руб., чтобы увеличить резервы бан-
ка „Восточный“ по требованию Цен-
тробанка РФ, что также послужило 
основанием для подачи заявления 
о мошенничестве с акциями»,— за-
явил господин Калви, после чего 
предложил следствию проверить 
реальную стоимость акций путем 

их продажи. «Они не могут стоить 
меньше трех миллиардов»,— вос-
кликнул арестант.

«Если они стоят таких денег, по-
чему вы сами не продали их, а на 
вырученные деньги не погасили 
задолженность коллекторского бю-
ро перед „Восточным“?» — париро-
вал представитель потерпевшего 
адвокат Вячеслав Тепляшин. Так-
же он подверг критике представ-
ленное адвокатами Майкла Калви 
заключение по оценке акций, вне-
сенных в качестве отступного, за-
явив, что аудиторы не указали ме-
тодику их оценки. Кроме того, он 
обратил внимание суда на то, что 
адвокаты предполагаемых сообщ-
ников Майкла Калви оперируют 
в судах документами, составляю-
щими «особую банковскую тайну». 

«Как вы думаете, могут все эти лю-
ди (обвиняемые по делу.— „Ъ“) ока-
зать давление на свидетелей, если 
до сих пор имеют доступ к банков-
ской тайне»,— восклицал госпо-
дин Тепляшин. Следователь и про-
курор его поддержали.

«Я не совершал никакое преступ-
ление и бегать не собираюсь»,— за-
явил с экрана обвиняемый Калви, 
но судья, отклонив просьбы о зало-
ге или переводе обвиняемого под 
домашний арест, оставила его в СИ-
ЗО до 13 апреля. Апелляцию еще од-
ного партнера Baring Vostok Филип-
па Дельпаля Мосгорсуд рассмотрит 
в пятницу. Впрочем, уже очевидно, 
что гражданин Франции также оста-
нется в так называемом кремлев-
ском централе.

Алексей Соковнин

Из дела «Восточного» выхода нет

Как стало известно „Ъ“, в при-
своении статуса ветерана бо-
евых действий Минобороны, 
а  вслед за ним и суды отказы-
вают не только некоторым воен-
нослужащим, но и гражданским 
специалистам, обеспечивав-
шим боевые действия в Сирии. 
Житель Оренбургской области 
Сергей Сотников, в 2015–2017 
годах четыре раза побывавший 
в командировках в горячей точ-
ке, где он кормил летчиков, бом-
бивших боевиков, не смог дока-
зать свое право на ветеранский 
статус и связанные с ним льго-
ты, хотя и был отмечен благо-
дарностью президента Влади-
мира Путина.

Оренбургский областной суд 
принял к рассмотрению апелля-
цию жителя региона Сергея Сотни-
кова на решение нижестоящей ин-
станции, не признавшей его ветера-
ном боевых действий в Сирии. Ра-
нее господин Сотников обращался 
в Ленинский районный суд Орен-
бурга с гражданским иском к воен-
ному комиссариату Оренбургской 

области и Минобороны РФ. В сво-
ем заявлении истец просил суд при-
знать его ветераном и обязать воен-
ных выдать ему соответствующее 
удостоверение.

Как следует из материалов дела, 
Сергей Сотников в периоды с 3 ок-
тября по 10 ноября 2015 года, с 17 
декабря 2015-го по 14 февраля 2016-
го, с 18 марта по 15 июля 2016-го и с 
18 июня по 3 ноября 2017 года был 
командирован ООО «Ресторан Сер-
вис Плюс» в войсковую часть поле-
вая почта 73684 (авиационная бри-
гада особого назначения) в Сирию и 
работал там форсунщиком, помощ-
ником повара, поваром-универса-
лом и кладовщиком.

Суд выяснил, что еще в декабре 
2016 года Сергей Сотников обра-
тился в комиссию Центрального 
военного округа (ЦВО) с просьбой 
признать его ветераном боевых 
действий и выдать соответствую-
щее удостоверение. Однако комис-
сия ЦВО отказала повару на том ос-
новании, что он не направлялся в 
служебную командировку в Сирию 
от Минобороны.

«В судебном заседании истец по-
яснил, что в 2015–2016 годах же-
лающих ехать в Сирию не было, а 
он поехал, рассчитывая в том чи-
сле и получить статус ветерана бое-
вых действий с соответствующими 
льготами. Непосредственно в бое-
вых действиях он участие не при-
нимал, так как в его обязанности 
входило обеспечение военнослу-
жащих питанием»,— отмечается в 
документах суда. 

При этом статус он рассчитывал 
получить, опираясь на соответству-
ющий закон «О ветеранах», в кото-
ром таковыми признаются лица, на-
правлявшиеся на работу для обеспе-
чения выполнения специальных за-
дач на территории Сирийской Араб-
ской Республики с 30 сентября 2015 
года, отработавшие установленный 
при направлении срок, либо отко-
мандированные досрочно по ува-
жительным причинам.

В подтверждение своих слов 
истец представил справки войско-
вой части о выполнении им задач в 
зоне вооруженного конфликта в Си-
рии. Истец также отметил, что на-

гражден благодарностью президен-
та Владимира Путина «За содейст-
вие в решении специальных задач, 
возложенных на вооруженные си-
лы РФ, высокий профессионализм 
и мастерство, проявленные при ис-
полнении гражданского долга». 

В свою очередь, представитель 
регионального военкомата не со-
гласился с доводами истца, отме-
тив, что его организация не являет-
ся надлежащим ответчиком по де-
лу. За соответствующий статус повар 
должен был судиться не с военкома-
том, а с комиссией ЦВО, отказав-
шейся признать его боевые заслуги.

Суд не признал доказательства, 
представленные истцом, достаточ-
ными, потому что факт нахождения 
в Сирии «не служит основанием для 
признания его участником боевых 
действий», и отклонил иск. 

Связаться с Сергеем Сотниковым 
„Ъ„ не удалось. Военкомат Оренбург-
ской области и пресс-служба ЦВО от 
комментариев отказались. В Мино-
бороны РФ на запрос не ответили.

Георгий Портнов, Самара; 
Николай Сергеев

Повара не признали боевым
Отклонен иск специалиста, два года обслуживавшего военных в Сирии

с1

Выступавшему в режиме 
видеоконференции 
Майклу Калви не удалось 
убедить суд, что его 
уголовное преследование 
необоснованно 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Георгий Толорая,  
профессор МГИМО

Неожиданный провал саммита в Ха-
ное стал неудачей для обеих сто-
рон. Такой итог беспрецедентен 
для встреч на высшем уровне, тем 
более для этой, на которую возла-
галось столько надежд. Трудно ска-
зать, для кого ее результат более уни-
зителен. Ким Чен Ын упустил шанс 
сделать шаг к статусу «нормальной» 
страны, решению проблем безопас-
ности и экономического развития. 
Трамп — шанс на внешнеполитиче-
ский успех, который так нужен ему 
сейчас, в условиях внутриполитиче-
ских бед. Правда, нет и повода напа-
дать на него за «плохую сделку», ко-
торый намеривались использовать 
его враги.

Рассуждать о том, кто виноват, на-
верное, бессмысленно. Виноваты 
обе стороны. Если Ким Чен Ын, как 
сказал Дональд Трамп, и вправду по-
требовал полной отмены санкций, 

то такой подход явно нереалисти-
чен. Впрочем, Кима можно понять. 
Он обязан быть крайне осторожным 
в уступках и «дуть на воду». Похоже, 
отмена санкций северокорейцами 
воспринимается как свидетельство 
«искренности», «отхода США от вра-
ждебности», но американцам эта ло-
гика абсолютно непонятна.

Попытки США «забежать вперед» 
в деле ядерного разоружения тоже 
нереалистичны. КНДР настаивает 
на «действии в обмен на действие», 
а козырей для торговли у нее не так 
много, и она хочет использовать их 
максимально эффективно. Поэтому 
у сторон, как казалось, созрело мол-
чаливое понимание того, что конеч-
ная цель — отмена санкций и дену-
клеаризация, но путь к ней будет 
пролегать через снижение ядерно-
го потенциала КНДР, военной угро-
зы ей со стороны США и нормализа-
ции отношений.

Видимо, в печальном развитии 
событий сыграли свою роль и субъ-
ективные факторы. На рабочем 
уровне было слишком мало време-
ни и возможностей для достижения 
договоренностей. Северокорейцы, 
зная негативное отношение к себе 
американской элиты, слишком по-
надеялись на то, что все решат лиде-
ры, не делая уступок своим партне-
рам по рабочему диалогу. А амери-
канцы были вынуждены вести его 
несмотря ни на что, так как не могли 
позволить себе сорвать саммит.

Итоги неутешительны. Стороны, 
правда, договорились продолжать 
диалог, но надежд на его успех по-
убавилось. Впрочем, и трагедии не 
произошло. Трамп, по-прежнему 
настроенный сделать Кима своим 
партнером в регионе, не жалел в его 
адрес хвалебных эпитетов и посулов 
даже после неудачи. Речи о возобнов-
лении американских военных уче-
ний, равно как и ядерных и ракет-
ных испытаний на севере Кореи, не 
идет. КНДР может жить и под санк-
циями, быстрая нормализация ре-
жиму, в конце концов, не так уж вы-
годна. Цинично говоря, состояние 
переговорной стагнации устраивает 
и окружающие страны. Кризиса нет, 
резкого слома геополитического ба-
ланса тоже. И это уже хорошо.

Чего же ждать? Вряд ли можно 
рассчитывать на решение на рабо-
чем уровне проблем, не решенных 
лидерами, так как северокорейцы 
уступчивостью в такой ситуации 
не отличаются. Для сближения по-
зиций предстоит поработать южно-
корейцам, весьма разочарованным 
неутешительным итогом, но дру-
гие страны вряд ли могут сильно 
помочь. Разве что односторонним 
смягчением санкций, чтобы ока-
зать давление на США. А отечествен-
ной дипломатии предстоит порабо-
тать над защитой российских инте-
ресов и предложить такие схемы ре-
шения (вариант «дорожной карты»), 
которые дали бы пищу для размыш-
лений обеим противоборствующим 
сторонам.

Ким упустил шанс 
сделать шаг к статусу 
«нормальной» страны, 
Трамп — шанс 
на внешнеполитичес
кий успех, который 
ему сейчас так нужен

цена  
вопроса

После того как в конце декабря — начале 
января израильская армия провела опе-
рацию по уничтожению подземных тун-
нелей, предназначенных для перебро-
ски боевиков «Хезболлы» на территорию 
Израиля, Временные силы ООН в Ливане 
(UNIFIL) вместе с ливанской армией уси-
лили совместное патрулирование «голу-
бой линии», разделяющей Израиль и Ли-
ван. О ситуации в приграничном районе 
и роли миротворцев в предотвращении 
конфликтов между двумя странами кор-
респонденту „Ъ“ Марианне Беленькой 
рассказал официальный представитель 
UNIFIL Андреа Тененти.

— В беседах с израильскими военны-
ми доводилось слышать, что «Хезболла» 
под носом у UNIFIL укрепляет свой воен-
ный потенциал, в том числе роет тунне-
ли для нападения на Израиль, а вы ниче-
го не можете с этим поделать. С другой 
стороны, представители «Хезболлы» рас-
сказывают, что именно UNIFIL обнаружи-
ли туннели и сдали их Израилю, то есть 
вы шпионите на израильтян. В чьих сло-
вах правда?
— Нас критикуют обе стороны, значит, мы хо-
рошо выполняем свою работу. И несмотря на 
критику, о которой вы упомянули, мы чувст-
вуем поддержку и с ливанской, и с израиль-
ской стороны. После войны 2016 года юг Ли-
вана переживает самый спокойный период 
за 30 лет. Нами проделана большая работа. 
У нас здесь сейчас 10 500 военных из 43 стран. 
Мы осуществляем патрулирование своей зо-
ны ответственности (от реки Литани до «голу-
бой линии») и днем, и ночью. Пешие и мото-
ризованные группы патрулируют сушу. Мы 
мониторим ситуацию в ливанских террито-
риальных водах, а также в воздухе на шести 
вертолетах. Всего мы проводим свыше 14 тыс. 
операций в месяц (около 450 каждый день). 
И везде мы работаем вместе с ливанской ар-

мией, как того и требует резолюция СБ ООН 
1701 (принята в августе 2006 года.— „Ъ“). За-
дача нашего мандата — помогать ливанской 
армии на юге Ливана. Чего мы не можем — 
это инспектировать частные дома, частную 
собственность. Это не входит в наш мандат. 
И если мы все же это делаем, то вместе с ли-
ванской армией и только в случае очевидной 
угрозы безопасности миссии или угрозы на-
рушения резолюции 1701. Так было и в слу-
чае с туннелями. Мы вместе проверили ин-
формацию. Израильтяне сообщили о шести 
туннелях, мы можем уверенно говорить о че-
тырех, два из них действительно пересекали 
«голубую линию». Но мы не можем сказать, 
когда и кем были вырыты эти туннели. 
— В 2006 году UNIFIL не смогли предо-
твратить войну между Израилем и «Хез-
боллой». Смогут ли миротворцы быть 
эффективны сейчас?
— Тогда была совершенно иная ситуация 
и другой мандат. С момента учреждения на-
шей миссии в 1978 году произошли значи-
тельные изменения. Раньше UNIFIL рабо-
тали на основании резолюций СБ ООН 425 
и 426. В 2007 году, уже после войны, числен-
ность миссии выросла с 2 тыс. миротворцев 
до почти 15 тыс. Сейчас численность сниже-
на, но это полностью соответствует ситуа-

ции на земле. У нас появилась военно-мор-
ская оперативная группа в составе 800 чело-
век. Шесть наших кораблей следят за ситуа-
цией в ливанских территориальных водах, 
чтобы убедиться, что туда не попадает неле-
гальное оружие. Инспекции иностранных 
кораблей проводят ливанские моряки. Та-
ким образом, цель нашей миссии не только 
следить за ситуацией, но и помогать ливан-
ской армии брать на себя большую ответст-
венность за обстановку на земле и на море. 
И это то, что изменилось с 2006 года.
— Кажется, именно об этом мечтали 
израильтяне, чтобы ливанская армия 
контролировала ситуацию на юге стра-
ны. Мечты сбылись?
— Происходит то, что хотели все. Не толь-
ко Израиль или UNIFIL. Наша работа полу-
чает огромную поддержку со стороны меж-
дународного сообщества. Мы постоянно об-
суждаем, как сделать ливанскую армию бо-
лее эффективной. В этом процессе активно 
участвуют США и Великобритания, многие 
другие страны. Мы все хотим большего при-
сутствия армии и государственной власти на 
юге Ливана. Чем больше его будет, тем мень-
ше останется пространства для других эле-
ментов. Но впереди еще много работы. В том 
числе нужно завершить демаркацию «голу-
бой линии». Мы не должны допускать наси-
лия с обеих сторон.

Обращу внимание на трехсторонние 
встречи между ливанской армией и Арми-
ей обороны Израиля, которые проходят при 
председательстве UNIFIL в небольшом до-
мике в Эн-Накуре. С 2006 года состоялось 
уже почти 130 таких встреч, и никто ни ра-
зу их не покинул даже в самые кризисные 
и критические моменты. Трехсторонний фо-
рум — самый важный механизм по укрепле-
нию доверия, который у нас есть на данный 
момент. Единственный форум, где предста-
вители двух стран, которые все еще находят-
ся в состоянии войны, сидят вместе в одной 

комнате, чтобы решать вопросы, связанные 
с реализацией резолюции СБ ООН 1701. Они 
обсуждают, как предотвратить нарушения, 
недоразумения, которые потенциально мо-
гут усилить напряженность или спровоци-
ровать новый конфликт.
— И все же, кто хозяин на юге Ливана? 
Этот регион по-прежнему называют тер-
риторией «Хезболлы»… 
— «Хезболла» — важный игрок на юге. 80% 
населения на юге — это шииты. И многие 
из них симпатизируют либо «Хезболле», ли-
бо еще одному шиитскому движению — 
«Амаль». Но у ливанской армии очень серь-
езные намерения. Да, я понимаю, что дела-
ются всякие заявления. Но если бы междуна-
родное сообщество не было уверено в наме-
рениях ливанской армии, то она бы не полу-
чила поддержку. Есть разница между поли-
тическими заявлениями и ситуацией на зем-
ле. У ливанской армии есть также поддержка 
со стороны населения. Армия представляет 
все конфессиональные группы страны. И ей 
нужно предоставить всю необходимую по-
мощь, включая тренировки. Мы должны 
быть уверены, что армия сможет выполнять 
свой долг на юге. Присутствие армии на юге 
постоянно растет. Но, конечно, возникают 
всякие новые факторы. Например, в 2006 го-
ду мы не ожидали, что в Сирии будет война 
и значительная часть армии будет вынужде-
на переместиться с юга на север, к сирий-
ской границе. Сейчас они возвращаются.
— Вижу, в целом вы настроены оптими-
стично?
— Миротворцы всегда оптимисты. И, может 
быть, личный опыт — не аргумент, но я был 
тут после войны 2006 года и лично могу за-
свидетельствовать, какие огромные измене-
ния произошли. И это вполне оптимистич-
ный результат.

полная версия 
kommersant.ru/12561

«Миротворцы всегда оптимисты»
Официальный представитель Временных сил ООН в Ливане о ситуации на границе с Израилем

На юге Дальнего Востока сложилась 
сложная лесопожарная обстановка. 
 Четыре региона окутало дымом, мест-
ные жители жалуются на рези и жжение 
в глазах, а также на першение в горле. 
В Рослесхозе заявляют, что задымление 
регионов вызвано палами сухой расти-
тельности в Китае и не связано с лесны-
ми пожарами на российской террито-
рии. Правительство хабаровского края 
готовит обращение к руководству про-
винции Хэйлунцзян с просьбой принять 
меры в соответствии с требованиями 
международного права. Впрочем, мас-
штабы природных возгораний на рос-
сийских территориях также велики: с на-
чала года площадь, пройденная огнем 
в Дальневосточном федеральном округе 
(ДФО), превысила 300 тыс. га.

В Приморском крае особый противопо-
жарный режим введен в 11 муниципальных 
районах. Первые природные возгорания на-
чались в крае еще в конце декабря. Местные 
чиновники объясняли это «необычайно су-
хой зимой»: в крае практически не было сне-
га, при этом температура воздуха лишь на 
несколько дней опускалась ниже минус 10 
градусов. В конце января палы приблизили-
сь к населенным пунктам. Владивосток уже 
несколько дней окутан дымкой, на улице 
чувствуется запах гари. Многие жители не-

сколько дней жалуются на рези и жжение 
в глазах, а также на першение в горле.

В Приморском управлении по гидромете-
орологии и мониторингу окружающей сре-
ды (Примгидромет) отметили, что гарь и са-
жа продолжат распространяться по столице 
края на протяжении нескольких дней — до 
выпадения ближайших осадков. В четверг 
специалисты Примгидромета и Примор-
ской краевой службы ГО и ЧС с помощью мо-
бильной лаборатории провели замеры воз-
духа в нескольких районах города. Оказа-
лось, что все показатели находятся в преде-
лах нормы, превышений оксида углерода не 
зафиксировано. Шесть станций мониторин-
га воздуха, постоянно работающие во Влади-
востоке, также не зафиксировали превыше-
ния показателей загрязненности.

«По данным наших наблюдений, уровень 
загрязнения воздуха низкий, не превыша-
ет предельно допустимых концентраций. 
Паниковать не стоит»,— сообщила началь-
ник лаборатории по мониторингу загрязне-
ния атмосферы воздуха Центра по загрязне-
нию окружающей среды Марина Шевцова. 
Пресс-секретарь департамента здравоохра-
нения администрации Приморского края 
Ксения Гусенцова сообщила, что по состоя-
нию на вечер 28 февраля пациентов с жало-
бами на проблемы с дыханием, вызванные 
дымом, не поступало. «Я читала в социаль-

ных сетях, что многие жалуются на кашель, 
проблемы с дыханием и аллергическую ре-
акцию на дым, но в государственные медуч-
реждения они за помощью не обращались. 
Они могли пойти на прием в частные кли-
ники, но и там не выписывали направлений 
на стационарное лечение»,— говорит госпо-
жа Гусенцова.

Похожая ситуация сложилась в Хабаров-
ском крае, Еврейской автономной и Амур-
ской областях: жители ряда населенных пун-
ктов в этих регионах жалуются на дым и за-
пах гари. Чиновники пока обращают вни-
мание на случаи, когда возгорания возни-
кают по вине самих граждан: «На юге Даль-
невосточного федерального округа отмеча-
ется аномально теплая и сухая погода, что 
способствует массовому выходу населения 
на природные территории для отдыха,— со-
общили „Ъ“ в Рослесхозе.— Такие меропри-
ятия зачастую сопровождаются нарушени-
ем правил пожарной безопасности и прене-
брежением запретом на самовольные вы-
жигания сухой растительности. Огонь от са-
мовольных выжиганий на землях сельхоз-
назначения, населенных пунктов и иных ка-
тегорий быстро распространяется и перехо-
дит на лесные территории, в результате чего 
возникают лесные пожары».

Согласно данным государственной ин-
формационной системы дистанционного 

мониторинга лесных пожаров, с начала 2019 
года площадь, пройденная лесными пожа-
рами в ДФО, составила около 300 тыс. га, из 
них около 100 тыс. га покрыто лесом. Основ-
ная часть возгораний (около 240 тыс. га) при-
шлась на Приморский край, вторая — на Ха-
баровский (более 50 тыс. га).

При этом в Рослесхозе отмечают, что за-
дымление населенных пунктов вызвано 
палами сухой растительности в Китае. Пра-
вительство Хабаровского края готовит об-
ращение к руководству провинции Хэй-
лунцзян Китайской Народной Республики, 
с территории которой идет атмосферный 
перенос дыма в Хабаровск и Хабаровский 
край, о принятии мер сохранения благо-
приятной окружающей среды в соответст-
вии с требованиями международного пра-
ва, добавили в Рослесхозе.

«Больше всего жгут на территории Ки-
тая, но и у нас возникают возгорания на при-
мыкающих к лесу территориях,— сообщил 
„Ъ“ заместитель начальника ФБУ „Авиале-
соохрана“ Андрей Ерицов.— Пока не удает-
ся взять ситуацию под контроль, мы наблю-
даем десятки новых возгораний, огонь рас-
пространяется на значительные террито-
рии». Угрозы перехода огня на населенные 
пункты пока, по его словам, нет.

Анна Васильева;  
Константин Васильев, Владивосток

Китай начал экспорт дыма в Россию
Хабаровский край почувствовал это на себе

Господин Ли уточнил, что страна готова 
продолжать переговоры, но ее позиция не 
изменится. Версии США и КНДР, таким обра-
зом, кардинально разошлись, а каких-либо 
новых объяснений Вашингтона на момент 
сдачи номера не было.

«Событие производит такое шокирующее 
впечатление потому, что этот саммит был 
настоящим, а не „фейковым“, сообщил „Ъ“ 
профессор сеульского университета Кукмин 
Андрей Ланьков.— Обычно саммиты имеют 
исключительно пиар-функции, они нужны, 
чтобы огласить в красивой обстановке при-
нятые раньше на рабочем уровне решения. 
Здесь же стороны реально вели переговоры, 
и такой результат был вполне вероятен».

Основной вопрос, остающийся после ха-
нойской встречи: какова дальнейшая стра-
тегия Вашингтона на переговорах. Вылетая 
из Ханоя, Майк Помпео сообщил, что обеим 
сторонам «необходимо перегруппировать-
ся» и что говорить о дате следующей встре-
чи пока рано. Дональд Трамп не собирает-
ся вводить новые санкции, КНДР не соби-
рается разоружаться. Нынешняя ситуация 
зафиксирована до тех пор, пока стороны 
ищут ходы, способные принести им боль-
ше, чем сопернику. 

Не исключено, что храбрость североко-
рейского лидера на переговорах связана 
с поддержкой, которую Пхеньяну оказыва-
ет Китай. Ким Чен Ын прилетал в Пекин в на-
чале января и имел возможность согласо-
вать свои «красные линии» с председателем 
КНР Си Цзиньпином. Торговая война Ки-

тая и США сделала Пекин куда менее склон-
ным поддерживать Вашингтон в его эконо-
мической блокаде КНДР, и, по информации 
экспертов и источников „Ъ“ в Москве и Се-
уле, осенью 2018 года Китай снова открыл 
заблокированные до того почти на год ка-
налы контрабанды, критически важной для 
выживания режима. Вполне возможно, что, 
осознав это, Белый дом сделает восстановле-
ние жесткой линии против КНДР одним из 
условий разрешения торговых противоре-
чий между Вашингтоном и Пекином. 

Удар по переговорам, полагает ведущий 
научный сотрудник ИДВ РАН Константин 
Асмолов, могла нанести и внутриполити-
ческая ситуация в США. «Бывший адвокат 
Дональда Трампа Майкл Коэн дает показа-
ния в суде, называя президента США рас-
истом и аморальным типом, заставлявшим 
его лгать,— заявил в беседе с „Ъ“ эксперт.— 
В этой ситуации Дональд Трамп не мог по-
зволить себе „плохую“ сделку, которая сде-
лала бы его легкой мишенью для критики со 
стороны его противников. Лучше уже было 
остаться вообще без документа, чтобы не вы-
глядеть продавшимся не только Владимиру 
Путину, но еще и Ким Чен Ыну».

Техническая часть
Некоторые американские эксперты указы-
вает на то, что даже в нынешнем, заморо-
женном состоянии ситуация не так уж без-
надежна. Как пишет эксперт Международно-
го института стратегических исследований 
Майкл Эллеман, остановка ракетных испы-
таний в КНДР произошла тогда, когда севе-
рокорейские ракеты еще не были способны 

эффективно использоваться как надежное 
и смертоносное оружие. Как пишет ученый, 
северокорейские инженеры, скорее всего, 
не успели собрать необходимые телеметри-
ческие данные, которые позволили бы счи-
тать межконтинентальные баллистические 
ракеты Hwasong-14 и Hwasong-15 полно-
стью рабочими. Согласно практике амери-
канских и советских тестов, ракету удается 
правильно откалибровать только после то-
го, как проведено порядка 16 тестов. С нача-
ла 2016 года КНДР провела 21 запуск различ-
ных ракет и только три — межконтиненталь-
ных «Хвасонов». Соответственно, подытожи-
вает эксперт, отсутствие испытаний увели-
чивает защищенность США.

Эксперты портала 38North, специали-
зирующегося на исследованиях североко-
рейской ракетной и ядерной программ, на 
основании анализа спутниковых снимков 
также пришли к выводу, что КНДР уже дол-
гое время не производит ядерное топли-
во при помощи своего экспериментально-
го реактора в Йонбёне. На регулярно об-
новляемых спутниковых снимках высоко-
го разрешения нет следов работы генерато-
ра и охладительной системы реактора. Спе-
циалисты, впрочем, отмечают, что вокруг 
реактора по-прежнему ведутся активные 
строительные работы.

Впрочем, очевидно, что многие страны 
региона, заинтересованные в решении се-
верокорейской ядерной проблемы, были 
глубоко разочарованы переговорами в Ха-
ное. Администрация президента Южной 
Кореи выразила «сожаление» по поводу их 
результата, а сам президент Мун Чжэ Ин по-

желал американскому коллеге «сохранять 
приверженность денуклеаризации». Юж-
нокорейские бизнесмены ожидали отмены 
хотя бы части санкций и открытия совмест-
ного комплекса Кэсон в КНДР, где до 2016 
года многие предприятия с юга имели за-
воды. Когда стало понятно, что переговоры 
провалились, главный южнокорейский ин-
декс Kospi просел на 1,8%. 

Относительно сдержанно высказался 
пресс-секретарь МИД КНР Гэн Шуан, заявив-
ший, что «нынешняя стадия переговоров 
очень сложная и на ней можно ожидать все-
го». Рад был только премьер-министр Япо-
нии Синдзо Абэ, боявшийся, что Дональд 
Трамп пойдет на неприемлемые уступки 
КНДР. Он позвонил и поддержал американ-
ского коллегу в его жесткой линии.

Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков объяснил срыв переговоров «за-
вышенными запросными позициями сто-
рон». «Создается впечатление, что по-преж-
нему не работает практика небольших вза-
имных шагов навстречу друг другу и прояв-
лений гибкости на основе этих шагов»,— 
заметил он. В МИД РФ порекомендова-
ли сторонам двигаться «в русле известных 
российско-китайских инициатив», что по-
дразумевает постепенные небольшие ша-
ги США и КНДР навстречу друг другу. Меж-
ду тем, если подтвердится, что это именно 
Ким Чен Ын сорвал переговоры требовани-
ем снятия всех санкций сразу за частичные 
уступки,— Москве станет труднее, как рань-
ше, утверждать, что переговорный процесс 
тормозится по вине Вашингтона.

Михаил Коростиков

Ким Чен Ын отказался  
поднюкивать США

R
E

U
TE

R
S

с1



6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 1 марта 2019 №37   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,869 млрд руб. 
В 2019 году (на 28 февраля) собрано 245 245 434 руб., помощь 
получили 289 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Сёма Меньшиков, 3 года,  
детский церебральный паралич,  
требуется лечение. 158 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 41 тыс. руб.

Мои двойняшки, Сёма и Саша, родились в тяжелом 
состоянии, две недели провели на искусственной вен
тиляции легких. Полтора месяца мы лежали в боль
нице. Сашу выписали как здорового, а вот у Сёмы вы
явили расстройство центральной нервной системы. 
К году поставили диагноз ДЦП. Голову сын едва дер
жал, не переворачивался, не садился, не ползал. Бла
годаря лечению Сёма научился сидеть и стоять с опо
рой, начал выражать эмоции, лепетать. Теперь вся 
надежда на опыт врачей Института медтехнологий 
(ИМТ, Москва). Но оплатить это лечение мы не в си
лах,  помогите! Эльвира Меньшикова, Рязанская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Семе
на необходимо госпитализировать для восстанови
тельного лечения. Надо снизить тонус его мышц, 
 научить мальчика двигаться и говорить».

Варя Мачалина, 5 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
274 490 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Юридические 
 лица благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 
100 тыс. руб. ООО «Север» — 50 тыс. руб.  Жертвователи, 
пожелавшие остаться неназванными,— 51 820 руб. 
 Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 51 тыс. руб.

У дочери очень тяжелая форма болезни: кости на
чали ломаться еще внутриутробно, только за первые 
месяцы жизни Варя перенесла пять переломов. С по
мощью Русфонда мы начали лечение у профессора Бе
ловой и сразу увидели улучшения. Варя окрепла, ко
личество переломов снизилось, в три года дочка стала 
стоять у опоры и ходить с помощью ходунков. Но через 
полгода случилось два тяжелых перелома бедер со сме
щением. Варе сделали несколько операций, вставили 
штифты. Сейчас она уже может ходить с поддержкой! 
Но сама идти боится, не может преодолеть страх упасть 
и сломаться. Лечение нужно продолжить, а денег нет. 
Помогите! Дарья Мачалина, Волгоградская область
Педиатр Центра врожденных патологий клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Мы добились хороших результа
тов, Варя ходит с поддержкой за руку. Но плотность 
костей еще низкая, лечение нужно продолжить».

Даша Михеева, 10 месяцев, врожденная 
левосторонняя косолапость, требуется лечение. 
90 350 руб.
Внимание! Цена лечения 119 350 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 29 тыс. руб.

Даша родилась с деформированной левой нож
кой. В месяц мы начали лечение у ортопеда: гипс, 
массаж, физиопроцедуры, но оно не помогло. Мы 
обратились в ярославскую клинику, там сказали, 
что поможет Даше только лечение методом Понсе
ти. Начинать его нужно как можно скорее, пока сто
пы дочки пластичны. Даша уже пытается вставать, 
но опереться на деформированную ножку не может: 
она подворачивается. Если стопу не выпрямить, доч
ка не сможет ходить. Но такое лечение нам не опла
тить. Помогите! Анна Михеева, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Методом Понсети, 
сочетая этапные гипсования с щадящей хирурги
ей, мы выведем левую стопу девочки в правильное 
положение, пятка встанет на место. Ношение орто
педической обуви предотвратит рецидив косола
пости, Даша вовремя научится ходить».

Андрей Марамзин, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
215 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
НКЦ «Флора» внес 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 24 тыс. руб.

Когда Андрею было два месяца, врач услышал 
у него шум в сердце. Для уточнения диагноза нас на
правили в Томский НИИ кардиологии. Оказалось, 
у сына дефект межпредсердной перегородки! Мы 
стали регулярно ездить на обследования, состояние 
Андрея было стабильным. А в январе произошло рез
кое ухудшение: отверстие в перегородке увеличи
лось. Дефект надо срочно закрыть, врачи готовы про
вести операцию без вскрытия грудной клетки. Но 
самим нам такую операцию не оплатить,  помогите! 
Екатерина Марамзина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Андрею необходимо эндо
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной пе
регородки. После щадящей операции мальчик быс
тро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Даня Леонов живет с мамой и папой 
в поселке Чернянка Белгородской 
области. Мальчик родился с тяже-
лейшей патологией органов мало-
го таза. После неудачного лечения 
в российской больнице ребенку по-
счастливилось попасть в  Лондон, 
в клинику Грейт Ормонд Стрит, 
где ему провели уникальную опе-
рацию — процедуру Келли. Сейчас 
Дане жизненно необходимо пройти 
специальное исследование почек 
и мочевого пузыря. Но в России нет 
нужного оборудования. Даню вновь 
ждут в лондонской клинике, где его 
обследуют и  назначат дальнейшее 
лечение. Это  стоит больше миллио-
на рублей, таких  денег у родителей 
мальчика нет.

Реакцию акушерки в первые секун
ды после родов Марина Леонова за
помнила на всю жизнь. В ответ на во
прос: «Кто? Мальчик или девочка?» та 
вдруг замялась и после тяжелой па узы 
неуверенно протянула: «Да вроде… 
мальчик».

Данил родился с тяжелейшим поро
ком развития: мочевой пузырь нахо
дился не внутри тела, а снаружи, брюш
ная стенка его не закрывала,  уретра 
и половой член были расщеплены, 
 моча сочилась наружу.

Главврач роддома был искренне 
 изумлен: «Мы впервые с таким поро
ком сталкиваемся. За 30 лет работы ни
чего подобного не видели». 

— Скажите, как ему помочь? — умо
ляла Марина.— Для своего сына я сде
лаю все! 

— Откажитесь от мальчика,— посо
ветовали ей в роддоме.— Больше мы 
ничем не сможем ему помочь.

За два дня Марина ухитрилась офор
мить все документы, а на третий папа 
Данилки уже вез их в московскую кли
нику. Там врачи пообещали исправить 
то, что «наворотила природа», как выра
зился один из хирургов. 

Данилу вправили мочевой пузырь 
и зашили стенку брюшины. Чтобы ко
сти таза не разошлись, их стянули ме
дицинским жгутом. Маму пускали к не
му в реанимацию лишь на несколько 
часов в день. На шестые сутки края ра
ны разошлись, ее пытались закрыть не
сколько раз, но швы так и не заживали. 

На животе ребенка оставалась откры
тая рана, из которой капала моча.

В таком состоянии Даню собирались 
выписать домой. Врач сказал, что объ
ем мочевого пузыря у ребенка слиш
ком маленький, поэтому операцию 
 было решено отложить на полторадва 
года, когда он подрастет…

Марина не знала, где искать помо
щи, и взялась за интернет. И тут же, на 
ее счастье, появилась новость о том, 
что в петербургскую больницу на два 
дня из Лондона приезжает детский хи
рургуролог профессор Имран Муш
так. Марина поняла, что это единствен
ный шанс спасти сына. Через несколь
ко дней они с мужем привезли малыша 
в Петербург на консультацию.

— Я смогу помочь,— обнадежил их 
профессор Муштак, правда, когда уви
дел полузажившие швы, пришел в за
мешательство.— Зачем надо было так 
кромсать ребенка? 

В декабре 2015 года полугодовалый 
Даня оказался в Лондоне. Ему выполни
ли процедуру Келли — операцию, кото
рую в России не делают: сформировали 
шейку мочевого пузыря и половые орга
ны. Оплатить операцию и лечение помог
ли жертвователи Русфонда, в считаные 
дни собравшие необходимую сумму.

— В 2017м мы еще раз приезжали 
в клинику к доктору Муштаку,— рас
сказывает Марина.— Он обследовал 
Даню и закрыл образовавшийся свищ 
уретры. Конечно, пока еще сын ходит 

в памперсах. Сейчас он маленький, 
и это ему не сильно мешает. Даня раз
вивается по возрасту, ходит в обычный 
детский сад, играет с детьми.

Соседи называют Даню «наш англича
нин». Никто из местных жителей никог
да не был в Лондоне, и все, особенно де
ти, интересуются у Дани, как там жизнь?

— Дома там огрооомные,— расска
зывает мальчик,— а люди самые обыч
ные, только говорят непонятно. В боль
нице все в белых халатах, а когда они 
хотят сделать укол, всегда улыбаются. 

Даня любит ездить с папой за город 
на рыбалку. На речке он может прове
сти целый день. А потом еще сесть ря
дом с папой за руль трактора и про
ехать несколько метров. 

Еще Даня мечтает записаться в фут
больную секцию, чтобы научиться за
бивать голы не хуже, чем его кумир 
Криштиану Роналду. Но пока мама за
прещает ему подходить к футбольному 
полю — а вдруг мячом попадут в живот? 

— Нам обязательно надо пройти об
следование у доктора Муштака,— го
ворит Марина.— Врач определит даль
нейшее лечение. И мой сын сможет вы
расти здоровым. 

Светлана Иванова,  
Белгородская область

Английский пациент
Трехлетнего Даню нужно обследовать в лондонской клинике 

Из свежей почты

Дела сердечные
Новосибирские ученые и врачи создали новый тип биопротеза

Специалисты Национального меди-
цинского исследовательского цен-
тра (НМИЦ) имени Е.Н.  Мешалкина 
(Новосибирск) создали новый тип 
биопротеза легочного клапана для 
детей со сложными пороками сер-
дца. Сейчас протез проходит фи-
нальную стадию доклинических 
испытаний. Подобные замените-
ли легочного клапана производят 
в США, и в прошлом году Русфонд 
оплатил покупку  американского 
 импланта для мальчика из  Томска. 
Как полагают сибиряки, россий-
ский биопротез будет служить доль-
ше, а стоить — на порядок дешев-
ле, что позволит применять его 
массово.

Биопротез клапана легочной арте
рии изготовлен из обработанной спе
циальным образом яремной вены 
быка. По словам создателей, именно 
этот материал оптимален для такого 
протеза. 

— Яремная вена быка содержит 
внутри сосудистый трехстворчатый 
клапан, аналогичный по структуре кла
пану легочной артерии,— говорит На
талия Ничай, детский сердечнососуди
стый хирург, кандидат медицинских 
наук, научный сотрудник Центра новых 

хирургических технологий НМИЦ име
ни Е.Н. Мешалкина.— Есть запас ткани 
выше и ниже клапана, что дает возмож
ность моделировать протез с учетом 
особенностей порока сердца. Кроме то
го, из яремной вены быка мы можем 
создавать клапаны различных диамет
ров — и для взрослых, и для детей.

Подобные клапанные протезы про
изводит американская компания 
Medtronic, однако они очень дороги — 
около 3 млн руб. В прошлом году Рус
фонд оплатил такой протез для 13лет
него Коли Макаренко из Томска. Ново
сибирские разработчики уверены, что 
отечественный имплант будет стоить 
на порядок дешевле — 300–500 тыс. руб.

У нового протеза есть и еще одно 
преимущество — более долгий срок 
службы. Сейчас клапаны довольно бы
стро выходят из строя — главным обра
зом изза отложения в них солей каль
ция, в результате чего створки протеза 
становятся грубыми, малоподвижны
ми и перестают полностью открывать
ся и закрываться. Так что детям при
ходится менять биопротезы несколь
ко раз. Новосибирский имплант будет 
медленнее накапливать отложения 
благодаря особой обработке матери
ала. Впервые в мире для обработки 

бычьей вены ученые использовали 
эпоксидное соединение в сочетании 
с бисфосфоновыми кислотами, синте
зированными в Новосибирском инсти
туте органической химии СО РАН. 

Этот протез предназначен для опе
раций на открытом сердце с исполь
зованием искусственного кровообра
щения, но уже сейчас врачи и ученые 
активно работают над созданием ва
рианта протеза и для эндоваскуляр
ной хирургии (имплант доставляется 
к  месту установки через сосуд, при этом 
серд це не останавливается). 

Разработанный в Новосибирске 
 протез сейчас проходит финальную 
стадию доклинических испытаний: 
его имплантируют карликовым свинь
ям — минипигам, анатомия их сердца 
максимально схожа с анатомией дет
ского сердца. Выйти на этап клиниче
ских исследований с участием пациен
тов планируют в 2020 году.

В мире ежегодно рождается полто
ра миллиона детей с пороком сердца, 
при этом, по оценке медиков, имплан
тация клапана нужна каждому треть
ему из них.

Екатерина Кузнецова,  
руководитель бюро Русфонда 
в Новосибирской области
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Детский хирург-уролог, консультант клиники Грейт Ормонд Стрит Имран Муштак 
(Лондон, Великобритания): «У ребенка тяжелая врожденная патология развития — экстрофия 
мочевого пузыря, расщепление половых органов. Мы уже успешно прооперировали Данила — 
 выполнили процедуру Келли, провели пластику брюшной полости и полового члена, вправили моче-
вой пузырь, сформировали сфинктер и пупок. Сейчас необходимо провести полное обследование 
мочеполовой системы: уточнить объем мочевого пузыря, проверить функцию почек и определить 
стратегию дальнейшего лечения мальчика».

Стоимость обследования 1 017 398 руб. Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 25 тыс. руб. 
Не хватает 992 398 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Даню Леонова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Дани — Марины Геннадиевны Леоновой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

22 февраля на rusfond.ru 
и 25 февраля в „Ъ“ и в эфи-
ре ГТРК «Удмуртия» мы 
рассказали  историю 
 девятилетнего Егора Вах-
рушева. У мальчика несо-
вершенный остеогенез — 
хрупкие кости. На фоне 
длительного лечения Егор 
окреп и уже ходит самосто-

ятельно. Но сейчас штифты, установленные ра-
нее в левое бедро, сместились. Необходима их 
срочная замена новым, телескопическим стер-
жнем. Рады сообщить: вся сумма (1 627 500 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 22 февраля 183 014 читателей rusfond.ru, 
„Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Удмур
тия», «Пенза», «Красноярск», «Дальневосточная», 
а также 167 региональных СМИ — партнеров 
Русфонда исчерпывающе помогли 29 детям 
на 35 568 915 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Егора Вахрушева  
ждут в Москве в марте
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Алексей 
Каменский,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Загадки 
пересадки
Серьезные пробелы 
в официальной статистике ТКМ

Из ответа Министерства здравоохранения РФ 
на запрос Русфонда следует: в 2018 году  
в России провели 1696 трансплантаций кост-
ного мозга (ТКМ). Годом раньше была  сделана 
1481 ТКМ, а в 2016-м — 1402. Рост  выглядит 
внушительным, но за цифрами  скрываются 
структурные проблемы, особенно в сфере 
донорства. 

В статистике Минздрава есть серьезный пробел. 
Ведь ТКМ делятся на аутологичные, то есть с исполь
зованием собственного костного мозга  пациента, 
и аллогенные, когда пересаживают донорский кост
ный мозг. Но отдельную статистику по двум ви
дам ТКМ Минздрав начал вести только с 2018 года: 
 тогда, сообщило нам министерство, были проведе
ны 691 аллогенная трансплантация и 1005 аутоло
гичных. Минздрав оценивает результаты послед
них лет сдержанно, но не без позитива: «Для дет
ского населения этот вид помощи предоставляется 
в основном всем, кто имеет медицинские показа
ния к ТКМ». Статистика детских трансплантаций 
известна за 2017 год — 378 детей. У взрослых годо
вая потребность в ТКМ составляет 4200, но ее надо 
«скорректировать с учетом клинических показаний 
и противопоказаний». Сколько получается после 
корректировки, Минздрав не сообщает.

Проблема в том, говорят врачи, что потребность 
в ТКМ определить практически невозможно — она 
растет вместе с развитием медицины. Чаще всего 
необходимость в ТКМ возникает при лейкозах, но 
применяется трансплантация и при первичных 
 иммунодефицитах, и при целом ряде аутоиммун
ных заболеваний, например при рассеянном скле
розе. Увеличивается и максимальный возраст, при 
котором ТКМ еще возможна. 

В России абсолютный лидер по количеству 
ТКМ — петербургский НИИ детской онкологии, ге
матологии и трансплантологии имени Р.М. Горба
чевой. В 2017 году (прошлогодних данных НИИ не 
предоставил) здесь было проведено 400 ТКМ, из них 
270 аллогенных. На втором месте — НМИЦ имени 
Дмитрия Рогачева в Москве: 222 трансплантации 
в 2017м, из них 170 аллогенных. Следом идет мо
сковский НМИЦ гематологии: в 2015 году (НМИЦ 
отказался давать свежие данные) здесь провели 
182 трансплантации, из них 59 аллогенных. НИИ 
онкологии имени Н.Н. Петрова в Петербурге, судя 
по количеству госквот на ТКМ, проводит примерно 
150 трансплантаций в год. В петербургском НМИЦ 
имени В.А. Алмазова в 2018 году было проведено 
128 трансплантаций, из них 53 аллогенные. Киров
ский НИИ гематологии после долгих колебаний со
общил лишь примерные цифры: около 70 ТКМ в год, 
из них полтора десятка — аллогенные. 

Важная тенденция — уменьшение доли аллоген
ных трансплантаций. По данным главного внеш
татного трансфузиолога России Татьяны Гапоновой, 
в 2015 году из 1042 ТКМ на аллогенные пришлось 499, 
то есть почти 50%. В 2018м доля аллогенных ТКМ упа
ла до 41%. Ничего удивительного, говорят гематоло
ги: появляются новые центры, занимающиеся ТКМ. 
Они начинают с аутологичных трансплантаций как 
более простых. В 2017 году госквоты на транспланта
ции получили в общей сложности 18 центров (доку
мент есть в распоряжении Русфонда). И пять из них 
аллогенные трансплантации не проводят.

Вторая тенденция связана с донорством. С 2015 
по 2018 год в России было проведено больше 2 тыс. 
неродственных трансплантаций. При этом россий
ских доноров использовали, по данным Русфонда, 
менее чем в 15% случаев. В 2017 году у НМИЦ гемато
логии было 19 российских и 29 зарубежных доно
ров, у НИИ Горбачевой — 33 российских и 98 зару
бежных. Костный мозг от иностранного донора 
обходится в тричетыре раза дороже, чем от россий
ского, времени на активацию донора нужно боль
ше, а прогноз выживаемости оказывается чуть хуже. 
 Возможность использовать местный материал зави
сит прежде всего от количества потенциальных до
норов. Сейчас их 94 тыс. человек — этого слишком 
мало, а государство достаточных средств для увели
чения количества доноров не выделяет: Минздрав 
так глубоко в тему ТКМ еще не погрузился.

Дане необходимо пройти 
специальное исследование 
почек и мочевого пузыря 
в лондонской клинике  
ФОТО СЕРГЕЯ ВЕЛИЧКИНА



«Никогда не сдавайтесь! Никогда 
не поддавайтесь силе, никогда не под-
давайтесь очевидно превосходящей 
мощи вашего противника»,— гово-
рил в 1941 году Уинстон Черчилль. Ви-
димо, эти слова вдохновляют некото-
рые третейские суды (ТС) на уже едва 
ли не подпольную деятельность, кото-
рую Минюст РФ попытался оборвать 
своей реформой, зачистив рынок. Са-
мые одиозные ТС до последнего рабо-
тают в качестве судов ad hoc (создают-
ся для рассмотрения конкретного спо-
ра), оставаясь устойчивыми к филь-
трам, как вирусы — к антибиотикам. 
Прошлым летом на Совете по совер-
шенствованию третейского разбира-
тельства у председателя Арбитраж-
ного третейского суда Москвы Алек-
сея Кравцова поинтересовались, пре-
кратит ли он рассматривать споры 
ad hoc, если не получит разрешения 
на создание постоянно действующего 
арбитражного учреждения. Не полу-
чил, рассматривать споры тоже не пе-
рестал, напротив, количество его ре-
шений лишь возросло. И одно из них 
весьма показательно.

ООО «Оникс» обратилось в арби-
тражный суд Москвы за исполни-
тельным листом на 17,4 млн руб., взы-
сканных Алексеем Кравцовым с ООО 
«СКС-Престиж» за долги по договору 
поставки. Третьим лицом в дело всту-
пила ИФНС №29 по Москве. Тогда-то 
и выяснилось, что обе компании за-
регистрированы по «массовым» адре-
сам, в каждой работает по одному че-
ловеку, они никогда не подавали де-
клараций по налогам на имущество 
и транспорт. Суд отказал в исполне-
нии, усмотрев нарушение публично-
го порядка и согласившись с доводом 
налоговиков о том, что «действия сто-
рон носят сомнительный финансо-
вый характер», направлены на «созда-
ние искусственной задолженности», 
а все факты свидетельствуют о невоз-
можности поставки товаров. Касса-
ция решение оставила в силе, под-
твердив, что процесс «является фор-
мой незаконного использования тре-
тейского разбирательства», своей це-
лью имевшей «легализацию необо-
снованного требования».

Мне это напоминает аналог «мол-
давской схемы», когда средства выво-
дятся за рубеж через исполнительные 
листы на несуществующую задолжен-
ность, но в данном случае с помощью 
решений ТС внутри РФ.

29 марта вступают в силу поправ-
ки к закону «Об арбитраже», усложня-
ющие рассмотрение споров судами 
ad hoc. Возможно, это станет перелом-
ным моментом в борьбе сомнитель-
ных третейских судов за выживание.

Отрасль ритейла наиболее под-
вержена кибератакам, цель ко-
торых получить доступ к учет-
ным данным пользователей, 
говорится в исследовании аме-
риканской Akamai. Россия ста-
ла одним из ключевых источ-
ников таких атак в мире, хотя 
как раз российский ритейл ата-
куют не слишком часто. Полу-
чив доступ к данным пользова-
телей, злоумышленники дела-
ют покупки за их счет и исполь-
зуют бонусные баллы в систе-
мах лояльности.

Американская IT-компания Aka-
mai с мая по декабрь 2018 года за-
фиксировала почти 28 млрд попы-
ток злоупотребления учетными дан-
ными пользователей. Наиболее под-
верженной таким атакам оказалась 
отрасль ритейла (10 млрд атак), гово-
рится в отчете компании, а внутри 
этого сегмента — онлайн-магазины 
одежды (3,7 млрд атак). Россия заня-
ла второе место в рейтинге стран, 
где находятся компьютеры—источ-
ники таких атак, после США. Так-
же в топ-5 вошли Канада, Бразилия 
и Индия. При этом в пятерке стран, 
наиболее подверженных атакам 
(США, Китай, Индия, Германия, Ка-
нада), России нет.

«Согласно исследованию, Рос-
сия является одним из ключевых 
источников атак, но сам россий-
ский ритейл атакуют не слишком 
сильно»,— констатирует основа-
тель и технический директор ком-
пании DeviceLock Ашот Оганесян. 
По его словам, российский ритейл 

не слишком подвержен хакерским 
атакам, так как в нем довольно мала 
доля онлайн-торговли и отсутству-
ют розничные гиганты, сравнимые, 
например, с американским Home 
Depot, из систем лояльности кото-
рых и происходят основные утечки. 
«Российские решения для онлайн-
торговли достаточно неплохо защи-
щены, а из офлайн-ритейла просто 
нечего красть. Кроме того, в нашей 

стране основными целями для ха-
керских атак являются операторы 
связи и финансовые учреждения, 
так как украденные у них данные 
легче всего монетизировать»,— по-
ясняет господин Оганесян.

В плане утечек информации рос-
сийский ритейл трудно назвать 
привлекательным для злоумыш-
ленников сегментом, подтверждает 
аналитик ГК InfoWatch Сергей Хай-

рук. Так, если в целом по миру в 2018 
году на компании сегмента HoReCa 
(розничной торговли, гостиничного 
бизнеса и общественного питания) 
пришлось 6,8% от общего количест-
ва утечек данных, то для России — 
5,6%. Данные Akamai говорят скорее 
не об уязвимости ритейла как тако-
вого, а о том, что именно в этой сфе-
ре массово используют инструмен-
ты маркетинговых коммуникаций 

с клиентами — сервисы лояльности 
и скидочные программы, считает 
господин Хайрук. Число пользова-
телей таких сервисов огромно, что 
создает возможность для массовой 
компрометации учетных записей 
путем использования украденных 
или добытых в сети логинов и паро-
лей, полагает аналитик.

За последний год сложились схе-
мы очень быстрого оборота рекви-
зитов доступа, отмечает техниче-
ский директор Trend Micro в Рос-
сии и СНГ Михаил Кондрашин: по-
сле кражи пароля злоумышленни-
ки пытаются применить его к раз-
нообразным популярным систе-
мам в течение считаных часов. По-
этому пользователи должны взять 
за правило не использовать пароль, 
каким бы сложным он ни был, бо-
лее чем в одном сервисе, предупре-
ждает господин Кондрашин. США 
и Россия лидируют в рейтинге Aka-
mai, так как в этих странах компью-
теры чаще всего оказывались зара-
женными и могли использоваться 
как плацдармы для атак, уточняют 
в Trend Micro.

В сфере онлайн-торговли чаще 
всего крадут данные кредитных 
карт из форм заказов путем вне-
дрения туда специальных вредо-
носных скриптов, уточняет Ашот 
Оганесян. По его словам, злоумыш-
ленники делают онлайн-покупки 
за счет клиентов и крадут бонусные 
баллы из систем лояльности круп-
ных сетей, которые также использу-
ют для оплаты покупок.

Кристина Жукова
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Хакеры занялись торговлей
Российские компьютеры стали источником кибератак на ритейлеров

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21385,16 (−171,35)
РТС 1188,28 (−2,73)
FTSE 100 7074,73 (−32,47) 

DAX 30* 11515,64 (+28,31)
DJIA* 25969,42 (−15,74)
NASDAQ Composite* 7558,151 (+3,642)

*На 20:39    По данным агентства Reuters.    
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.03.19
Австралийский доллар 47,0649
Английский фунт 87,5606
Белорусский рубль** 30,8212
Датская крона* 10,0553 

Доллар США 65,8895
Евро 74,9691
Индийская рупия*** 92,5668
Казахский тенге*** 17,5738

Канадский доллар 50,0262
Китайский юань* 98,5440
Норвежская крона* 77,0466
СДР 92,0944

Сингапурский доллар 48,8613
Новая турецкая лира 12,3829
Украинская гривна* 24,5673
Шведская крона* 71,1250

Швейцарский франк 66,1010
Японская иена*** 59,4939
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

Шереметьево влетает в бюджет
Аэропорт пытается взыскать недоплату за обслуживание силовиков

Аэропорт Шереметьево через суд пыта-
ется взыскать с Росавиации и Минтран-
са 20,6 млн руб. недополученных в 2016 
году субсидий за обслуживание бортов 
силовых структур. Государство хрониче-
ски недоплачивает за их полеты, кото-
рые заметно участились после обостре-
ния международных отношений в 2014 
году, и Шереметьево, отмечают экспер-
ты, среди столичных аэропортов несет 
наибольшую нагрузку по их обслужи-
ванию. На рынке считают, что в случае 
победы Шереметьево возникнет пре-
цедент, который позволит операторам 
взыскивать недополученные субсидии 
через суд, чего раньше не удавалось.

АО «Международный аэропорт Шереметь-
ево» (МАШ) подало иск к Росавиации и Мин-
трансу о взыскании 20,6 млн руб. долга 2016 
года за аэропортовое и наземное обслужива-
ние самолетов госструктур — Минобороны, 
ФСБ, МЧС, нацгвардии и других. Оператор 
не пояснил, были ли полностью погашены 
обязательства в 2017 году и будет ли он судить-
ся за этот период.

Силовые ведомства не платят за обслужи-
вание аэропортам, которые по закону обяза-
ны предоставить услуги по первому их тре-
бованию. Но по итогам года предусмотрено 
покрытие их убытков из бюджета: они под-
ают заявки в Росавиацию, которая выделяет 
средства в рамках бюджетных лимитов. Од-
нако их хронически не хватает. Как отмечает 
источник „Ъ“ в отрасли, до 2014 года выделяе-
мых средств было достаточно. Но после при-
соединения Крыма и начала боевых действий 
в Донбассе, а затем и в Сирии количество вы-
летов значительно увеличилось, а объем вы-
деляемых средств остался на прежнем уровне. 
Ранее субсидии выделялись в порядке посту-
пления заявок в Росавиацию, и при нехватке 
лимитов заявителю могли отказать. Но 16 ян-
варя вышло новое постановление правитель-
ства, которое обязывает компенсировать вы-
падающие доходы в полном объеме. Впрочем, 
собеседники „Ъ“ в отрасли отмечают, что ме-
ханизм компенсации при превышении бюд-
жетных лимитов так и не описан, и предпола-
гается, что задолженность бюджета будет пе-
реноситься на следующий год.

В апреле 2018 года Международная ассоци-
ация аэропортов (МАА) отмечала, что в 2016–
2018 годах на покрытие расходов аэропор-
тов требовалось около 500 млн руб. ежегод-
но. При этом в 2016 году правительство выде-
лило из бюджета 315 млн руб., в 2017 году — 
266,8 млн руб., а в 2018 году — 253,2 млн руб. 
Таким образом, за последние три года опера-
торы российских аэропортов недополучили 
в общей сложности 665 млн руб.

Шереметьево — не единственный аэро-
порт, пытающийся взыскать невозмещенные 
расходы. Оператор Пулково «Воздушные воро-
та Северной столицы» (ВВСС) также обратился 
в суд по взысканию недополученных в 2016–
2017 годах 1,1 млн руб. компенсаций, расска-
зал оператор. Суд первой инстанции отказал 
ВВСС, но оператор подал апелляцию, рассмо-
трение назначено на 14 марта. В текущем году 
ВВСС также рассчитывает получить компен-
сацию за 2018 год, говорят там. «Проблема ак-
туальна для всей авиационной отрасли. Аэро-
порт Домодедово — не исключение. Для ре-
шения нужно внести изменения в законода-
тельство и пересмотреть подход к прогнозиро-

ванию лимитов бюджетных обязательств го-
сударства»,— говорят в Домодедово.

Глава МАА Сергей Никотин отмечает, что 
ранее аэропортам не удавалось добиться ком-
пенсации недополученных субсидий через 
суд, и если требование МАШ будет удовлет-
ворено, то может возникнуть благоприятный 
для операторов прецедент. В Минфине переа-
дресовали вопросы „Ъ“ в Минтранс, который 
является главным распорядителем бюджет-
ных средств по данной статье. В Минтрансе 
и Росавиации воздержались от комментариев.

«На МАШ приходится наибольший рост на-
грузки из-за роста числа полетов военных бор-
тов после начала антитеррористической опе-
рации в Сирии,— отмечает партнер юридиче-
ской компании „Рустам Курмаев и партнеры“ 
Дмитрий Горбунов.— Следовательно, долг пе-
ред ним растет быстрее, чем как минимум 
перед другими столичными аэропортами». 
Он предполагает, что МАШ может использо-
вать иск как инструмент давления на Росави-
ацию при очередном распределении средств 
для снижения темпов роста долга.

Герман Костринский

Отключение с пояснениями
В отношении банковских клиентов ЦБ занял методическую позицию

При отказе в предоставлении услуг дистан-
ционного банковского обслуживания (ДБО) 
ЦБ настоятельно рекомендует кредитным 
организациям пояснять причины отклю-
чения, запрашивать документы и поясне-
ния. Эксперты отмечают — данная норма 
является благом для бизнеса, который по-
рой не мог отличить внесение в черный 
список от отключения ДБО, но в то же вре-
мя указывают, что это полумера.

Вчера Банк России обнародовал Методические 
рекомендации, в которых впервые изложил свою 
позицию по тем клиентам, чьи операции или де-
ятельность банк считает сомнительными, и вме-
сто отказа в проведении операций с обязательным 
информированием Росфинмониторинга про-
сто временно или совсем отключает ДБО (см. „Ъ“ 
от 4 мая 2018 года). В рекомендациях ЦБ отмечает, 
что в межведомственную комиссию (рассматрива-
ет жалобы клиентов на необоснованное включе-
ние их в черный список банковских отказников) 
регулярно поступают обращения по поводу огра-
ничения ДБО без истребования документов, пояс-
нений и даже без разъяснений — имел место отказ 
с включением в список «отказников» или же нет.

В компетенцию межведомственной комис-
сии решение подобных вопросов не входит, ука-

зывают в ЦБ. В связи с этим регулятор настоя-
тельно рекомендует банкам при отключении 
ДБО информировать клиентов о причинах ог-
раничения в обслуживании, а также «создавать 
условия для возможности представления кли-
ентами необходимых пояснений, информации 
и (или) документов с целью осуществления ими 
защиты своих прав».

Эксперты отмечают, что позиция ЦБ хоть 
и важна для клиентов, но все же является полуме-
рой. «ЦБ не дает четких рекомендаций банкам, 
как оформлять взаимодействие с клиентом при 
отключении ДБО,— рассуждает сопредседатель 
комитета по ПОД/ФТ АРБ Алексей Тимошкин.— 
Потому не исключены случаи, что отдельные иг-
роки не будут им следовать, а в случае претензий 
ЦБ или судебных споров станут уверять, что по-
яснения клиенту были даны устно». По мнению 
главы АБ «Корчаго и партнеры» Евгения Корчаго, 
ЦБ стоит не ограничиваться полумерами, а при-
дать рекомендациям статус распоряжения и уста-
новить ответственность за его неисполнение.

По словам собеседника „Ъ“, знакомого с пози-
цией ЦБ, в данном случае регулятор не мог вы-
сказать свою позицию более жестко — отклю-
чение ДБО не влечет для клиента правовых по-
следствий, не лишает возможности пользовать-

ся банковскими услугами и к тому же являет-
ся частью договорных отношений, на которые 
ЦБ влиять не может.

Впрочем, есть мнения, что ЦБ рекомендует 
ликвидировать последствия, а не борется с при-
чиной. «Думаю, проблема глубже — ЦБ одними 
документами фактически вынуждает банки ви-
деть подозрительность в каждом клиенте, а дру-
гими — призывает к лояльности»,— отмечает 
управляющий партнер «Ренессанс-Lex» Георгий 
Хурошвили. Он привел в пример историю клиен-
та, который имеет счета в двух банках, но налоги 
платит лишь с одного из них. Второй банк, видя 
выручку и не видя налогов, в конце каждого квар-
тала отключает клиенту ДБО и запрашивает горы 
документов. «В одном банке есть кешбэк за уплату 
налогов, и клиенту невыгодно распределять на-
логовые платежи между двумя счетами,— отме-
чает господин Хурошвили.— Но ЦБ назвал мини-
мальную налоговую нагрузку в виде 0,9% с дебе-
тового оборота компании, и ослушаться его банк 
не может». Поэтому решение проблемы проще, 
уверен эксперт, регулятор должен перестать ре-
комендовать искать в каждом клиенте обнальщи-
ка и схематозника, тогда не возникнет такого ко-
личества отказов в операциях и блокировок ДБО.

Вероника Горячева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По словам, исполнительного ди-
ректора Национальной платежной ас-
социации Марии Михайловой, опыт 
Европы в вопросе ограничения интер-
чейнджа показал, что программы с 
кешбэком первыми попали под нож, 
грейс-период сократился, а также су-
щественно возросла стоимость обслу-
живания карт.

Согласно исследованию ВЦИОМ, 
для большинства опрошенных (83%) 
наличие бонусной программы (бону-
сы, кешбэк или процент на остаток) яв-
ляется наиболее важным фактором 
при выборе карты наряду со стоимо-
стью годового обслуживания (91%). Та-
кие карты используются активнее 
обычных — для совершения покупок 
их выбирают 93% опрошенных. Отме-
на или ухудшение привилегий сдела-
ет карты менее востребованными. Так, 
больше половины респондентов ста-
нут реже пользоваться картой в случае 
отмены бонусной программы (55%) 
или повышения платы за годовое об-
служивание (59%). Нашлись и те, кто 
вовсе перестанет пользоваться ими 
(10% и 17% соответственно). В случае 
ухудшения условий в виде сворачива-
ния грейс-периода по кредиткам 80% 
их держателей сократят использова-
ние карт, 39% — прекратят.

При снижении интерчейнджа бан-
ки будут вынуждены всерьез пересмо-
треть программы лояльности. «Доход, 
за счет которого сейчас банки могут 
предлагать клиентам до 100 дней льгот-

ного периода по кредиткам, формиру-
ется не только за счет интерчейндж, но 
и за счет процентного дохода, получае-
мого банками, если клиент вышел за 
пределы грейс-периода,— поясняет ру-
ководитель по развитию эквайринга 
Альфа-банка Денис Хренов.— Но есть 
большая прослойка клиентов, живу-
щих по модели pay later,— они ежеме-
сячно скрупулезно погашают полную 
задолженность по кредитной карте — 
такие клиенты при существенном сни-
жении интерчейндж и эквайринговых 
комиссий станут убыточными для бан-
ков». Как следствие, при снижении ин-
терчейндж банки серьезно переработа-
ют условия, сроки программ лояльно-
сти и прочих бонусов.

По мнению замглавы ФАС Андрея 
Кашеварова, если банки свернут про-
граммы лояльности, темпы роста доли 
безналичных расчетов могут замед-
литься. «Результаты опроса напрямую 
свидетельствуют о том, что регулирова-
ние интерчейндж в конечном счете мо-
жет обернуться возвращением в налич-
ные расчеты, от которых мы так долго 
уходили»,— предостерегает госпожа 
Михайлова. По итогам девяти месяцев 

2018 года, по данным ЦБ, на долю без-
наличных операций по банковским 
картам приходилось 64% всех опера-
ций, годом ранее — 56%.

Ритейлеров снижение доли безна-
личных платежей по картам не смуща-
ет. «По экспертным оценкам, средне-
рыночная комиссия по эквайрингу 
для организаций торговли составляет 
1,6%, а усредненные тарифы за инкасса-
цию и пересчет наличных — около 
0,1% от суммы инкассируемых денеж-
ных средств,— отмечает председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли Сергей Беля-
ков.— Оплата банковскими картами 
обходится сейчас организациям тор-
говли примерно в 16 раз дороже, чем 
прием наличных денежных средств с 
последующей их инкассацией». Безна-
личные платежи могут осуществляться 
с помощью разных инструментов. ЦБ 
РФ активно занимается развитием сис-
темы быстрых платежей, которая на-
верняка станет серьезной более деше-
вой альтернативой традиционным 
способам безналичных платежей — че-
рез платежные системы, заключает он.

Ольга Шестопал

Комиссии оставят без бонусов
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Столь успешного месяца, 
как  минувший февраль, на рын-
ке внешних заимствований 
не было целый год. По данным 
Cbonds, российские компании 
разместили еврооблигации бо-
лее чем на $1,8 млрд. Смягчение 
денежно-кредитной политики 
ФРС США, отсутствие новых ан-
тироссийских санкций привели 
к снижению стоимости заимст-
вований для российских эмитен-
тов. Как считают участники рын-
ка, в отсутствие жестких санк-
ций высокая активность ком-
паний сохранится.

По предварительным данным 
Cbonds, корпоративные заемщики 
провели в феврале на внешнем рын-
ке размещения на сумму более 
$1,8 млрд. Месяцем ранее объем раз-
мещений был в десять раз меньше — 
около $180 млн. Больше, чем в минув-
шем феврале, российские компании 
занимали за рубежом год назад, когда 
объем заимствований превысил 
$2 млрд. Однако после того, как в 
апреле 2018 года Минфин США ввел 
очередные секторальные санкции 
против ряда российских бизнесме-
нов и их компаний, а в августе амери-
канские сенаторы предложили ввес-
ти ограничения и на российский гос-
долг, внешние рынки оказались за-
крыты для российских заемщиков 
вплоть до конца 2018 года.

С начала нового года эмитенты 
оживились, чему способствовало улуч-
шение рыночной конъюнктуры. В ян-

варе США и Китай возобновили пере-
говоры по торговому спору, что поло-
жительно сказалось на аппетите к ри-
ску у глобальных инвесторов, повы-
сив спрос на акции и облигации ком-
паний развивающихся стран. По сло-
вам управляющего активами «Регион 
Эссет Менеджмент» Алексея Скабалла-
новича, благоприятный фон на разви-
вающихся рынках оказал поддержку 
российскому долговому рынку, от-
крыв окно для первичных размеще-
ний. Тем более что после решения Фе-
деральной резервной системы США 
завершить рост базовой ставки прои-
зошло снижение стоимости заимство-
ваний. «Базовые долларовые ставки 
пошли вниз ввиду пересмотра предпо-
лагаемой жесткости политики ФРС, и 
премия CDS России постепенно сокра-
тилась до минимума с начала 2018 го-
да»,— отмечает главный аналитик Рос-
банка Евгений Кошелев.

Большое значение для российско-
го долгового рынка имело смягче-
ние геополитического фона вокруг 
России. В начале года в США произо-
шел шатдаун, из-за которого амери-
канским политикам пока не до рос-
сийских санкций. К тому же в янва-
ре Минфин США снял санкции с ком-
паний Олега Де рипаски. Лишь в сере-
дине февраля американские и евро-
пейские политики заговорили о воз-
можном расширении санкций, одна-
ко это не сильно повлияло на настро-
ения инвесторов. «В момент размеще-
ния выпусков санкционная тематика 
была сдержанной»,— отмечает руково-

дитель дирекции по работе с ценными 
бумагами Альфа-банка Михаил Грачев.

Значительно увеличил активность 
на внутреннем рынке Минфин, кото-
рый за месяц разместил ОФЗ почти на 
168 млрд руб., что вдвое выше показате-
ля января и на треть — февраля 2018 го-
да. Этот показатель стал рекордным с 
октября 2017 года, тогда в бюджет было 
привлечено почти 250 млрд руб. Актив-
ность Минфина связана с восстановив-
шимся спросом на ОФЗ со стороны ино-
странных инвесторов. По последним 
данным ЦБ, нерезиденты увеличили 
вложения в январе на 54 млрд руб., до 
1,844 трлн руб. В результате за месяц до-
ля иностранцев на рынке рублевого 
госдолга увеличилась с 24,4% до 25%.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают сохранения активно-
сти как на внутреннем, так и на внеш-
нем рынке заимствований. «При усло-
вии сохранения благоприятных ры-
ночных ставок компании будут и даль-
ше рефинансировать существующие 
обязательства в соответствии с ожида-
ниями погашений облигаций»,— отме-
чает Алексей Скабалланович. Тем бо-
лее что после мягкой риторики ФРС 
спрос иностранных инвесторов на ин-
струменты компаний и банков разви-
вающихся рынков будет сохраняться. 
«Для России большее значение будут 
иметь итоги расследования спецпроку-
рора Мюллера. Когда наконец они ста-
нут публичными, это окажет влияние 
на степень жесткости нового пакета 
санкций»,— отмечает Михаил Грачев.

Виталий Гайдаев

Долг не дождался санкций
Нерезиденты увеличили вложения в российские еврооблигации

с1

В 2018 году резко увеличилось 
размещение средств на индиви-
дуальных инвестиционных бро-
керских счетах. Если в прежние 
годы более двух третей счетов 
были пустыми, то теперь таких 
счетов немногим больше поло-
вины. Брокеры отмечают, что 
тенденция связана как с изме-
нением маркетинговой полити-
ки в компаниях, так и с ростом 
доверия населения к данному 
финансовому инструменту. 
По их мнению, тренд сохранит-
ся и в 2019 году.

В прошедшем году на брокерских 
индивидуальных инвестиционных 
счетах (ИИС) и ИИС доверительного 
управления (ДУ) граждане размести-
ли более 80 млрд руб., свидетельству-
ет статистика Национальной ассоциа-
ции участников фондового рынка 
(НАУФОР). Это в 2,8 раза больше, чем 
годом ранее (около 28 млрд руб.). Об-
щая сумма средств на ИИС по итогам 
2018 года превысила 120 млрд руб. 
Всего, по данным Московской биржи, 
на конец 2018 года было открыто 
598 тыс. брокерских счетов ИИС (по 
сравнению с 301 тыс. ИИС по итогам 
2017 года) и 83 тыс. ИИС ДУ.

При этом в отличие от предыду-
щих периодов в прошедшем году 
впервые стала заметной тенденция к 
увеличению доли зафондированных 
брокерских ИИС — до 45,5% от всего 
количества счетов такого типа в це-
лом по рынку. Годом ранее фондиро-
валось не более 28% ИИС. «Многие 
брокерские компании сместили ак-
центы с открытия счета на его попол-
нение, предложили понятные коро-
бочные решения, проводили марке-
тинговые акции. К тому же растет ин-
формированность населения, ИИС 
открываются осознанно»,— считает 
заместитель гендиректора ИК «Фи-
нам» Ярослав Дюсуше. По его словам, 
в «Финаме» фондируется 62% ИИС — в 
2018 году была сделана ставка имен-
но на активное пополнение ранее от-
крытых счетов. Впрочем, и на новых 

ИИС тенденция заметна: пополня-
лось 43% счетов против 31% в 2017 го-
ду. В «БКС Брокер» зафондированные 
брокерские ИИС также превышают 
60%. «Дофондируются в основном ста-
рые клиенты. Клиенты осознают, что 
на этом можно заработать, в первые 
годы все же были опасения»,— гово-
рит руководитель направления инди-
видуальных инвестиционных счетов 
«БКС Брокер» Игорь Соболев. Сред-
ний чек по ИИС в компании составля-
ет около 400 тыс. руб. В ВТБ также от-
мечают наиболее высокую долю по-
полненных ИИС за последние годы 

(более 50%). «В 2018 году мы увидели 
значительный рост интереса к инвес-
тиционным продуктам в целом. В пер-
вую очередь немаловажными являют-
ся активное развитие технологий в 
инвестициях и рост финансовой гра-
мотности населения»,— указывает 
главный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир 
Потапов. Доля зафондированных 
ИИС в «Открытие Брокер» превышает 
40%, при этом открытые в 2018 году 
ИИС пополняются на 44% чаще и на 
22% большим объемом, чем в 2015–
2017 годах. Средний чек превышает 
500 тыс. руб. «У многих наступил тре-
тий год после открытия ИИС. Те, кто 
раньше ничего не вносил, так как не 
хотел „морозить“ средства на счету на 
долгий срок, уже начали жить в стан-
дартном годичном цикле»,— говорит 
первый заместитель гендиректора 

«Открытие Брокер» Владимир Креко-
тень. Кроме того, открывшие ИИС ра-
нее уже получили налоговые вычеты, 
и они вносят средства в расчете на но-
вый вычет. Это же привлекает и но-
вых клиентов, которые не открывают 
счета «на всякий случай», а приходят 
целенаправленно, чтобы внести сред-
ства и получить вычет, отмечает го-
сподин Крекотень.

При этом изменилась структура 
портфеля среднего инвестора, име-
ющего индивидуальный инвести-
ционный брокерский счет. Так, по 
итогам 2017 года в нем преобладали 
средства, вложенные в российские 
акции (38%), в прошедшем году их до-
ля сократилась до 28%. При этом пра-
ктически неизменной осталась доля 
вложений в ОФЗ (20%), тогда как до-
ля корпоративных облигаций выро-
сла с 7% до 11%. На паи ПИФов и паи 
ETF приходится по 2–3%. В структу-
ре инвестиций на ИИС ДУ по-преж-
нему преобладают паи ПИФов (70% 
средств) и ОФЗ (15%).

«Мы рассчитываем увидеть про-
должение перетока средств граждан 
из депозитов на фондовый рынок и 
в 2019 году. Этому будут способство-
вать низкие процентные ставки по 
депозитам, дальнейшее развитие 
технологий, а также повышение ак-
тивности ряда крупных игроков из 
числа кредитных организаций по 
предложению комиссионных про-
дуктов»,— отметил президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев. С ним со-
гласны все опрошенные „Ъ“ участни-
ки рынка. Вместе с тем уровень про-
никновения инвестпродуктов в пор-
тфели депозитных клиентов все еще 
остается достаточно низким, напо-
минает господин Потапов. По дан-
ным НАУФОР, общая сумма средств, 
размещенных гражданами на фондо-
вом рынке, по итогам 2018 года пре-
высила 2 трлн руб., объем средств 
физлиц на депозитах в российских 
банках на 1 февраля 2019 года (по 
данным ЦБ) составил 27,7 трлн руб.

Мария Сарычева

Граждане понесли деньги 
на рынок
Объем средств на индивидуальных  
брокерских счетах резко вырос

Рынок краудфандинга, боль-
шая доля которого приходится 
на кредитование малого и сред-
него бизнеса (МСБ), столкнулся 
с ростом неплатежей по таким 
займам. За год доля просрочен-
ной задолженности в этом сег-
менте выросла в полтора раза — 
до 14,6%. Эксперты прогнози-
руют, что объемы выдач на рын-
ке краудфандинга будут расти 
и в текущем году, и не исключа-
ют, что это будет способствовать 
дальнейшему росту просрочки.

По данным Банка России, по ито-
гам 2018 года объем рынка краудфан-
динга превысил 15,2 млрд руб., что 
почти на 34% больше, чем в 2017 году. 
В основном рост рынка был обеспе-
чен увеличением сегмента займов 
МСБ. Объем средств, который уда-
лось получить юрлицам посредст-
вом инвестиционных площадок, вы-
рос на 36%, с 10,8 млрд до 14,6 млрд 
руб. Таким образом на долю финан-
сирования МСБ пришлось 96% всех 
собранных с помощью краудфандин-
га средств.

• Банк России определяет краудфан
динг как привлечение инвестиций 
компаниями, индивидуальными 
предпринимателями или гражда
нами с использованием интернет
платформ. К его разновидностям 
относят краудлендинг (P2P — граж
данами граждан, P2B — гражданами 
бизнеса и B2B — займы бизнес бизне
су), краудинвестинг (финансирова
ние с помощью продажи долей и ак
ций) и сектор rewards (финансирова
ние в обмен на нефинансовое возна
граждение). Однако на сегменты 
за исключением P2B и B2B прихо
дится менее 5% рынка.
Рост портфеля займов МСБ повлек 

за собой и значительное ухудшение 
их качества. По итогам года доля 
просроченной задолженности соста-
вила 14,6% от портфеля займов. В 

2017 году доля просроченной задол-
женности находилась на уровне 9,6%, 
а в 2016-м — 4,7%.

В результате доля просроченной 
задолженности у инвестиционных 
площадок превысила уровень прос-
рочки по кредитам МСБ на банков-
ском рынке. «Динамика просрочен-
ной задолженности субъектов МСП в 
портфеле займов, предоставленных 
инвестиционными площадками, 
идет вразрез со статистикой банков-
ского кредитования, где доля прос-
рочки в кредитном портфеле МСБ на 
1 января 2019 года составила 12,4% 
против 14,9% годом ранее»,— пояс-
няет ведущий аналитик по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Екате-
рина Михлина. По ее мнению, это 
может быть связано с тем, что банки 
более консервативны в своих риск-
подходах и предъявляют высокие 
требования к залоговому обеспече-
нию и отчетности.

В ЦБ сообщили, что рост выдачи 
займов МСП связан с появлением но-
вых площадок и развитием сегмента 
в целом, добавив, что «регулятор не 
наблюдает тенденции к значительно-
му росту просроченной задолженно-
сти в сегменте финансирования 
МСП». Участники рынка соглашают-
ся, что основной причиной повыше-
ния просроченной задолженности в 
займах МСП является развитие рын-
ка. «Многие платформы открыли но-

вые виды займов, например, займы 
на исполнение контрактов, а они бо-
лее рискованные»,— поясняет глава 
2b-платформы Penenza.ru Дмитрий 
Пангин. «Рынок вырос не только в 
объеме, но и в количестве новых пло-
щадок,— добавляет гендиректор 
StartTrack Константин Шабалин.— 
Новички совершают много ошибок, 
а у площадок, работающих давно, 
происходит естественное вызрева-
ние портфеля, ведущее к росту прос-
рочки». По словам гендиректора кра-
удфандинговой платформы «Поток» 
Никиты Абраменко, уровень прос-
рочки на рынке зависит от каждой 
площадки — работы с уже накоплен-
ными дефолтами, качества скоринго-
вых моделей и их корректировки с 
учетом опыта.

Эксперты считают, что в 2019 году 
рынок краудфандинга продолжит ра-
сти в том числе из-за выхода на него 
банковских игроков. По оценке го-
сподина Пангина, к началу 2020 года 
объем выдачи достигнет 25 млрд руб. 
«При этом, скорее всего, просрочен-
ная задолженность будет расти, пока 
рынок не войдет в фазу зрелости,— 
добавляет он.— За два года доля прос-
рочки по МСП составит порядка 16–
17% от портфеля, поскольку финансо-
вый кризис продолжает развиваться 
и банкротятся даже давно существу-
ющие на рынке компании».

Светлана Самусева

Взаимное финансирование  
дало сбой
Неплатежи компаний инвесторам  
выросли в полтора раза

45,5 процента
достигла  
доля фондирования  
индивидуальных  
инвестиционных  
брокерских счетов  
по итогам 2018 года

СКОЛЬКО СРЕДСТВ ПРИВЛЕКЛИ МСП НА ИНВЕСТПЛОЩАДКАХ

Объем портфеля (млрд руб.)
Просроченная задолженность (%)

2016 2017 2018

ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

4,7%

9,6%
14,6%

1,10
2,04

5,12

РЕСПОНДЕНТЫ ИМЕЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ВЫБРАТЬ ДВЕ БОНУСНЫЕ ПРОГРАММЫ.

НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ БОНУСНЫЕ ПРОГРАММЫ 
ПО БАНКОВСКИМ КАРТАМ (%)   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

Cashback

Процент на остаток

Накапливаемые бонусы

Накапливаемые мили

Страховка

Priority Pass

66
46

43
8

4
2
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство в срочном 
 порядке изыскивает 4 млрд руб. 
на проведение дноуглубления 
в Обской губе для терминала 
«Утренний», откуда должен от
гружаться сжиженный газ с бу
дущего проекта НОВАТЭКа «Арк
тик СПГ 2». По данным „Ъ“, глава 
 НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
в конце февраля просил Вла
димира Путина о выделении 
этих средств, а также 8  млрд руб. 
на расширение ка нала к порту 
Сабетта. Работы нужно начать 
уже летом, в противном случае 
НОВАТЭК может не успеть запу
стить «Арктик СПГ 2» в конце 
2022 года. По словам собеседни
ков „Ъ“, деньги должны быть 
найдены раньше майских 
 бюджетных корректировок.

Глава и основной владелец НОВА-
ТЭКа Леонид Михельсон в конце 
февраля направил письмо президен-
ту Владимиру Путину, в котором по-
просил поручить правительству в 
срочном порядке выделить из бюд-
жета 4 млрд руб. на дноуглубление в 
Обской губе возле терминала «Утрен-
ний» и еще 8,3 млрд руб. на расшире-
ние подходного канала к порту Са-
бетта. Об этом „Ъ“ рассказали источ-
ники, знакомые с ситуацией. Госпо-
дин Михельсон подчеркивает, что 
эти мероприятия включены в ком-
плексный план развития маги-
стральной инфраструктуры, но до 
сих пор выделение госсредств не 
подтверждено. В письме отмечается, 
что для своевременного запуска пер-
вой линии завода НОВАТЭКа по сжи-
жению газа «Арктик СПГ 2» в конце 
2022 года соответствующие работы 
необходимо начать в 2019 году, зало-
жив необходимые расходы при бли-
жайшей корректировке бюджета. 
Расширение канала к Сабетте нужно 

для обеспечения безопасных отгру-
зок с завода «Ямал СПГ», вышедшего 
в декабре на полную мощность.

В НОВАТЭКе „Ъ“ сообщили, что 
«президентом и правительством да-
ны все необходимые поручения с це-
лью своевременного решения вопро-
сов финансирования строительства 
объектов инфраструктуры термина-
ла „Утренний“, в том числе связан-
ных с финансированием работ в 2019 
году». «Все стороны нацелены на со-
гласование необходимой документа-
ции для своевременного строитель-
ства необходимой инфраструктуры, 
относящейся к федеральной собст-
венности и необходимой для реали-
зации проекта „Артик СПГ 2“»,— за-
ключают в НОВАТЭКе. Получить ком-
ментарий в Кремле не удалось.

Всего на развитие Севморпути в 
проекте на 2019–2024 годы заложено 
734,9 млрд руб., из которых 273,6 мл-
рд руб.— госсредства. По информа-
ции „Ъ“, дополнительная потреб-
ность составляет 180,8 млрд руб., из 
них в 2019 году — 9,7 млрд руб. Не-
хватка средств возникла из-за сниже-
ния финансирования ряда меропри-
ятий по проекту Севморпути в поль-
зу строительства атомных ледоколов.

По словам источников „Ъ“, пред-
ставитель НОВАТЭКа 25 февраля на 
рабочей группе во главе с вице-пре-
мьером Максимом Акимовым под-
нял вопрос о финансировании дноу-
глубления возле «Утреннего» и Са-
бетты. Проблема в том, что НОВАТЭК 
не может приступить к государст-
венной технической экспертизе тер-
минала «Утренний» (юридически 
входит в порт Сабетта), так как Мин-
фин под расширение границ порта 
запросил подтверждение финанси-
рования, поясняют собеседники „Ъ“. 
По их словам, речь шла именно о 
4 млрд руб. для дноуглубления возле 

«Утреннего». На совещании упоми-
налось, что есть поручение премьера 
Дмитрия Медведева Минфину вос-
становить все необходимые средст-
ва в рамках бюджетных корректиро-
вок. Ближайшая корректировка на-
мечена на май, но это слишком позд-
но для планов НОВАТЭКа, так как ра-
боты должны начаться уже летом из-
за короткого навигационного перио-
да в Арктике, отмечает источник „Ъ“.

Представитель вице-премьера 
Максима Акимова Сергей Изволь-
ский сообщил „Ъ“, что «проблема из-
вестна, она будет решена». Источник 
„Ъ“ в аппарате правительства счита-
ет, что изыскать требуемые средства 
из бюджета «вполне реально»: «тогда 
этот маневр будет учтен при май-
ской корректировке бюджета». В «Ро-
сатоме» отказались от комментари-
ев. В Минфине запрос „Ъ“ переадре-
совали в Минтранс.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев считает 
справедливой жалобу НОВАТЭКа и 
требование своевременно выделить 
деньги на дноуглубление акватории 
терминала «Утренний» и рекон-
струкцию судоходного канала к Са-
бетте. Дноуглубление необходимо 
для организации причалов на бере-
говой линии, а затем — для установ-
ки гравитационных платформ с ли-
ниями сжижения, отмечает эксперт. 
Кроме того, назрела необходимость 
чистки морского канала к Сабетте и 
его расширения, поскольку до конца 
года число газовозов Arc7, работаю-
щих для «Ямал СПГ», вырастет с 9 до 
15 судов, начнут работать оба танке-
ра для перевозки конденсата значи-
тельного дедвейта и очевиден рост 
отгрузки нефти с Новопортовского 
месторождения «Газпром нефти».

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов

НОВАТЭКу слишком мелко 
в Обской губе
Компания просит президента о срочном дноуглубленииАкционерный конфликт в кеме

ровском ПАО «Кокс» набирает 
обороты. Виктория Казак, вла
деющая 16% акций ПАО и уже 
предъявившая основному вла
дельцу предприятия Евгению 
Зубицкому и УК «Промышлен
нометаллургический холдинг» 
(ПМХ) 8,4 млрд руб. претензий, 
сейчас требует от господина 
 Зубицкого возместить «Коксу» 
1,98 млрд руб., выплаченные 
лично ему в качестве зарплаты. 
По мнению истцов, вознаграж
дение заметно завышено отно
сительно других компаний 
 отрасли. Юристы склоняются 
к тому, что у иска есть перспек
тивы,  поскольку факт причине
ния ущерба обществу завышен
ными компенсациями руковод
ству можно доказать.

Виктория Казак, невестка основ-
ного владельца ПАО «Кокс» Евгения 
Зубицкого, подала к нему второй 
иск. 28 февраля он был зарегистри-
рован в арбитражном суде Кемеров-
ской области (текст есть у „Ъ“). Госпо-
жа Казак, владеющая 16% ПАО, тре-
бует с господина Зубицкого (контр-
олирует 53,6% «Кокса») возмещения 
предприятию убытков в размере 
1,98 млрд руб. Они, по заявлению 
истца, возникли в результате выпла-
ты в 2016–2018 годах зарплаты го-
сподину Зубицкому, представляю-
щей собой персональные «квазиди-
виденды», в то время как дивиденды 
«Кокс» не выплачивал и, согласно 
ковенантам, не имел права.

• ПАО «Кокс» — один из ведущих 
 мировых поставщиков товарного 
чугуна и крупнейший в России произ-
водитель товарного кокса, в 2018 
 году произвел 2,5 млн тонн кокса, 
2,3 млн тонн чугуна. Выручка по 
МСФО за первое полугодие 2018 года 
— 42,2 млрд руб. (на 0,6% ниже, чем 

годом ранее), чистая прибыль — 
2,06 млрд руб. (на 52% ниже). 
Виктория Казак в январе уже 

предъявила мажоритарию претен-
зии на 8,4 млрд руб. (см. „Ъ“ от 24 ян-
варя). Они были связаны с покупкой 
в 2017 году господином Зубицким 
около 8% акций «Кокса» у дочернего 
АО «Комбинат КМАруда». Истец на-
зывал цену пакета 2,8 млрд руб. 
кратно заниженной, отмечая, что да-
же из этой суммы продавцу перечи-
слено только 100 млн руб. Однако, 
по информации „Ъ“, в ходе заседа-
ния 26 февраля ответчик представил 
подтверждения перевода всей сум-
мы. Следующее заседание намечено 
на 26 марта.

В тексте нового иска объясняется, 
что Евгений Зубицкий является еди-
ноличным исполнительным орга-
ном (ЕИО) ПМХ, который на 100% 
принадлежит «Коксу», и при этом, по 
договору передачи полномочий ЕИО, 
выполняет эти функции как для «Кок-
са», так и для его дочерних предприя-
тий. Ежемесячно ПМХ получает от 
«Кокса» вознаграждение, достигаю-
щее 1,5% от выручки (не более 90 млн 
руб. в месяц). На тех же условиях за-
ключены договоры с дочерними ком-
паниями «Кокса». По заявлению, за 
2016–2017 годы ПМХ получил от 
«Кокса» и его дочерних компаний 
3,5 млрд руб.

По заключению аудитора, пред-
ставленному истцом, у большинства 
компаний в отрасли отношение 
управленческих расходов к EBITDA в 
2016–2017 годах колебалось в районе 
0,5–2,6% (минимум в 2017 году у Evraz 
— 0,3%, максимум — у «Норникеля», 
2,58%). У «Кокса» же эти расходы со-
ставляли 6,95% и 5,72% от EBITDA. 
При этом, по отчетности «Кокса», его 
руководство получило в 2016–2017 
годах компенсационные выплаты в 
1,79 млрд руб. Большая часть этой 

суммы, по словам истца, приходится 
на зарплату лично господина Зубиц-
кого, которая составляет 660 млн руб. 
в год. В исковом заявлении докумен-
тов, подтверждающих размер его зар-
платы, нет. Однако, как пояснил „Ъ“ 
Николай Чернов из МЗС (представля-
ет госпожу Казак), истец будет требо-
вать справку о доходах господина Зу-
бицкого через суд. Вице-президент по 
стратегии и коммуникациям ПМХ 
Сергей Фролов сообщил „Ъ“, что ком-
пания не располагает иском с описа-
нием сути претензий, поэтому от 
комментариев отказался. Телефон го-
сподина Зубицкого был недоступен.

Адвокат из юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Марина Моро-
зова говорит, что в целом доводы 
иска убедительны: «Истцу нужно бу-
дет доказать, что в результате дейст-
вий ответчика возник ущерб, нали-
чие убытков, а также факты наруше-
ния им обязательств или причине-
ния вреда». Госпожа Морозова добав-
ляет, что, поскольку в данном случае 
завышенные выплаты были направ-
лены не на извлечение обществом 
прибыли, а на личные интересы ру-
ководителя, их можно квалифици-
ровать в качестве убытков. «Кроме 
того, наличие ковенанта по креди-
там, запрещающего ПАО „Кокс“ пла-
тить дивиденды, может дать повод 
банку для досрочного истребования 
кредита»,— заключает она. С ней со-
гласен Александр Беляев, юрист де-
партамента «Правовой и налоговый 
консалтинг» «КСК групп»: «Директор 
имел контроль над дочерней компа-
нией и мог определить размер „зо-
лотого парашюта“ самостоятельно. 
Его действия по выплате завышен-
ных компенсаций косвенно можно 
расценить как совершенные с про-
тивоправной целью».

Наталья Скорлыгина,  
Андрей Райский

Акционеры «Кокса» умножают иски 
Евгения Зубицкого теперь обвиняют в завышении зарплаты

Правительство подготовило 
окончательный вариант основ
ной меры господдержки для экс
портных производств. Бюджет 
будет субсидировать до 4,5 про
центного пункта по кредитам 
для промышленников, которые 
возьмут на себя обязательства 
по росту экспорта. Но доступ 
к механизму получат не все, 
а только компании, которые 
 пообещают наибольший рост. 
Аналитики говорят, что экспорт
ные кредиты востребованы в ка
питалоемких отраслях. Но собе
седники „Ъ“ в традиционно ак
тивно субсидируемом машино
строении с опасением относятся 
к новому инструменту и грозят 
приостановкой экспорта и даже 
производств.

Премьер Дмитрий Медведев под-
писал постановление о субсидирова-
нии до 4,5 процентного пункта ставки 
по кредитам для экспортных произ-
водств. Фактически речь идет об ос-
новной субсидии для поддержки экс-
порта. Доступ к ней получат компа-
нии, давшие обязательство наращи-
вать экспорт, компенсироваться будет 
в том числе часть премии по догово-
рам страхования экспортных креди-
тов. При этом конечная ставка креди-
та не должна быть ниже, чем на между-
народном рынке капиталов, во избе-
жание претензий ВТО. «Мы выравни-
ваем условия доступности кредитных 
ресурсов для российских производи-
телей с их зарубежными конкурента-
ми»,— заявил вице-премьер Дмитрий 
Козак. Финансирование данной про-
граммы из бюджета на 2019 год соста-
вит 12,5 млрд руб., общая сумма до 
2024 года — 336 млрд руб.

Право на получение льготного 
кредита будет у компаний, которые 

собираются создать производство за 
рубежом или в РФ и начать экспорт с 
2024 или 2022 года соответственно. 
Экспортом продукции для первых 
предприятий будет считаться вывоз 
составных частей из РФ, причем их 
доля должна быть не ниже 30% в ко-
нечной продукции.

Но получить льготный кредит смо-
гут только 80% компаний, подавших 
заявки. Во-первых, экспортируемая 
продукция должна считаться россий-
ской (в соответствии с 719 постанов-
лением о локализации), либо по ней 
должен быть подписан СПИК. Те бу-
дут ранжироваться в зависимости от 
отраслевого коэффициента и обеща-
ний по росту объема будущей экс-
портной выручки. Наибольшая экс-
портная выручка сейчас в химиче-
ской, металлургической промышлен-
ности, машиностроении, леспроме, 
говорит глава Российского экспортно-
го центра Андрей Слепнев. Самые вы-
сокие коэффициенты, дающие боль-
ше шансов — у судостроения, метал-
лургии и станкостроения. Кроме того, 
существуют отраслевые лимиты суб-
сидий. Наибольший объем средств 
может получить машиностроение 
(40%), в том числе автопром (12%), 
энерго- (8,6%) и нефтегазовое машино-
строение — (4,8%), вагоны — 3,7%, су-
достроение — 2,9%. Из других отра-
слей больше всего средств получат ме-
таллурги и химики — по 15%, 14% 
придется на леспром, 6% — на фарма-
цевтическую промышленность, 3% — 
на легкую промышленность.

Прием заявок на участие в про-
грамме начнется в апреле, ранжиро-
вание предприятий планируется за-
вершить до конца августа. Источники 
„Ъ“ в машиностроении говорят, что 
распределение финансирования 
остается дискриминационным для 

отраслей с высокой степенью перера-
ботки, например, автопрома и маши-
ностроения. Так, считают они, факти-
чески идет большая поддержка сырь-
евого экспорта, чем высокотехноло-
гичного. В целом собеседники „Ъ“ в 
промышленности опасаются, что на 
отработку новой системы уйдет мно-
го месяцев. При этом параллельно от-
меняются другие, эффективные меры 
господдержки и сокращается в три ра-
за транспортная субсидия, что создает 
дополнительную неопределенность 
для компаний, добавляют источники 
„Ъ“ в машиностроении. 

Денис Максимкин из «Росспецма-
ша» (лобби отечественных машино-
строителей) говорит, что если компа-
нии кредитуются под 12–13% годо-
вых, этот инструмент не делает став-
ку конкурентной по сравнению с 
аналогичным инструментом за рубе-
жом. В целом в машиностроении к 
инструменту отнесутся насторожен-
но, считает он, в частности, из-за не-
обходимости возврата средств, кото-
рые уже были заложены в рентабель-
ность проектов: «Последующие убыт-
ки создают угрозу не только приоста-
новки экспортных проектов, но и за-
крытия производств».

Дмитрий Бабанский из SBS Con sul-
ting говорит, что, как правило, стра-
ны, ориентированные на развитие 
экспорта, делают на экспортное кре-
дитование особую ставку — ставка 
устанавливается на уровне базовой 
ставки ОЭСР (CIRR) +0,5–1,5 п. п. Пре-
жде всего такой механизм актуален 
для капиталоемких секторов (напри-
мер, тяжмаша), где дешевле привлечь 
экспортное финансирование, чем 
единовременно инвестировать боль-
шой объем собственных средств, до-
бавляет аналитик.

Ольга Никитина

Рост под льготный процент
Правительство поддержит экспортеров кредитами
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Его поздравляет двукратный олим-
пийский чемпион, семикратный 
чемпион мира по хоккею, первый 
зампред комитета Госдумы по физи-
ческой культуре, спорту, туризму и де-
лам молодежи Вячеслав Фетисов:
— Дорогой Тимур, в хоккее самое 
ценное — способность к командной 
игре. Ты обладаешь уникальным да-
ром собирать вокруг себя талантли-

вых людей, заряжать их творчески-
ми идеями и вести свою команду к 
победе. Твои проекты становятся 
прорывными не только на россий-
ском телевидении, но и в мире. На 
должности генерального продюсера 
НТВ ты выпускаешь фантастические 
по качеству остросюжетные сериа-
лы, с каждым годом все большее 
внимание уделяешь благотворитель-

ным проектам, таким как «Ты супер!» 
и «Путешествие Деда Мороза с НТВ», 
что укрепляет в нас, телезрителях, 
чувство гордости за канал и твою ко-
манду. От всего сердца поздравляю 
тебя с днем рождения! Желаю новых 
успехов на профессиональном пути 
и крепкого здоровья.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
заместителю генерального директора —  
генеральному продюсеру НТВ Тимуру Вайнштейну

ДНИ РОЖДЕНИЯ



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Пятница 1 марта 2019 №37   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль декабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январь ноябрьноябрьноябрьноябрь

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5тыс. руб.    ● 3,780

16,0

18,8

21,6

24,4

27,2

30,0$ ● 25,30

0,60%
62

68

74

80

86

92руб. ● 84,00

1,48%
290

310

330

350

370

390руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

1,10%1,08% 3,08%

● 359,00$ ● 2,20

3,0 4,5 16,0 30,0 62,0 92,0 290,0 390,00,0 3,3

ВЭБ.РФ выходит из совместного 
с МИСиС проекта блокчейн-ком-
муны, запущенного на пике ин-
тереса к этой технологии в де-
кабре 2017 года. По информа-
ции „Ъ“, решение связано с от-
сутствием у проекта конкрет-
ных результатов и сменой прио-
ритетов самой госкорпорации. 
В дальнейшем проектом может 
заинтересоваться Минпром-
торг, полагают источники „Ъ“.

ВЭБ.РФ перестал участвовать в ра-
боте российской блокчейн-комму-
ны, рассказал источник „Ъ“ на рын-
ке блокчейн-технологий и подтвер-
дил собеседник, близкий к госкорпо-
рации. «Прогнозируемых результа-
тов блокчейн-коммуна не достигла. 
В рамках оптимизации деятельнос-
ти банка было принято решение 
прекратить финансирование»,— по-
яснил один из источников. По его 
словам, процесс выхода госкорпора-
ции из проекта начался еще осенью, 
сейчас он практически завершен, а 
большинство сотрудников блок-
чейн-коммуны уволены.

Блокчейн-коммуна (центр блок-
чейн-компетенций и цифровой 
трансформации) была запущена в 
декабре 2017 года как первый в стра-
не «центр по внедрению блокчейн-
технологий в сфере государственно-
го управления». Проект реализовы-
вал ВЭБ.РФ совместно с НИТУ МИ-
СиС. Центр занимался внедрением 
блокчейна, например, в процесс ре-
гистрации договоров долевого уча-
стия в строительстве или в управле-
ние данными пенсионных счетов 
негосударственных пенсионных 
фондов, следует из информации на 
его сайте. Там также говорится, что 
на территории коммуны располага-
лись «представительства и офисы 
свыше 20 компаний, среди которых 

Ethereum, Bitfury, Waves, E&Y, PwC». 
С декабря 2018 года сайт блокчейн-
коммуны не обновлялся.

• Блокчейн-коммуна запускалась 
на пике интереса россиян к блокчей-
ну и криптовалютам. Как следует 
из данных Google Trends, российские 
пользователи начали проявлять 
острый интерес к теме блокчейна 

с конца лета 2017 года, а максималь-
ного показателя частота запросов 
достигла в середине декабря того же 
года. Затем пользователи начали 
терять интерес к теме, за исключе-
нием отдельных всплесков. В январе-
феврале 2019 года частота запросов 
составляла уже лишь около 20% 
от пикового значения.
Собеседник „Ъ“, близкий к проек-

ту, объясняет, что ВЭБ.РФ вышел из не-
го в связи со сменой приоритетов по-
сле прихода нового руководства (в мае 
2018 года председателем госкорпора-
ции стал бывший первый вице-премь-

ер Игорь Шувалов). «Блокчейн-комму-
на каких-то продуктов не производи-
ла, но продвигала интересную повест-
ку. Стратегия ВЭБа сейчас не предус-
матривает финансирования иннова-
ционных стартапов, за исключением 
тех, которые понадобятся корпора-
ции в ее проектах развития. Поэтому 
выход из этой коммуны логичен»,— 
рассказал собеседник. В пресс-службе 
ВЭБ.РФ не смогли подтвердить или 
опровергнуть информацию о выходе 
из проекта. В пресс-службе МИСиС 
вчера не ответили на запрос.

Собеседники „Ъ“ затрудняются 
спрогнозировать будущее блокчейн-
коммуны, однако близкий к ВЭБ.РФ 
источник допускает, что в дальней-
шем проект может перейти под кура-
торство Минпромторга. В пресс-
службе министерства вчера не отве-
тили на запрос.

Коммуна принесла пользу блок-
чейн-индустрии в России, на площад-
ке родился «ряд интересных проек-
тов», полагает президент Российской 
ассоциации криптоиндустрии и 
блокчейна Юрий Припачкин. Интер-
нет-омбудсмен Дмитрий Мариничев, 
выступавший на площадке в качест-
ве спикера, также видит позитивный 
вклад проекта в проведении экспери-
ментов, реализации некоторых про-
ектов и образовании. Он считает, что 
выход ВЭБ.РФ из коммуны связан со 
сменой приоритетов руководства го-
скорпорации, «которое, вероятно, не 
до конца разделяет ценности за-
втрашнего цифрового мира». Госпо-
дин Припачкин связывает решение 
ВЭБ.РФ с затяжкой в принятии зако-
нодательства о цифровых финансо-
вых активах и блокчейне, а также с 
отсутствием понятия криптовалюты 
«даже в проектах законов».

Дмитрий Шестоперов, 
 Владислав Новый

ВЭБ.РФ уходит из коммуны
Госкорпорация потеряла интерес  
к центру блокчейна

Crocus Group Араса Агаларова 
нашла высокомаржинальный 
сегмент на рынке. Компания 
начала выпускать энергетиче-
ский напиток под собственным 
брендом «Жара». Только в прош-
лом году продажи энергетиков 
в России выросли более чем на 
треть, в то время как весь ры-
нок безалкогольных напитков 
увеличился на 9–11%.

В сети гипермаркетов «Твой дом» 
в Подмосковье появился в продаже 
энергетический напиток «Жара». 
Как следует из данных на этикетке, 
«Жару» производит немецкая пиво-
варенная компания Darguner 
Brauerei GmbH, которая также выпу-
скает напитки на основе вина, содо-
вую и энергетики. Импортом «Жа-
ры» занимается АО «Крокус», одна из 
структур девелоперской Crocus 
Group Араса Агаларова (в 2018 году 
Forbes оценивал его состояние в 
$1,8 млрд, что соответствует 54-му 
месту рейтинга богатейших бизнес-
менов). В числе проектов Crocus 
Group — крупнейший в стране тор-
гово-выставочный и деловой центр 
«Крокус Сити», сеть торгово-развле-
кательных комплексов Vegas, ги-
пермаркеты «Твой дом», рестораны 
Shore House, Forte Bello и пр. В 2016 
году Forbes оценивал выручку 
Crocus Group в 39,7 млрд руб.

«Жара» запущена в продажу в те-
стовом режиме в конце января 2019 
года, сообщила „Ъ“ представитель 
Crocus Group. По ее словам, пока 
продукт доступен в гипермаркетах и 
ресторанах группы, но планируется 
расширение дистрибуции по всей 
стране и ближнему зарубежью с вы-
ходом во все крупные торговые сети. 
Для организации производства рас-
сматривались несколько предприя-
тий в Австрии и Германии, у Dargun-
er пока заказана пробная партия. 

В Crocus Group не уточнили объ-
ем поставок и условия сотрудниче-
ства. Размер инвестиций в проект 
на 2019 год — $3 млн, говорит пред-
ставитель группы. По ее словам, в 
сумму входят расходы на марке-
тинг, также планируется расширить 
линейку энергетиков и начать про-
дажи напитков «Жара» с лимонным 
и апельсиновым вкусами. В Dargun-
er не ответили на запрос „Ъ“.

Энергетики — один из драйве-
ров роста российского рынка безал-
когольных напитков, говорят в 
Nielsen. По данным аналитиков, за 
2018 год продажи в этом сегменте 
увеличились на 33,7% в натураль-
ном выражении и на 31,7% — в 
деньгах. Для сравнения: весь рынок 
безалкогольных напитков за тот же 
период вырос на 9,8% и 11,8% соот-
ветственно, добавили в Nielsen. По 
оценке Euromonitor International, в 
2019 году объем продаж энергети-
ческих напитков в России вырастет 
на 18,86%, до 461,8 млн л, оборот 
сегмента — на 16,87%, до 94,2 млрд 
руб. При этом, отмечает источник 
„Ъ“ в отрасли, энергетики — са-
мый рентабельный продукт среди 
безалкогольных напитков. На долю 

этой категории может приходиться 
15–70% в доходе производителей, 
добавил он.

При этом, предупреждает собе-
седник „Ъ“, конкуренция на этом 
рынке уже довольно сильна и будет 
только расти. Впрочем, президент 
Союза производителей безалко-
гольных напитков Максим Нови-
ков считает, что за счет цены (55 руб. 
за 250 мл) «Жара» может найти свой 
спрос. В подобном ценовом сегмен-
те представлен, к примеру, бренд 
«Балтики» Flash Energy. В интернет-
магазине «Перекресток» этот напи-
ток продается по 57,9 руб. за бутыл-
ку 500 мл. Представитель PepsiCo 
(бренд Adrenaline Rush) отметил, 
что рост рынка энергетических на-
питков поддерживается в том числе 
активным запуском новых брендов 
во всех ценовых сегментах.

В Crocus Group говорят, что пла-
нируют повышать узнаваемость 
бренда «Жара» за счет интеграции 
в различные музыкальные и спор-
тивные мероприятия. В частности, 
группа развивает одноименный му-
зыкальный фестиваль, радиостан-
цию «Жара FM», телеканал «Жара 
TV» и пр. Исполнительный дирек-
тор «Русбренда» Алексей Попови-
чев отмечает, что крупнейший про-
изводитель энергетиков в мире 
Red Bull также организует собствен-
ные спортивные мероприятия для 
продвижения продукта. По его сло-
вам, «Жара» — подходящий бренд 
для прохладительных напитков, 
но успех марки на федеральном 
уровне будет зависеть от эффектив-
ности работы с сетями и маркетин-
га. Для этого, в частности, уже по-
требуется прямая реклама, а затра-
ты на вывод бренда превысят 
$10 млн, предупреждает господин 
Поповичев.

Анатолий Костырев

Девелопер пошел в энергетики
Crocus Group начала продавать  
свой безалкогольный напиток

MR Group отказалась от строительства 
третьей очереди жилого комплекса 
«Фили Град» в рамках мирового согла-
шения, подписанного с РЖД. Госком-
пания судилась с девелопером, утвер-
ждая, что опасно создавать целый квар-
тал возле железнодорожных путей, 
по которым перевозятся в том числе 
ракеты-носители для Центра Хруниче-
ва. Но эксперты не исключают, что за-
стройщик попытается возместить 
п отери за счет исков к контрагентам.

MR Group отказалась от строительства тре-
тьей очереди жилого комплекса (ЖК) «Фили 
Град» на западе Москвы. Об этом говорится в 
мировом соглашении, которое девелопер за-
ключил в феврале с РЖД (его текст опублико-
ван в картотеке арбитражных дел). Госкомпа-
ния подала иск в ноябре 2018 года, пытаясь за-
претить реализацию оставшейся фазы деве-
лоперского проекта. Свои претензии РЖД мо-
тивировала тем, что возле будущих корпусов 
проходят железнодорожные пути, которые 
находятся на балансе монополии и предназ-
начены в том числе для перевозки ракет-носи-
телей в расположенный неподалеку Центр 
Хруничева (см. „Ъ“ от 29 мая). Тогда в РЖД заяв-
ляли, что согласовать проектную документа-
цию на строительство жилого комплекса не-
возможно. В ином случае часть здания нависа-
ла бы над железной дорогой. Поскольку пути 
предназначены и для движения поездов с 
опасными грузами, появился бы риск техно-
генных происшествий, объясняли в РЖД.

«Фили Град» состоит из четырех корпусов 
первой очереди и семи корпусов второй, он 
включает в себя квартиры, офисы и апарта-
менты. Предполагалось, что в третью оче-
редь MR Group построит еще пять корпусов.

• MR Group Романа Тимохина и Виктора 
 Лабуздко — один из крупнейших девелоперов 
в Москве. В портфеле компании около 5 млн 
кв. м, среди проектов — комплексы «Савелов-
ский Сити», «Водный» и «Пресня Сити». 
С 2015 года компания управляет проектами 
Coalco Василия Аниси мова (около 1 млн кв. м 
в Москве и Подмосковье).
В MR Group не стали комментировать 

мировое соглашение. Но еще в мае 2018 го-
да пресс-служба компании заявляла „Ъ“, 
что проект реализуется по плану. В РЖД со-
общили „Ъ“, что мировое соглашение фак-
тически является признанием иска. «Ре-
зультатом мы удовлетворены»,— сообщила 
представитель госкомпании. На вопрос 
„Ъ“, намерены ли в РЖД следить за испол-
нением решения суда, в пресс-службе уточ-
нили, что «железнодорожная инфраструк-
тура находится под постоянным контролем 
с целью обеспечения безопасности движе-
ния» и все несанкционированные дейст-
вия будут выявлены.

Неожиданным мировое соглашение ста-
ло для муниципального депутата района 
Филевский парк Ольги Мостинской. В мае 
2018 года она написала директору ФСБ 
Александру Бортникову и вице-премьеру 
по ОПК Юрию Борисову с просьбой прове-

рить строительство «Фили Град» на соответ-
ствие законодательству. «Решение MR Group 
отказаться от строительства ЖК в несколь-
ких метрах от железнодорожной ветки, по 
которой транспортируется ракетно-косми-
ческая техника,— один из немногих приме-
ров торжества закона над „хотелками“ за-
стройщиков в Москве»,— заявила депутат. 
Госпожа Мостинская добавляет, что до пору-
чения Юрия Борисова провести проверку 
все профильные надзорные ведомства «от-
вечали отписками, ссылаясь на положи-
тельное заключение Мосгосэкспертизы».

Партнер правового бюро «Юристы Мо-
сквы» Евгений Туляков считает, что реше-
ние суда не означает немедленного прекра-
щения стройки. «Мировое соглашение — 
это добрая воля сторон. Вместе с тем вызы-
вает некоторое удивление та легкость, с ко-
торой уже имеющий фактические затраты 
застройщик пошел на его заключение. Не 
исключаю появления в ближайшее время 
исков от застройщика к третьим лицам»,— 
говорит юрист. Такую возможность не 
исключает и гендиректор Рейтингового 
агентства строительного комплекса Нико-
лай Алексеенко. Отказ от строительства тре-
тьей очереди означает пересмотр либо от-
каз от уже разработанной проектной и ис-
ходно-разрешительной документации, на 
которую застройщик расходует и время, и 
финансы, отмечает он.

Елизавета Макарова,  
Александра Джорджевич

MR Group заехала в тупик
Девелопер не будет достраивать «Фили Град»

«В силу этого функции оператора пилот-
ной зоны будет осуществлять РТИТС на без-
возмездной основе»,— заявил представитель 
господина Акимова. При использовании 
устройств «Платон» органы власти Китая, а в 
перспективе и владельцы грузов, смогут по-
лучать юридически значимые данные о дви-
жении транспортных средств, а это «залог 
безопасности, прозрачности и привлека-
тельности маршрутов через Россию», доба-
вил замглавы Минтранса Алексей Семенов.

Идея создания IT-системы с использова-
нием ГЛОНАСС и BeiDou, которые гаранти-
рованно будут работать для российских и ки-
тайских потребителей, обсуждается уже не-
сколько лет, говорит член Экспертного сове-
та при правительстве Андрей Ионин: «Что 
бы ни случилось с американской GPS и евро-
пейской Gallileo, гражданские потребители 
должны иметь надежный сигнал». При нали-
чии бортового оборудования «Платона» реа-
лизовать эту задачу будет гораздо дешевле, 
чем с помощью любых других решений, по-
лагает он.

В «Платоне» уже зарегистрированы почти 
200 12-тонных грузовиков из Китая, РТИТС 
протестировала информационный обмен 
между российской и китайской сторонами и 
готова к реализации пилотного проекта, со-
общил гендиректор РТИТС Антон Замков. Со-
беседники „Ъ“ не знают, претендовали ли на 
роль оператора пилотной зоны другие компа-

нии, кроме РТИТС. АО «ГЛОНАСС» непосред-
ственно в тестировании участие не принима-
ет, сообщили в пресс-службе компании.

Гендиректор грузоперевозчика «Рустранс-
Спедишн» Кондратий Гайкевич рассказал, 
что его компания, скорее всего, будет участ-
вовать в тестовом проекте и уже покупает 
специализированный подвижной состав. 
Драйверов роста в России в этом году немно-
го, Китай может стать одним из них, считает 
он. При этом если раньше грузовики доезжа-
ли только до приграничных складов в Китае, 
в рамках проекта появится возможность за-
езжать вглубь страны, уточняет господин 
Гайкевич. Впрочем, экономика работы в Ки-
тае ему пока непонятна. «Нам, чтобы ехать в 
Китай, нужна их навигационная система, а 
им — наша. Докупать новые модули никто 
не хочет»,— рассуждает он.

Президент НП «ГЛОНАСС» Александр Гур-
ко сомневается в необходимости тестирова-
ния возможностей ГЛОНАСС и BeiDou. «Уже 
около четырех лет все современные навига-
ционные приемники, смартфоны, телемати-
ческие устройства поддерживают ГЛОНАСС, 
GPS, BeiDou и Gallileo. Их тестировать не на-
до»,— полагает он. С помощью участия в про-
екте РТИТС как оператор «Платона» пытается 
получить дополнительные функции, кроме 
системы взимания платежей, и расширить 
объем услуг перевозчикам, не исключает 
Александр Гурко, но какие это могут быть 
услуги, пока неясно.

Владислав Новый

«Платон»  
покажет дорогу в Китай

Я на новые технологии, 
на блокчейн, смотрю 

как на то, что для нашей 
экономики это очень 

быстрая возможность 
конвертироваться  

в другой статус
— Игорь Шувалов,

председатель ВЭБ.РФ,  
октябрь 2018 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

94,2 миллиарда 
 рублей  достигнет 
 оборот рынка энерге
тических напитков 
в России по итогам  
2019 года  
(прогноз Euromonitor 
International) 
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ГМИИ имени Пушкина меняет страте-
гию: музей стал чаще показывать ра-
боты современных художников, це-
ленаправленно пополнять коллекцию 
медиаарта и второй раз подряд участ-
вует с выставкой в Венецианской биен-
нале. Директор ГМИИ Марина Лошак 
рассказала корреспонденту „Ъ“ Игорю 
Гребельникову, почему работа музея 
классического искусства с современ-
ными художниками важна не меньше, 
чем приобретение картины Тициана 
«Венера и Адонис».

— Судя по статистике за прошлый год, 
в лидерах посещаемости ГМИИ — вы-
ставки классического искусства. На пер-
вом месте — «Эпоха Рембрандта», сле-
дом — выставка японского искусства 
и «Венеция Ренессанса».
— И это предсказуемо. Хотя невероятный 
успех японской выставки был для меня не-
сколько неожиданным. На осень 2021 года 
мы планируем выставку японского худож-
ника-эксцентрика ХIХ века Каванабэ Кё-
сая. А в следующем году — выставку древ-
него корейского искусства, и тут я немного 
беспокоюсь, ведь почему-то у нас японское 
искусство — предмет вожделения, а древ-
нее искусство Кореи не так известно и во-
стребовано.
— В мае в рамках Венецианской биен-
нале Пушкинский музей открывает вы-
ставку работ современных художников, 
включая театрального режиссера Дмит-
рия Крымова, приуроченную к 500-ле-
тию Тинторетто. Для Венеции он родной 
художник, да и современным искусством 
на биеннале удивить трудно. Не рискуете, 
что выставка потеряется на общем фоне?
— Нисколько. Во-первых, у нас есть соб-
ственное представление об актуальности 
искусства. Во-вторых, Тинторетто нам мен-
тально ближе, чем Веронезе или даже Тици-
ан. На нашей недавней выставке «Венеция 
Ренессанса», собравшей работы этих худож-
ников, по опросам зрителей главным геро-
ем оказался Тинторетто. Для меня это загад-
ка, ведь Тициан и Веронезе — более роскош-
ные, декоративные, яркие, тогда как Тин-
торетто — довольно мрачный, мистически 
настроенный художник. Но и тема нынеш-
ней биеннале — «Чтоб вам жить в интерес-
ные времена» — обращена к важным точ-
кам в истории, когда совершаются переме-
ны. Это близко к творчеству Тинторетто, ко-
торый осуществлял перемены в искусстве, 
они шли вразрез с жизнью, казавшейся регу-
лярной или традиционной. Мы много дума-
ли об этом, обсуждали нашу идею с художни-
ками, давали им внятные, иногда даже жест-
кие установки.
— Выставка обещает ««спиритуалисти-
ческое» погружение в мир Тинторетто». 
Как это будет происходить?
— Не стану раскрывать все карты, но это бу-
дет впечатляющая история на тему «Тайной 
вечери» и чудес, и зрители станут участника-
ми этого события. Каждая работа создана ху-
дожниками специально для нас и для про-
странства нашего проекта. Режиссер Дмит-
рий Крымов выступает как медиахудожник 
с тонкой и необычной видеоработой. Мы по-
кажем новые произведения Ирины Наховой 
и классика медиаискусства американца Гар-
ри Хилла, а также интервенцию швейцар-
ского коллектива «!Mediengruppe Bitnik». 
Проект представит картины венецианского 
живописца, последователя Тинторетто Эми-
лио Ведовы. Мы покажем не традиционную 
выставку, а современную мессу, которую 
можно созерцать по актам. Первый акт будет 
посвящен важнейшей для Тинторетто теме 

«Тайной вечери», к сюжету которой он воз-
вращается неоднократно. Второй акт — это 
чудеса, которые творятся сегодня современ-
ными художниками. И все это в пространст-
ве церкви Сан-Фантин рядом с театром «Ля 
Фениче», она десять лет была на реставра-
ции, а теперь оборудована и для музейных 
показов. Церковь откроется для публики на-
шим проектом. Зданием распоряжается дон 
Джанматтео Капутто, священник, архитек-
тор по образованию, он обожает современ-
ное искусство и вообще потрясающий чело-
век. Мы с ним познакомились во время под-
готовки «венецианской» выставки в нашем 
музее и благодаря ему смогли получить рабо-
ты Тинторетто, включая одну из его «Тайных 
вечерь», которая в церкви висит очень высо-
ко, даже мало кто из специалистов видел ее 
на уровне глаз.
— В 2011 году три известнейшие работы 
Тинторетто открывали основной проект 
Венецианской биеннале, который ку-
рировала Биче Куригер. Да и живопись 
Эмилио Ведовы выставляли в Скуоле 
Сан-Рокко, почти полностью оформлен-
ной Тинторетто. Не смущает ли вас, что 
отчасти вы повторяете эти ходы?

— Нет, нас это не смущает. В этом направле-
нии многие что-то делали, да и нет уже темы, 
которая бы не возникала. Но каждая отыгры-
вает важную карму, наша карма — ступить 
на этот путь. Нам важна и тема братств, в том 
числе и бедных братств, по заказам которых 
работал Тинторетто. Эта выставка — о роли 
художника, который работает не с богаты-
ми клиентами, не в поиске средств к сущест-
вованию или личному комфорту, а для того, 
чтобы человека ничего не отвлекало от про-
изведений, среди которых происходит ли-
тургия, на которых он сосредоточится и ко-
торые изменят его. Это важно и в современ-
ном искусстве, и вообще в искусстве.

Также эта выставка — погружение в мир 
Тинторетто, где главный герой — это оду-
шевленное пространство. Тинторетто был 
одержим пространством. Художник созда-
вал свои образы, четко вписывая в окружаю-
щее поле, как site-specific-инсталляции. Под-
ход Тинторетто, революционный для свое-
го времени, близок современным медиаху-
дожникам: на первый план в его искусстве 
выступает идея иммерсивности — погруже-
ния в пространство.

— Для Европы выставки в церквях, как 
и диалог современного искусства с рели-
гиозным, обычное дело, но ничего по-
добного невозможно представить в Рос-
сии. Нужны ли, по-вашему, у нас такие 
формы диалога? И что этому мешает?
— Мне кажется, нужны, в том числе и для 
воцерковленных людей. Ведь в этом и мис-
сия церкви — растить их в любви и приня-
тии разного искусства, конечно, если вну-
три него заложена любовь, а не разрушение 
ради разрушения. Это важно и для музеев. 
Проблема в неумении общества договари-
ваться, неумении вести диалог без излиш-
него раздражения, неприятии другого мне-
ния, в подозрительности. В церковной сре-
де много образованных людей, способных 
к этому диалогу. Разве перед музеями и цер-
ковью не стоит одна и та же задача гуманиза-
ции мира? Мне кажется, мы недооцениваем 
друг друга и излишне побаиваемся. Искрен-
ность помыслов может всех сблизить.
— Возвращаясь к вашей выставке: зачем 
ГМИИ Венецианская биеннале? Музей 
и так прекрасно знают во всем мире. Это 
ведь затратно — арендовать церковь, под-
готовить и содержать такую выставку.

— Присутствие на Венецианской биеннале 
для нас очень важно. Мы там не для того, чтобы 
о нас узнали лучше, как о музее с потрясающей 
коллекцией импрессионистов, итальянского 
барокко или древнего египетского искусства. 
В Венеции у нас есть и другая задача — позици-
онировать себя как большую универсальную 
музейную институцию, которая серьезно смо-
трит в сторону современного искусства, и рабо-
та в этом направлении для нас сейчас — один 
из приоритетов. Наше нынешнее участие в би-
еннале было бы невозможно без партнеров — 
фонда Stella Art. Эта профессиональная коман-
да — наши большие друзья. 
— Не кажется ли вам, что обращение 
музея классического искусства к совре-
менному, к медиаарту,— вроде попыт-
ки успеть на уходящий поезд. Ведь важ-
нейшие произведения этого искусства 
уже находятся в крупных музеях или сто-
ят астрономических денег. Да и вообще, 
современное искусство уже везде, куда 
ни глянь. Вы придерживаетесь какого-то 
особого подхода?
— Конечно, у нас свой взгляд на то, что в сов-
ременном искусстве важно или не важно. Мы 
выбираем тех, кто наиболее близок к нашему 
пониманию важного в искусстве. В этом сила 
любой коллекции — во взгляде куратора, в от-
боре. Именно медиаарт — наименее коммер-
циализированное направление в современ-
ном искусстве. Сейчас самыми посещаемы-
ми оказываются места, где все решает атмос-
фера, а главной мотивацией зрителей стано-
вится соучастие. Меня это очень воодушевля-
ет, когда люди становятся соучастниками про-
исходящего в музее. И нам очень хочется, что-
бы наш Музейный городок, который мы через 
некоторое время откроем,— был не склепом 
для чудесных коллекций, а живым местом.
— То есть программа «Пушкинский 
ХХI» — это задел на новые форматы рабо-
ты вашего музея?
— Именно так. Пространство, где все рядом, 
пространство бесконечной рефлексии ху-
дожников, кураторов, зрителей. Нам нуж-
на большая армия интерпретаторов, и это 
должны быть не только наши кураторы.

— Давайте поговорим еще об одном вене-
цианце — Тициане, о его картине «Вене-
ра и Адонис», которая стараниями ваше-
го научного сотрудника, хранителя ита-
льянской живописи Виктории Марковой 
атрибутирована как тициановская, о за-
тянувшейся попытке музея ее купить. Вы 
вроде договорились о приобретении, но 
пока оно не состоялось. В какой точке пе-
реговоров вы находитесь сейчас? И поче-
му вам так важна эта картина?
— Сейчас мы находимся в очень тревожной 
точке. Вообще, Тициан очень важен для на-
шей коллекции, у нас есть свои лакуны, ко-
торые нужно заполнять. Нашему музею уда-
лось вновь создать биографию этой замеча-
тельной картины: было сложно, но музей 
проделал этот путь. Это не просто один из 
Тицианов, который нам нужен, эта вещь не 
случайно атрибутирована музеем. В связи 
с этим нами сделано очень многое, и я не ду-
маю, что владельцы «Венеры и Адониса» мо-

гли бы так легко распоряжаться ею, если бы 
за полтора года нахождения в музее она не 
получила столько профессионального и ме-
дийного внимания. Согласитесь, отдать ее 
теперь в какие-то не музейные руки — глу-
бокая несправедливость. С другой сторо-
ны, владельцы все время обещали, что она 
останется в музее. Когда мы поняли, что «час 
расплаты» близок, то предприняли еще ряд 
усилий, чтобы точно понимать не только ее 
историю как предмета искусства, но и ее ры-
ночные перспективы. Мы общались со все-
ми крупными аукционными домами, и все 
они так или иначе нам оказывали содейст-
вие, мы говорили с экспертами этих домов, 
работающими на рынке старого искусства. 
Мы говорили с историками искусства, с ко-
торыми советуются эти эксперты, и получи-
ли их оценку и их советы. В конце концов, 
можно выяснить и проанализировать цены 
по данным в интернете. Мы видим, сколько 

сейчас стоит Тициан — $3–5 млн, и это карти-
ны с потрясающей историей. Слабость «Ве-
неры и Адониса» на рынке лишь в том, что 
у нее свежий провенанс. Сколько бы филь-
мов и сюжетов на телевидении ни было сня-
то, а мы рассказали о картине немало, сколь-
ко бы о ней ни писали, ее цену определяют 
профессионалы на рынке искусства. Кроме 
всего прочего, все крупные мировые музеи 
знают, какую работу мы проделали, надеясь 
на ее приобретение,— музеи эту картину не 
купят. Об этом знают и все аукционные дома. 
Более того, понимая, что государство сейчас 
не может тратить факультативно деньги на 
эту покупку, мы нашли мецената, исключи-
тельно осознанного человека, который готов 
приобрести картину для музея.
— О каких суммах шла речь изначально 
и на какую готов меценат?
— Изначально была названа сумма $20 млн. 
Наши эксперты утверждают, что $5–6 млн — 
это очень достойная цена. Множество ин-
ституций могут подтвердить адекватность 
нашего предложения. Мне хотелось бы ве-
рить, что человек, обладающий таким про-
изведением, должен быть мотивирован от-
ветственностью за судьбу этой вещи. И пони-
мать, что ее место в музее.
— Вы говорили, что не знаете владель-
ца, а общаетесь с посредниками. Но 
ведь о нем много писали, это бизнесмен 
и коллекционер Владимир Логвиненко.
— Мы общаемся с компанией посредников, 
которые уполномочены на эти переговоры. 
Владельца мы не знаем, а писали о том, кто 
приобрел эту картину, но дальше она, види-
мо, сменила собственника. К сожалению, пе-
реговоры сейчас затормозились.

— Но все равно, цена не малая. Сколько 
медиаарта вы могли бы приобрести на 
эти деньги!
— Да, но нам важен этот Тициан.
— Есть ли что-то еще из доступного на 
рынке классического искусства, что вы 
хотели бы купить?
— Конечно. И покупаем, кстати, благода-
ря меценатам. В конце прошлого года наша 
коллекция пополнилась картиной итальян-
ского художника XVII века Франческо Фури-
ни «Парис и Венера», это редчайшая работа. 
В этом году мы планируем большую выстав-
ку из собрания Михаила Карисалова (генди-
ректор «Сибнефти».— „Ъ“), который нам да-
рит античную коллекцию.

В коллекционировании медиаарта у нас 
много помощников. Возглавляет это содруже-
ство компания Mail.ru. Ряды их, надеюсь, бу-
дут расти. Хотелось бы в этом году подписать 
договор с лос-анджелесским музеем LACMA. 
Будем обмениваться медиапроектами.

— Это как? На государственном уровне 
приостановлен обмен с американскими 
музеями.
— Да, но возможности существуют. И мы 
надеемся их использовать. Директора рос-
сийских и американских музеев давно меч-
тают о сотрудничестве. Нам бы хотелось осу-
ществить обмен русских и американских ху-
дожников, создающих site-specific-работы 
на обеих территориях.

Кроме того, мы сотрудничаем с извест-
ными художниками, которые готовы созда-
вать работы специально для нашего музея. 
В прошлом году я была членом жюри Пре-
мии Дюшана, и ее победитель Клеман Кожи-
тор недавно побывал у нас, с ним мы плани-
руем несколько проектов, которые станут 
частью нашей коллекции. Или американ-
ская видеохудожница Ив Суссман, она будет 
делать проект для кабинета директора.
— У вас внушительный выставочный 
план на этот год. Это государство так ще-
дро финансирует выставки или вы так 
успешно привлекаете средства?
— Как директор музея, я не сетую. Для то-
го чтобы развиваться, нам нужны не только 
деньги государства. Если общество в лице 
спонсоров, меценатов, друзей музея вносит 
свой вклад в культуру, это даже важнее, чем 
государственные средства. Эти люди объе-
динены не меркантильными интересами. 
И нам было бы не справиться без генераль-
ного партнера наших проектов банка ВТБ, 
без Сбербанка, без «Роснефти», профинан-
сировавшей выставки Рафаэля и японского 
искусства, без Росбанка, который поддержи-
вает нашу коллекцию импрессионистов, без 
благотворительного фонда «Искусство, нау-
ка и спорт». Мы не могли бы, например, раз-
вивать свое инклюзивное направление без 
компании «Абсолют». Многие люди стоят за 
нашими успехами.
— Вы говорили, что готовы называть их 
именами залы и здания в Музейном го-
родке.
— Готова и буду. Начнем с главного здания. 
Скоро тут появятся таблички с именами ме-
ценатов, которые висели в первые годы су-
ществования музея.
— Строительство Музейного городка за-
тянулось, сроки постоянно переносят-
ся. За это время уже многое изменилось 
в музейном деле. Не устареет ли проект?
— В конце следующего года наконец мы 
должны открыть депозитарий, реставраци-
онное и выставочное пространство. Затем 
Дом текста и новое здание Музея импресси-
онистов, потом — Галерею старых мастеров. 
Это очень сложный путь, но мы движемся. 
Создание музейного квартала — совместное 
дело с государством, с обществом, так было 
и когда его строил Иван Цветаев. Нам важ-
но сделать музейный городок таким, каким 
мы его заслуживаем, и мы ищем союзников. 
Тех, чьи родители ходили в наш музей, куда 
будут ходить их дети и внуки.
— В прошлом году ваш директорский 
контракт был продлен на следующие 
пять лет. Как вы оцениваете свою пер-
вую пятилетку?
— Она была ужасно трудной, сейчас я чув-
ствую себя намного легче. Для такого музея, 
как наш, пять лет — это очень мало. Я ощуща-
ла себя сталкером в своей собственной жиз-
ни, но сейчас совершенно счастлива, что на 
это решилась. Надеюсь, нам удалось вбить 
много очень важных колышков, мы сделали 
много интересного и даже рискованного, че-
го я даже, может быть, и не делала бы, но, ви-
димо, важны и ошибки. Конечно, чем-то я не-
довольна, но, как Скарлет О’Хара, я всякий 
раз говорю себе, что сегодня должна сделать 
еще десять шагов, чтобы завтра себя чувство-
вать уверенно. Это такой самурайский путь.

«У нас есть собственное представление  
об актуальности искусства»
Марина Лошак о стратегии ГМИИ имени Пушкина

C O M P A N Y  P R O F I L E
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  М У З Е Й   И З О Б Р А З И Т Е Л Ь Н Ы Х 
И С К У С С Т В  И М Е Н И  А .  С .  П У Ш К И Н А

Музей создавался на основе Кабинета изящных искусств и древностей Московского университета. В здании на 
Волхонке, построенном по проекту Романа Клейна, Музей изящных искусств имени Александра III открылся 31 мая 
1912 года. Инициатором его создания и первым директором был Иван Владимирович Цветаев. В 1924 году музей 
стал называться Государственным музеем изящных искусств, туда были переданы собрания Румянцевского музея, 
а также национализированные частные коллекции. В 1937 году музею присвоено имя А. С. Пушкина, а в 1948-м 
передана значительная часть собрания закрывшегося Нового музея западного искусства, включавшая коллекции 
импрессионистов Сергея Щукина и Ивана Морозова. Сегодня собрание ГМИИ имени А. С. Пушкина насчитывает 
свыше 670 тыс. произведений живописи и скульптуры, графических работ, произведений прикладного искусства, 
памятников археологии и нумизматики, художественной фотографии.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Р И Н А  Л О Ш А К

Родилась 22 ноября 1955 года в Одессе. Окончила Одесский государственный университет имени И. И. Мечникова 
по специальности «классическая филология», работала в Одесском государственном литературном музее, в Госу-
дарственном музее имени В. В. Маяковского, курировала корпоративную коллекцию искусства банка «СБС-Агро», 
возглавляла Московский центр искусств на Неглинной. В 2007 году основала галерею «Проун» на «Винзаводе». 
В 2012 году возглавила музейно-выставочное объединение «Манеж». 1 июля 2013 года назначена директором 
ГМИИ имени А. С. Пушкина. Сохраняя верность традициям музея  классического искусства, команда под руководст-
вом Марины Лошак развивает новые  форматы работы с публикой и пополняет коллекцию медиаарта.

Разве перед музеями и церковью не стоит одна  
и та же задача гуманизации мира? Мне кажется, мы  
недооцениваем друг друга и излишне побаиваемся. 
Искренность помыслов может всех сблизить

Присутствие на Венецианской биеннале для нас 
очень важно. Мы там не для того, чтобы о нас узнали 
лучше как о музее с потрясающей коллекцией им-
прессионистов, итальянского барокко или древнего 
египетского искусства. В Венеции у нас есть и другая 
задача — позиционировать себя как большую,  
универсальную музейную институцию, которая  
серьезно смотрит в сторону современного искусства

Для того чтобы развиваться, нам нужны не только  
деньги государства. Если общество в лице спонсоров, 
меценатов, друзей музея вносит свой вклад в культуру, 
это даже важнее, чем государственные средства. Эти 
люди объединены не меркантильными интересами
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В пятницу на чемпионате мира  
пройдет мужская эстафетная гонка  
4х10 км

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Лыжные гонки
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

С весною на выход
Возобновляется первенство РПЛ
Сегодня матчем между «Орен-
бургом» и «Анжи» после длив-
шейся более двух с половиной 
месяцев зимней паузы возоб-
новляется чемпионат России 
по футболу. Его таблица име-
ет довольно привлекательный 
вид. Пять грандов в ее верхней 
части расположились плотно, 
и про каждого из них — и лиди-
рующий «Зенит», и держащий-
ся за его спиной «Краснодар», 
и чуть отстающие ЦСКА, «Спар-
так» и «Локомотив»,— по крайней 
мере пока, можно говорить как 
про участника схватки за золото.

та таблица действи-
тельно выглядит довольно заман-
чиво. Не такой уж частый для оте-
чественного первенства случай: за 
17 туров, половину с небольшим до-
веском дистанции чемпионата, ни-
кому из пятерки клубов, обладаю-
щих наиболее солидными ресур-
сами, наиболее серьезными амби-
циями — такими, что предполага-
ют взгляд, постоянно нацеленный 
на верхушку,— не удалось прилич-
но оторваться и никто катастрофи-
чески не отстал. «Зенит» всего на оч-
ко опережает «Краснодар», а тот на 
три — ЦСКА. Замыкающие элитную 
пятерку «Спартак» с «Локомотивом» 
— в шести баллах позади лидера, и 
вычеркивать их из «золотой гонки» 
глупо хотя бы по чисто формально-
му признаку. Шесть баллов — ди-
станция, которую можно перемах-
нуть, одержав две победы при двух 
осечках конкурента. В общем, с ма-
тематической точки зрения интри-
га безусловная. И есть факторы, ее 
по крайней мере слегка подогрева-
ющие, добавляющие тумана.

Первый фактор — длинный зим-
ний перерыв, который участники 
«золотой гонки» провели очень по-
разному во всех смыслах. Это касает-
ся, например, трансферной деятель-
ности в рамках январского «окна». У 
«Краснодара», «Локомотива» и ЦСКА 
изменения в составе похожи на кос-
метические, акцента они не заслу-
живают. Но вот про «Спартак» и «Зе-
нит» так не скажешь.

Спартаковцы занимались тем, 
что похоже на расчистку заявки под 
планы пришедшего в конце прошло-
го года нового тренера Олега Коно-
нова. Никого из ушедших — ни Иве-
лина Попова, ни Александра Саме-
дова, ни Джано Ананидзе, ни Романа 
Еременко — к футболистам, на кото-
рых именно держалась игра «Спарта-
ка», не отнесешь. Но скамейка клуба, 
бесспорно, стала покороче.

С «Зенитом» еще интереснее. Он 
как раз потерял стержневого игро-
ка — Леандро Паредеса, зато при-
обрел сразу трех, которые, кажет-
ся, способны добавить зенитовско-
му футболу ярких красок: умеюще-
го здорово начинать атаки защитни-
ка Ярослава Ракицкого, опорника-
«бультерьера» Вильмара Барриоса и 
шустрого форварда Сердара Азмуна.

Еще одно различие связано с осо-
бенностями подготовки грандов к 

рестарту. У ЦСКА, «Спартака» и «Ло-
комотива» она шла в дежурном, что 
ли, для большинства российских 
клубов режиме: сборы, контроль-
ные матчи, по которым мало что 
можно понять. «Зениту» и «Красно-

дару» подготовку пришлось форси-
ровать из-за выхода в 1/16 финала 
Лиги Европы. Причем форсировать 
прилично: старт play-off был нео-
бычно ранним и пришелся на пер-
вую половину февраля. Так что зе-
нитовцы успели уже провести два 
официальных матча, а краснодар-
цы — целых три, считая ответный 
четвертьфинал Кубка России с «Ро-
стовом». При этом формы — может, 
не идеальной, но приличной — до-
биться удалось и тем и другим. «Зе-
нит» выбил в Лиге Европы «Фенер-
бахче», продемонстрировав в ответ-
ном матче и живость, и цепкость, 
«Краснодар» — котировавшийся 
среди фаворитов «Байер». А от его 
футбола веяло ощущением даже 
не живости, а какого-то заметного 
апгрейда. Еврокубки для обоих клу-
бов еще не закончены.

Насчет того, какой график набо-
ра тонуса лучше, существуют раз-
ные мнения, как и насчет того, на-
сколько необходимость биться в 
континентальных клубных турни-
рах сказывается на результатах ко-
манды в национальном чемпиона-
те. Однако, как правило, насчет тех, 
кому приходится заниматься «фор-
сажем», а затем регулярно играть 
международные матчи, сомнений 
больше.

Второй фактор — календарь. Сце-
нарий, по которому многое в «золо-
той гонке» решится в матчах внутри 
нее, в матчах сильнейших, смотрит-

ся вполне вероятным. И вот тут у от-
стающих вроде бы явное преиму-
щество. У «Спартака» и «Локомоти-
ва» таких игр — повышенной цен-
ности и сложности — осталось не по 
четыре, как у конкурентов, а по три. 
Список оппонентов у них абсолют-
но одинаковый — «Краснодар», «Зе-
нит» и ЦСКА, и со всеми спартаков-
цы и железнодорожники встретятся 
на своем поле.

У ЦСКА ситуация крайне непри-
ятная: четыре матча — четыре вы-
езда. А «Зениту» с «Краснодаром» 
предстоит приехать в гости к гран-
дам по три раза. Причем очная их 
встреча состоится на краснодарском 
стадионе — маленький плюсик до-
гоняющим, лишний маленький по-
вод для тех, кому милы прежде все-
го неопределенность и запах интри-
ги, ждать с нетерпением весеннего 
куска этого чемпионата.

Таким поводом, кстати, могут 
быть и воспоминания о сезоне пре-
дыдущем, когда ЦСКА с пятой пози-
ции перед зимним перерывом выр-
вался на вторую на финише — за со-
хранившим лидерство «Локомоти-
вом». А ведь армейцы год назад фор-
сировали подготовку из-за Лиги Ев-
ропы, дошли в ней аж до четвертьфи-
нала, то есть выступили на трех ста-
диях, к тому же у них была жутко ко-
роткая скамейка и непростой кален-
дарь. Такой маяк для всех без исклю-
чения членов «большой пятерки».

Алексей Доспехов

«Краснодар» (слева Сергей 
Петров) после 17 туров  
всего на одно очко отстает  
от лидера чемпионата  
России «Зенита»  
(справа Артем Дзюба)   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

ЕВРОЛИГА

Возвращение и поражение Алексея Шведа
«Химки» уступили, несмотря на отличную игру своего лидера

В четверг баскетболисты «Хи-
мок» провели на своей площад-
ке матч регулярного чемпиона-
та Евролиги против итальянского 
клуба «Олимпия Милан» и про-
играли со счетом 88:90. Под-
московной команде не помогло 
даже возвращение в строй ее 
главной звезды Алексея Шведа. 
Это поражение усугубило и без 
того сложное турнирное положе-
ние химчан, которым теперь бу-
дет трудно рассчитывать на по-
падание в play-off.

матче с «Миланом» наконец-
то состоялся долгожданный выход 
на паркет лидера «Химок» и одного 
из самых ярких игроков современ-
ной Евролиги Алексея Шведа, про-
пустившего три месяца из-за пере-
лома мизинца. Очевидно, что его от-
сутствие самым негативным обра-
зом отразилось на выступлении ко-
манды, которая одержала всего де-
вять побед при 14 поражениях и 
за семь туров до финиша регуляр-
ного чемпионата оказалась на 12-м 
месте. Тем не менее теоретические 
шансы на то, чтобы попасть в зону 

play-off, у химчан сохранялись, и 
возвращение Шведа, по идее, долж-
но придать им дополнительное 
ускорение. Вместе с тем наставник 
подмосковного клуба Римас Курти-
найтис с осторожностью оценивал 
актуальное состояние своего глав-
ного снайпера. «Швед — один из 

лучших баскетболистов в Европе 
и точно лучший в России, но неиз-
вестно, как повлияет трехмесячный 
перерыв на его игру,— говорил ли-
товский специалист.— Тренирует-
ся он здорово, но ему нужно войти в 
игровой ритм, чего нельзя достичь 
на тренировках».

Отметим также, что, дождавшись 
возвращения Шведа, «Химки» реши-
ли расстаться с разыгрывающим Ди 
Бостом. Кроме того, они дозаявили 
атакующего защитника Эндрю Хар-
рисона, который начинал нынеш-
ний сезон в Национальной баскет-
больной ассоциации, где успел по-
играть за «Мемфис Гриззлис», «Клив-
ленд Кавальерс» и «Нью-Орлеан Пе-
ликанс». Правда, тот пока не присое-
динился к своей новой команде.

Швед занял привычную позицию 
в стартовой пятерке и поначалу сос-
редоточился на подыгрыше парт-
нерам. Именно после его паса Тони 
Крокер открыл счет в матче дальним 
броском. Затем Швед отдал две под-
ряд неточные передачи, после чего 
все-таки сам атаковал кольцо и сра-
зу же попал издали. В первой четвер-
ти он ограничился этими тремя оч-
ками, зато еще дважды ассистировал 
одноклубникам, создавая им очень 
комфортные ситуации под кольцом 
соперника. Стартовую десятиминут-
ку химчане выиграли с преимуще-
ством пять баллов — 25:20, реализо-
вав пять «трех». При этом миланцы 
доминировали под щитами, особен-
но центровой Калеб Тарчевски, кото-
рый заколотил четыре «данка».

Во втором периоде «Химки» пре-
жде всего благодаря усилиям Шве-
да, продолжавшего раздавать класс-
ные передачи, увеличили отрыв до 
девяти очков. «Милан» сумел сокра-
тить отставание до «минус трех», од-
нако хозяева добавили и добились 
11-очкового превосходства после пе-
рехвата и быстрого прорыва Кроке-
ра. В итоге на большой перерыв ко-
манды ушли при счете 54:45. В акти-
ве Шведа было десять результатив-
ных баллов и семь «ассистов», а глав-
ное — при нем «Химки» чувствовали 
себя гораздо увереннее.

В третьей четверти хозяева по-
прежнему контролировали игру, 
а Швед забивал и пасовал. Когда он 
вывел на чистую корзину Крокера в 
контратаке, российский клуб достиг 
пиковой отметки в «плюс 14». Хотя в 
то же время у него возникли серьез-
ные кадровые проблемы, потому как 
Малколм Томас заработал четвертый 
фол и его пришлось спрятать на ска-
мейке запасных, а Джордан Мики ра-
нее получил травму. Гости этим вос-
пользовались и постепенно «съели» 
весь очковый запас химчан. В дебю-
те четвертого периода «Милан» вос-
становил равенство — 74:74 — и да-
же оторвался на семь баллов. В кон-

це матча явно подсел физически 
Швед, что вполне естественно. Тем 
не менее после его дальнего попа-
дания «Химки» достали миланцев — 
83:83, но потом он дважды промазал 
со штрафной линии и не сумел за-
вершить проход под щит. К сожале-
нию, эти промахи были ключевыми, 
и успех праздновал «Милан» — 90:88. 
Впрочем, персональная статистика 
Шведа, набравшего 23 очка и сделав-
шего 11 передач, впечатляет.

Александр Ильин

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок Испании
1/2 финала. Ответный матч. «Реал»—
«Барселона» 0:3 (Суарес, 50, 73 (пен.); Варан, 69 
(автогол)). Первый матч — 1:1.

Чемпионат Англии

28-й тур. «Арсенал»—«Борнмут» 5:1 (Озил, 4; Мхита-
рян, 27; Косельни, 47; Обамеянг, 59; Ляказетт, 78 — 
Муссе, 30). «Кристал Пэлас»—«Манчестер Юнайтед» 
1:3 (Уорд, 66 — Лукаку, 33, 52; Янг, 83). «Челси»—
«Тоттенхем» 2:0 (Педро, 57; Триппьер, 84 (автогол)). 
«Ливерпуль»—«Уотфорд» 5:0 (Мане, 9, 20; Ориги, 66; 
ван Дейк, 79, 82). «Манчестер Сити»—«Вест-Хэм» 1:0 
(Агуэро, 59 (пен.)). Положение команд. 1. «Ли-
верпуль» — 69 очков. 2. «Манчестер Сити» — 68. 3. 
«Тоттенхем» — 60. 4. «Арсенал» — 56. 5. «Манчестер 
Юнайтед» — 55. 6. «Челси» — 53 (после 27 матчей).

Динамовское поле 
дало хилые всходы
Газон «ВТБ Арены» признан 
непригодным для проведения 
футбольных матчей

Намеченный на 10 марта матч 
19-го тура чемпионата России 
по футболу, в котором «Динамо» 
должно было принять «Спартак» 
на открывшемся после многолет-
ней реконструкции стадионе в Пе-
тровском парке, будет перенесен 
на другую арену. С таким заявле-
нием выступила Российская пре-
мьер-лига (РПЛ), специалисты 
которой признали газон обошед-
шегося почти в $700 млн дина-
мовского стадиона непригодным 
к эксплуатации. Отметим, что 
в 2108 году «Динамо» проводило 
домашние матчи на «Арене Хим-
ки» и именно этот стадион был за-
явлен динамовцами в качестве 
основного в текущем чемпионате. 
Но 10 марта «Арена Химки» будет 
занята другой игрой. Наиболее 
реальным вариантом для «Дина-
мо» является проведение игры 
в «Лужниках».

озвращение московского 
«Динамо» на родной стадион в Пе-
тровском парке откладывается. На-
помним, что арена, ныне именуемая 
«ВТБ Арена — Центральный стадион 
„Динамо“ имени Льва Яшина», кото-
рая более десяти лет находилась на 
реконструкции (фактически от ста-
рого динамовского стадиона оста-
лась только Западная трибуна) и 
обошлась без учета застройки при-
легающей территории примерно в 
$700 млн, получила разрешение на 
ввод в эксплуатацию в конце прош-
лого года. Большой футбольный де-
бют нового стадиона планировалось 
провести с помпой: он был намечен 
на 10 марта, когда «Динамо» должно 
сыграть со «Спартаком». Однако ди-
намовским болельщикам придется 
еще немного подождать.

Как сообщила РПЛ, газон на ста-
дионе не готов к проведению мат-
чей. В отчете комиссии лиги по до-
пуску футбольных полей от 28 фев-
раля отмечено, что «игровая поверх-
ность футбольного поля находится в 
неудовлетворительном состоянии». 
Специалисты комиссии указали так-
же, что, «несмотря на то что подогрев 
был включен 20 января 2019 года и 
проведен посев семян газонных трав 
на всей площади газона, травяной по-
кров полностью не сформирован (со-
ставляет 65–70%), всходы наблюдают-
ся не на всей поверхности поля». Кро-
ме того, отмечено, что корневая си-
стема у травы не сформирована, по-
ле чрезмерно влажное, а поскольку 
оно не «прошито», то еще и непроч-
ное. «Газон футбольного поля „Дина-
мо“ находится в неудовлетворитель-

ном состоянии, травмоопасен. Пред-
посылки для проведения очередного 
матча 10 марта 2019 года отсутствуют. 
Дальнейшая эксплуатация поля до 
окончания агротехнических работ 
не рекомендуется»,— говорится в за-
ключении комиссии, размещенном 
на сайте РПЛ. Также отмечается, что 
«ФК „Динамо“ должен определить ме-
сто проведения матча 19-го тура РПЛ 
с московским „Спартаком“».

Напомним, что в 2018 году «Дина-
мо» проводило домашние матчи на 
«Арене Химки», которая была заяв-
лена клубом как основной стадион. 
Однако вернуться на химкинское по-
ле динамовцам теперь будет непро-
сто. Дело в том, что как раз на 10 мар-
та на «Арене Химки» запланировано 
проведение матча ФНЛ «Химки»—
«Сибирь». И как заявил ТАСС гене-
ральный директор подмосковного 
клуба Василий Иванов, «Химки» пока 
не планируют переносить свою игру 
куда-то еще. «На данный момент мы 
планируем играть на „Арене Химки“ 
и, скорее всего, будем там играть. Я не 
знаю, какой выход есть у „Динамо“. 
„Химки“ пока вопрос переноса свое-
го матча не рассматривают»,— отме-
тил господин Иванов. Правда, время 
на то, чтобы передумать, у «Химок» 
еще есть. Ведь, согласно регламенту 
ФНЛ, клуб должен уведомить лигу о 
месте проведения матча за семь дней 
до его начала. То есть до 3 марта ситу-
ация еще может измениться.

Но пока более вероятным пред-
ставляется проведение матча в «Луж-
никах». Стадион, как заявила заме-
ститель директора по коммуникаци-
ям «Лужников» Юлия Журкина, готов 
принять матч. «Поле, как и сама аре-
на, находится в оптимальном состоя-
нии и полностью готово принять лю-
бой матч РПЛ, в том числе и между 
„Динамо“ и „Спартаком“, если пона-
добится»,— сказала госпожа Журкина 

ТАСС. Добавим, что проведение мат-
ча в «Лужниках» может потребовать 
от «Динамо» дополнительных расхо-
дов. Аренда самого большого стадио-
на России — удовольствие недешевое 
и обходится примерно в 9 млн руб.

Добавим, что за последнее вре-
мя это уже второй случай, когда РПЛ 
признает газоны стадионов, исполь-
зуемых командами лиги, не соответ-
ствующими требованиям. В начале 
недели лига забраковала газон ста-
диона в Туле, на котором 2 марта «Ар-
сенал» должен был принять ЦСКА. В 
итоге матч был перенесен в Грозный. 
А вчера стало известно о переносе на 
нейтральное поле ответного матча 
1/4 финала Кубка России между «Ар-
сеналом» и «Оренбургом», который 
должен был состояться 6 марта в Туле.

Александр Петров
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Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 17 11 1 5 27:17 34
2. «Краснодар» 17 10 3 4 31:13 33
3. ЦСКА 17 8 6 3 23:8 30
4. «Спартак» 17 8 4 5 22:17 28
5. «Локомотив» 17 8 4 5 23:17 28
6. «Рубин» 17 5 10 2 17:14 25
7. «Ростов» 17 6 6 5 14:11 24
8. «Ахмат» 17 6 5 6 15:17 23
9. «Урал» 17 6 4 7 18:28 22
10. «Оренбург» 16 6 4 6 17:15 22
11. «Арсенал» 17 5 5 7 23:25 20
12. «Динамо» 17 4 8 5 16:13 20
13. «Крылья Советов» 16 5 2 9 10:22 17
14. «Уфа» 17 3 7 7 12:18 16
15. «Анжи» 17 4 3 10 9:25 15
16. «Енисей» 17 2 4 11 11:28 10

18-й тур
01.03: «Оренбург»—«Анжи». 02.03: «Урал»—«Зенит», 
«Арсенал»—ЦСКА, «Локомотив»—«Крылья Советов», 
«Рубин»—«Ахмат». 03.03: «Уфа»—«Динамо», 
«Енисей»—«Ростов», «Спартак»—«Краснодар».

Э

Большой футбольный дебют  
нового стадиона планировалось  
провести с помпой: он был намечен  
на 10 марта, когда «Динамо»  
должно сыграть со «Спартаком»

B

B

Защитник «Химок» Алексей Швед сделал «дабл-дабл»  
в матче с «Миланом», набрав 23 очка и отдав 11 результативных  
передач, однако его возвращение так и не стало триумфальным
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